
Розница 
в розлив
В топ-10 ритейлеров 
вошла сеть алкомаркетов

В десятку крупнейших розничных 
сетей России впервые попали ал
комаркеты. По данным Infoline, 
сеть «Красное & белое» с выруч
кой 215 млрд руб. в 2017 году су
мела обогнать продавцов техники 
«М.Видео», DNS,  разместившись 
на восьмой строчке рейтинга. 
Аналитики ждут, что к 2021 году 
выручка «Красного & белого» до
стигнет уже 500 млрд руб., что по
зволит сети претендовать на вхо
ждение в тройку лидеров рынка.

Как следует из рейтинга Infoline, 
с которым ознакомился 

”
Ъ“, сеть ал-

комаркетов «Красное & белое» в 2017 
году впервые вошла в десятку круп-
нейших российских ритейлеров по 
объему выручки. По итогам 2015 года 
ритейлер занимал 14-ю строчку с обо-
ротом 82,5 млрд руб., год спустя под-
нялся на 11-е место (145 млрд руб.). За 
прошлый год оборот «Красного & бе-
лого» вырос еще на 48,3%, до 215 мл-
рд руб., что позволило компании обо-
гнать по размеру выручки «М.Видео» 
(198,2 млрд руб.), DNS (197,8 млрд 
руб.) и «О’кей» (174,3 млрд руб.).

Согласно данным Infoline, на ко-
нец 2017 года «Красное & белое» 
управляла почти 5,3 тыс. магазинов 
общей площадью 421,4 тыс. кв. м. 
Сегодня сеть работает более чем 
в 50 российских регионах, сообща-
ется на ее сайте. Владельцем «Крас-
ного & белого» считается Сергей 
Студенников. Его состояние Forbes 
в 2018 году оценил в $950 млн, что 
соответствует 115-му месту в рейтин-
ге богатейших бизнесменов России.

Безоговорочным лидером фор-
мата алкомаркетов «Красное & бе-
лое» стала за счет стратегии агрес-
сивного дискаунтера, глубокого по-
нимания алкогольной категории 
и потребностей покупателей, счи-
тает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Это доступные 
и простые магазины, понятные це-
левой аудитории, согласна консуль-
тант Jos De Vries The Retail Company 
Ирина Болотова.
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Владимир Путин взял Вену на себя
Как его приезд взбудоражил сонную столицу Австрии

5 июня президент России Владимир 
 Путин в Вене встретился с президентом 
этой страны и ее федеральным канцле
ром и, как считает специальный корре
спондент ”Ъ“ Андрей Колесников, пол
ностью согласился с желанием Австрии 
наладить стабильность в отношениях 
между Россией и ЕС, может, даже обра
довавшись возможности не заниматься 
этим самому.

В такую жару, какую мы застали в Вене 
(около +30), солдаты роты почетного караула 
обычно долго не выдерживают, и кто-то обя-
зательно тихонько, без лишних слов, безро-
потно и, я бы сказал, покорно оседает с не-
пременной потерей сознания.

Правда, рота оказалась, к счастью, в те-
ни и продержалась поэтому до приезда рос-
сийского президента в полном составе, хотя 
ждать пришлось часа полтора.

Примерно то же касалось и, например, ав-
стрийских журналистов, которые поговори-
ли между собой обо всем и теперь о том же 
самом говорили со мной. Так, один из них 
вспомнил не такой давний приезд австрий-
ского канцлера Себастьяна Курца в Москву 
и его длительные переговоры с Владимиром 
Путиным. Казалось бы, содержание таких 
переговоров, как обычно, останется тайной 
(особо, впрочем, и не интересующей народы 
двух стран), но добрая и ответственная душа 
господин Курц после поездки в Москву встре-
тился в австрийскими журналистами и счи-
тай что в семейном кругу рассказал им, на-
пример, что Владимир Путин был настолько 
любезен, что в какой-то момент достал даже 
папочку, которую ему в свою очередь переда-
ли, по его словам, из СВР, и подробно доло-
жил австрийскому канцлеру о его, господи-
на Курца, контактах с сирийской оппозици-
ей. Делал он это в такой непринужденной ма-
нере, что у канцлера в какой-то момент, как 
он рассказывал, сложилось впечатление, что 
его уж не вербуют ли тут с использованием 

одного из проверенных и любимых Владимиром Пу-
тиным способов. Но мне кажется, с его стороны было 
бы самонадеянно так думать.

За этими вялотекущими разговорами между тем 
пролетело время, и до появления членов австрий-
ской и российской делегаций я увидел, как Сергей 
Лавров троекратно целуется с одной из австрий-
ских коллег, и попробовала бы она только затормо-
зить на двух своих ритуальных поцелуях (но она, 
правду сказать, и не пыталась).

Но вот и кортеж Владимира Путина появил-
ся… Странно, что Владимир Путин приехал на це-
ремонию встречи не на лимузине проекта «Кор-
теж», так широко представленном публике, в том 
числе арабской. Нет, это был его обыкновенный 
Mercedes, а почему? Что-то пошло не так?

И Владимир Путин уже шел с австрийским пре-
зидентом Александром Ван дер Белленом вдоль 
устоявшей(ся) роты почетного караула, и уж я не 
знаю почему, но рота приветствовала российско-
го президента на всякий случай с заранее склонен-
ными штандартами…

новости — с4

Врачебную тайну 
приоткроют родителям
В Госдуме идет экспертиза законопроекта 
о доступе к медицинским документам 
несовершеннолетних старше 15 лет

Как стало известно ”Ъ“, во время осен
ней сессии депутаты Госдумы намерены 
рассмотреть законопроект, разрешаю
щий родителям доступ к медицинской 
документации несовершеннолетних 
старше 15 лет, что сейчас составляет 
врачебную тайну. Соответствующий за
конопроект внесли депутаты Самарской 
губернской думы, которые считают, 
что их инициатива позволит родителям 
узнавать о подростковых беременно
стях, болезнях, передаваемых половым 
путем, курении табака, употреблении 
алкоголя и наркотиков.

По закону «Об основах охраны здоровья» 
родители и законные представители могут 
беспрепятственно получить информацию 
о состоянии здоровья несовершеннолет-
них только до достижения ими 15 лет, далее 
эти сведения составляют врачебную тайну 
и получить их можно только на условиях 
добровольного согласия подростка. В мае 
2018 года депутаты Самарской губернской 
думы уже во второй раз внесли в Госдуму за-

конопроект, который устанавливает право 
родителей или законных представителей 
несовершеннолетних на получение инфор-
мации о состоянии их здоровья до дости-
жения ими возраста 18 лет. Сами несовер-
шеннолетние пациенты по-прежнему смо-
гут получать данную информацию без при-
сутствия законных представителей. Анало-
гичный законопроект был разработан еще 
в марте 2017 года, но 1 июня 2017 года ко-
миссия по вопросам социальной политики 
Совета законодателей РФ при Федеральном 
собрании рекомендовала Самарской думе 
не вносить его в Госдуму. Комиссия отмети-
ла, что по действующему закону родители 
имеют право на доступ к информации о со-
стоянии здоровья подростков «при их со-
гласии», и не нашла в пояснительной запи-
ске данных о взаимосвязи между «показа-
телями здоровья несовершеннолетних 15–
17 лет и действующей нормой, предлагае-
мой к изменению».
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Проектный офис  
пустил корни во власть
Белый дом внедряет новую структуру 
управления нацпроектами

Для исполнения майского указа Вла
димира Путина Белый дом существен
но перестраивает механизм проектно
го управления. Так, проектные офисы 
министерств станут отдельными еди
ницами, встроенными в вертикальную 
структуру, ранее идеология предпола
гала сбор менее формальных проект
ных команд из действующих чиновни
ков. Изменилась и тональность диалога 
с регионами: вместо рекомендаций 
 федеральный центр теперь предъяв
ляет к их проектной работе требования 
и возлагает на губернаторов ответст
венность за показатели нацпроектов, 
что может потребовать усиления ра
боты с властями субъектов РФ. Вопро
сы финансирования проектов остаются 
неясны: требование увязки меропри
ятий нацпроектов и действующих гос
программ, не допускавшее их дубли
рования, в методике не упоминается, 
участие же ВЭБа в нацпроектах пока 
обсуждается.

Правительство кардинально меня-
ет подход к проектной деятельности: как 

следует из утвержденных на днях премь-
ер-министром Дмитрием Медведевым ме-
тодических указаний по разработке наци-
ональных проектов, Белый дом теперь бу-
дет жестко формировать проектную вер-
тикаль для работы над исполнением указа 
Владимира Путина — в частности, нацпро-
ектов по демографии, здравоохранению, 
образованию, строительству жилья и циф-
ровой экономике.

Утвержденная Дмитрием Медведе-
вым методика в первую очередь фикси-
рует ужесточение проектной вертикали 
в структуре правительства и региональ-
ных органов власти. Если изначально при-
оритетные проекты предполагали форми-
рование команд из действующих чинов-
ников (что позволяло обеспечивать меж-
ведомственное взаимодействие вне фор-
мальных каналов для ускорения работы), 
то теперь методика требует создания в ми-
нистерствах и ведомствах проектных офи-
сов с постоянными сотрудниками (на усло-
виях полной занятости).
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«ГАЗПРОМ» ВЗЯЛ АВСТРИЮ  
ЕЩЕ НА ДВА ДЦ АТЬ ЛЕТ
КОНТРАКТ С OMV ЗАКЛЮЧЕН ДО 2040 ГОДА

«Газпром» и OMV продлили контракт на поставку газа 
до 2040 года. В результате Австрия, первой из запад-
ноевропейских стран получившая советский газ ровно 
50 лет назад, стала первым европейским клиентом 
«Газпрома» со столь долгим контрактом. Судя по все-
му, соглашение и было в первую очередь призвано 
символически отметить круглую дату на фоне пере-
говоров руководства двух стран. Условия контракта, 
по данным „Ъ“, остались прежними, а сделка по об-
мену активами между «Газпромом» и OMV остается 
в подвешенном состоянии.

«Газпром» продлил истекавший в 2028 году контракт на по-
ставку газа в Австрию с местной OMV до 2040 года. Соглашение 
было подписано в присутствии президента РФ Владимира Путина 
и канцлера Австрии Себастьяна Курца и приурочено к 50-летию 
поставок советского газа в страну. Они официально начались 
1 июня 1968 года — это были первые поставки 
советского газа в страны Западной Европы. 

За приездом Владимира  Путина 
в Хофбург некоторые следили 
с высоты своего положения   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125
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По данным Росстата, инфляция 
в мае в годовом выражении сохра-
нилась на уровне 2,4% — благода-
ря замедлению темпов роста цен 
на продовольствие. Однако в ЦБ 
видят существенные риски того, 
что инфляция достигнет цели в 4% 
ранее, чем это предполагалось. 
В бюллетене регулятора «О чем 
говорят тренды» указывается на 
ускорение сезонно скорректиро-
ванных месячных темпов роста 
цен до уровней, превышающих 
годовые 4%, уже в апреле — тог-
да как краткосрочные и среднес-
рочные проинфляционные риски 
растут. Основные из них — осла-
бление рубля, рост цен произво-
дителей и подорожание бензина.

В июньском бюллетене «О чем го-
ворят тренды» департамента иссле-
дований и прогнозирования (ДИП) 

ЦБ отмечается: в мае сезонно скор-
ректированная оценка ежемесяч-
ных темпов роста цен соответствова-
ла 4,4% годовой инфляции. Хотя, по 
данным Росстата, в мае годовые тем-
пы роста потребительских цен оста-
лись на уровне 2,4%, в ДИП указыва-
ют на усиление краткосрочных про-
инфляционных рисков (среднесроч-
ные и ранее перевешивали риски за-
медления инфляции).

Первый из рисков — продолжа-
ющееся с начала года повышение 
реальной заработной платы, кото-
рое превосходит темпы роста про-
изводительности труда. Второй — 
подорожание бензина на внутрен-
нем рынке на фоне повышения ми-
ровых цен на нефть. В мае бензин в 
зависимости от марки подорожал на 
4–6%, дизельное топливо — на 5,2%, 
сообщил Росстат. Ранее глава ЦБ Эль-

вира Набиуллина говорила, что при 
годовой инфляции в 2,4% в апреле 
бензин подорожал на 6,1% в годовом 
выражении, в мае — на 11,8%. Тре-
тий фактор краткосрочного скачка 
инфляции — апрельское ослабле-
ние рубля, которое вместе с увеличе-
нием зарплат привело к давлению 
на цены производителей, рост кото-
рых ускорился до 7,5% в апреле про-
тив 4,8% в марте.

Среди основных среднесрочных 
инфляционных рисков в ДИП на-
зывают геополитические факторы 
и волатильность финансовых рын-
ков, переход домохозяйств к потре-
бительской модели поведения, по-
вышенные инфляционные ожида-
ния, высокую занятость и неопре-
деленность будущих налогово-бюд-
жетных решений. Напомним, в мае 
инфляционные ожидания граждан 

на ближайший год выросли до 8,6% 
против 7,8% в апреле из-за роста цен 
на бензин и волатильности рубля 
(данные опросов ФОМ для ЦБ). В опу-
бликованном вчера заключении ко-
митета Госдумы по бюджету на по-
правки к бюджету 2018 года отме-
чается: «Есть риски более высокого 
роста цен, чем это предполагается в 
прогнозе Минэкономики, до уровня 
между 3% и 4% в результате действия 
как макроэкономических факторов 
(изменения валютного курса и спро-
са), так и в результате планируемо-
го увеличения ставки НДС на 2 про-
центных пункта».

Краткосрочные и среднесрочные 
проинфляционные факторы могут 
«приблизить инфляцию к 4% быст-
рее, чем ожидалось ранее», заклю-
чают аналитики ДИП. Между тем ни 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина, ни 

ее первый зам Ксения Юдаева не ви-
дят рисков превышения инфляцией 
4% в 2018 году. По последним оцен-
кам госпожи Юдаевой, инфляция до-
стигнет 4% в первом-втором кварта-
ле 2019 года.

Несмотря на рост краткосрочных 
инфляционных рисков, в ДИП ука-
зывают на незначительный спад про-
мышленности в апреле на фоне уско-
рения потребительского спроса и 
продолжающегося увеличения объе-
мов розничного кредитования. Это, 
как и стабильная годовая инфляция 
в мае, добавляет аргументов в поль-
зу вероятного снижения ключевой 
ставки регулятором 15 июня. Впро-
чем, большинство участников рын-
ка, опрошенных Reuters, снижения 
ключевой ставки на ближайшем засе-
дании совета директоров ЦБ не ждут.

Оскар Мухаметов

Стабильная инфляция прирастает рисками
Но добавляет аргументов в пользу снижения ключевой ставки

Новое большое исследование 
McKinsey & Co. и Conde Nast, пу-
бликуемое сегодня, на примере 
рынка luxury демонстрирует не-
стандартные тренды, разделяю-
щие сейчас потребительское по-
ведение возрастных групп 30–50 
лет (поколение X) и моложе 30 
лет (миллениалы). Выявленные 
исследованием ключевые отли-
чия покупателей на этом рынке — 
большая привязанность потре-
бления миллениалов к семейным 
событиям и мнению личного 
окружения, немного меньшее 
внимание к искусству и культуре, 
падение интереса к автомобилям 
и путешествиям, жесткая ориен-
тация на соцсети и нероссийских 
селебрити.

Исследование «Математика 
luxury-рынка в России», проведен-
ное McKinsey & Co. и издательской 
группой Conde Nast совместно с он-
лайн-ритейлером Farfetch и дата-
провайдером Double Data, прямых 

аналогов в РФ не имеет — это, види-
мо, первое применение технологий 
big data для анализа рыночного по-
ведения в таком масштабе. Авторы 
исследовали открытые данные око-
ло 1,8 млн пользователей Facebook, 
в той или иной степени участво-
вавших в обсуждении потребления 
luxury-брендов (семантический ана-
лиз более 100 тыс. сообщений и ком-
ментариев), используя в том числе 
информацию о реальном поведении 
14 тыс. покупателей Farfetch и более 
1 тыс. участников детализирован-
ных опросов. «Подобное исследова-
ние проводится в России впервые — 
и с точки зрения его целевой аудито-
рии, и с точки зрения используемых 
передовых методов анализа дан-
ных»,— отмечает президент «Conde 
Nast Россия» Анита Гиговская.

Результаты изучения сформи-
рованной совокупности данных 
(она ограничена двумя секторами 
большого luxury-рынка в России 
— это группы fashion и jewellery / 

whatches и 200 брендов со стоимо-
стью 50% товаров более $500 за еди-
ницу) демонстрируют и реальные 
возможности big data такого рода 
для отраслей и фиксируют важные 
сдвиги в потребительском поведе-
нии: основным вопросом, изучае-
мым авторами, были отличия меж-
ду двумя укрупненными возрастны-
ми группами. Для luxury-индустрии 
будущее увеличение на рынке чи-
сленности миллениалов — ключе-
вая проблема. По оценкам исследо-
вания, онлайн-каналы продаж су-
ществующих брендов достигают 
24% реальных потребителей-милле-
ниалов и 43% поколения X. При этом 
лишь 37% брендов намерены разви-
вать онлайн-продажи, а для 82% по-
требителей онлайн-магазины явля-
ются главным каналом получения 
информации о товарах этих марок. 
85% опрошенных ожидают роста ин-
дустрии до 2021 года, и лишь 14% по-
требителей намерены увеличить 
траты на этом рынке.

Ключевое отличие миллениалов 
от поколения X в сети — четкая при-
вязанность молодой группы к соцсе-
тям и присутствию в них брендов. 
56% обсуждающих люксовые марки 
в сети — младше 30 лет, для поколе-
ния X наличие каналов в соцмедиа 
менее критично. Неинтуитивны вы-
воды в отношении интересов мил-
лениалов: исследование выявило 
несколько меньший, чем в поколе-
нии X, интерес к культуре и искусст-
ву, а также радикально меньший ин-
терес к путешествиям. Кроме того, 
исследование неожиданно показа-
ло существенно больший, чем у муж-
чин, интерес женщин обеих групп к 
музыке (в 1,7 раза), а также исключи-
тельно больший (в три раза в сравне-
нии с поколением X) интерес милле-
ниалов-женщин к индустрии красо-
ты. Предсказуем рост со сменой по-
колений интереса к компьютерным 
играм и зарубежным сериалам (рос-
сийские миллениалов практически 
не интересуют), подтверждено об-

щее падение интереса к автобрен-
дам, особо заметное среди мужчин.

Нестандартны и данные о мотива-
ции покупок на luxury-рынке. Иссле-
дование, в том числе связей в соцсетях 
покупателей, продемонстрировало, 
что в большей степени миллениалы 
ориентируются на мнение собствен-
ного близкого круга, а также на вкусы 
иностранных блогеров и звезд, тогда 
как российские их интересуют в силь-
но меньшей степени. События в лич-
ной жизни (свадьбы, дни рождения) 
для них существенно больший мотив 
для покупок, чем для поколения X. На-
конец, миллениалов меньше интере-
сует страна происхождения продук-
ции, ее технологичность. Для них так 
же, как и для поколения X, важно ка-
чество товара: более чем для 90% мил-
лениалов это главный критерий. При 
этом 90% отраслевых экспертов увере-
ны, что миллениалам это не так важ-
но, говорит один из соавторов отчета, 
партнер McKinsey Виталий Гордон.

Дмитрий Бутрин

Новое поколение выбирает соцсетью
McKinsey вычислила главного будущего покупателя на рынке роскоши
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триллиона рублей составила кредиторская задолженность в целом по России на конец марта 
2018 года, следует из доклада Росстата. Таким образом, в марте кредитная масса продолжила расти как 
в месячном (на 2,2% в сравнении с февралем, когда она снижалась), так и в годовом выражении (рост на 
10,9%). На просроченную задолженность пришлось 6,4% всей кредитной массы (2,8 трлн руб.). В марте 
она существенно увеличилась (на 11,5%) в сравнении с февралем и на 1,6% — в годовом выражении. Рост 
связан с увеличением задолженности нефинансовых организаций, отмечал ранее ЦБ. Учитывая этот факт 
и стремительный рост потребительского кредитования, регулятор с мая повысил коэффициенты риска.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Капиталы  
ускорили движение

Отток портфельных инвестиций 
с развивающихся рынков в мае рез-
ко ускорился, составив $12,3 млрд 
против $0,3 млрд в апреле, 
подсчитали в вашингтонском Institute 
of International Finance (IIF). Средства 
утекали из акций и облигаций 
в равных долях, в основном эта 
тенденция коснулась азиатских стран 
(минус $8 млрд) и стран Африки и 
Ближнего Востока (минус $4,7 млрд). 
В IIF указывают, что нынешний 
период последовательного оттока 
средств — самый длительный после 
семинедельного выведения капита-
лов, наблюдавшегося после победы 
Дональда Трампа на выборах прези-
дента США.

При этом суммарный чистый 
приток капитала на развивающиеся 
рынки в апреле (данные за май 
пока недоступны) остался высоким 
и составил $32 млрд (в среднем 
в 2017 году — $7 млрд в месяц). 
За январь—апрель такой приток 
составил $110 млрд против $37 млрд 

годом ранее (для сравнения: приток 
портфельных инвестиций с начала 
года составил $46 млрд против 
$134 млрд за аналогичный период 
прошлого года). Наибольший приток 
наблюдался в Китае (плюс $21 млрд 
в апреле и $53 млрд с начала года). 
Положительными были потоки 
также у Турции и Мексики, тогда 
как из Индии, Аргентины, Польши 
капиталы утекали. Отток средств 
из РФ в апреле составил $2,6 млрд, 
с начала года — уже $7,9 млрд.

Помимо укрепления доллара 
и повышения ставок в США среди 
причин майского оттока эксперты 
называют финансовые проблемы 
в Аргентине и Турции, забастов-
ки в Бразилии, риски торгового 
протекционизма, политическую 
неопределенность в Италии и 
Испании. При этом в институте 
отмечают, что темпы роста экономик 
остаются высокими, а стоимость 
активов после корректировки 
является привлекательной для 
инвесторов. «Непортфельные потоки 
(включают как банковские кредиты, 
так и прямые инвестиции, а также 
операции резидентов) в значитель-
ной степени компенсируют отток 
портфельных вложений»,— фикси-
руют в IIF, указывая, что замедление 
роста доходности по десятилетним 
американским бумагам также может 
оказать поддержку развивающим-
ся рынкам. Однако нарастание 
нестабильности на рынках может 
вновь подстегнуть спрос на долла-
ровые активы — десятипроцентное 
укрепление американской валюты 
с учетом веса валют в торговле при-
ведет к сокращению чистого притока 
на развивающиеся рынки примерно 
на $95 млрд, оценивают в IIF.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ПОРТФЕЛЬНЫХ ВЛОЖЕНИЙ 
НА РАЗВИВАЮЩИХСЯ РЫНКАХ ($ МЛРД)
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Подчиняться они будут заместителю министра, при этом 
по логике документа в его полномочия будет входить вовле-
чение в проектную работу других заместителей. Отметим, что 
эта норма вызывает вопросы: изначально проектный подход 
предполагал обход административной вертикали и сосредото-
чение приоритетных проектов в ведении профильных заме-
стителей, нынешняя же конфигурация делает логичным на-
значение главами проектных офисов первых заместителей 
министров, и без того загруженных текущей работой. Руково-
дителями нацпроектов будут министры — на них возложена 
персональная ответственность за достижение их целей. При 
этом не совсем ясной представляется роль вице-премьеров, ко-
торые курируют действующие приоритетные проекты.

Сами требования к подходам при разработке нацпроектов 
остались типовыми — планирование целевых показателей 
по годам, включение дополнительных показателей, опреде-
ление контрольных точек, а также финансовое обеспечение 
реализации нацпроектов за счет бюджетных средств (раз-
личных уровней) и внебюджетных источников. При этом в 
документе никак не раскрывается, как новые нацпроекты 
будут скоординированы с действующими госпрограммами 
(за счет которых в том числе и финансируются мероприятия 
проектов), в том числе и пилотными программами, перефор-
матированными специально под проектный подход. Отме-
тим, требование финансирования мероприятий нацпроек-
тов из средств действующих госпрограмм ранее использова-
лось для недопущения дублирующих трат по линии проек-
тов и госпрограмм.

Главным органом управления останется президиум совета 
по стратегическому развитию и приоритетным проектам (по 
данным 

”
Ъ“, новый состав его еще не сформирован, он должен 

собраться до конца июня). Методическим и техническим обес-
печением реализации проектов заведует федеральный проект-
ный офис (источники 

”
Ъ“ в Белом доме утверждают, что для 

усиления позиций его руководителя он может получить пост 
заместителя главы аппарата правительства).

Меняется подход и к внедрению проектного подхода в ре-
гионы. Если раньше организация проектной деятельности по 
аналогии с федеральной субъектам РФ рекомендовалась, то те-
перь правительство предъявляет прямые требования к их вла-
стям. Так, на губернаторов и их заместителей, а при необходи-
мости и глав муниципалитетов возлагается ответственность 
за достижение целевых показателей (в части, касающейся ре-
гиона). Кроме того, от регионов требуют формирования своих 
проектных офисов. Напомним, субъекты РФ относятся к прези-
дентской ветви власти, а нацпроекты включают в себя значи-
тельные инфраструктурные расходы — ужесточение проект-
ной вертикали, вероятно, потребует создания в АП подразделе-
ния, которое будет обеспечивать проведение проектных ини-
циатив на региональный уровень.

По президентскому указу финансирование реализации 
нацпроектов имеет приоритет при формировании федераль-
ного бюджета — средства на них необходимо изыскать уже к 6 
июля. При этом институты развития в новой методике не упо-
минаются, хотя ранее новый глава Внешэкономбанка Игорь 
Шувалов заявлял, что ВЭБ станет ключевым финансовым ин-
струментом исполнения майского указа (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). 

Механизм привлечения ВЭБа к исполнению указа находится 
в процессе обсуждения — в понедельник у первого вице-пре-
мьера Антона Силуанова прошло совещание на эту тему, сооб-
щил «Интерфакс». ВЭБ готов взять на себя участие в финанси-
ровании инфраструктуры, дорожного строительства, развития 
агломераций и поддержки экспорта и МСП. В контексте работы 
по этим направлениям будет прорабатываться и вопрос о дока-
питализации банка. По данным агентства, ВЭБ также рассма-
тривается как платформа для координации институтов разви-
тия — РЭЦ, «ДОМ.РФ», Корпорации МСП, Фонда развития про-
мышленности и Фонда развития моногородов.

Евгения Крючкова, Олег Сапожков

Проектный офис пустил корни во власть

Кредиторская задолженность в РФ
(трлн руб.)

 43,9
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Утвержденная премьер-министром Дмитрием  
Медведевым методика формирования нацпроектов 
предполагает усиление влияния Белого дома  
в регионах  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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После сентябрьских выборов Совет фе-
дерации (СФ) могут подвергнуть частич-
ной ротации: кандидаты в губернато-
ры до регистрации на выборах должны 
будут объявить фамилии будущих се-
наторов. Пока не решен вопрос о даль-
нейшем пребывании в верхней пала-
те экс-кандидата в члены Политбюро 
ЦК КПСС Владимира Долгих, который 
с 2013 года представляет в СФ мэра Мо-
сквы Сергея Собянина. С высокой долей 
вероятности место в СФ может потерять 
представитель «Справедливой России» 
Антон Беляков, которого выдвигала в се-
наторы глава Владимирской области 
Светлана Орлова. В партии сказали ”Ъ“, 
что переговоров о его переназначении 
при поддержке губернатора не ведут.

Кандидаты на губернаторские посты 
должны при подаче документов на регистра-
цию сдавать в избирательные комиссии сво-
их субъектов РФ сведения о трех потенциаль-
ных сенаторах. Одного из них после избра-
ния глава региона делегирует в СФ. Близкий к 
Мосгордуме собеседник 

”
Ъ“ говорит, что рас-

сматривается вопрос о замене сенатора Вла-
димира Долгих, делегированного в СФ испол-
нительной властью Москвы. «Он возрастной, 
и его собираются менять»,— говорит он. Вла-
димиру Долгих 93 года, он самый возрастной 
член Совета федерации. В случае переназначе-
ния на пять лет к окончанию срока полномо-
чий ему будет уже 98 лет. Еще в 2011 году, как 
старейший депутат, он открывал первое засе-
дание Госдумы шестого созыва, депутатом ко-
торой он был около двух лет.

Пик политической карьеры Владими-
ра Долгих пришелся на советские годы. Он 
был секретарем ЦК КПСС в 1972–1988 годах 
и кандидатом в члены Политбюро с 1982 по 
1988 год. В 2007 году Владимир Долгих вошел 
в совет директоров «Норильского никеля» (до 
1969 года Владимир Долгих возглавлял гор-
но-обогатительный комбинат в Норильске). 
В 2010 году господин Долгих оказался в цент-
ре скандала: как глава Московского городско-
го совета ветеранов, он жаловался в префекту-
ру Северного округа Москвы, которая по его 
просьбе заставила снять вывеску владельцев 

шашлычной «Антисоветская» на Ленинград-
ском проспекте. Затем городские власти ре-
шили к Дню Победы украсить Москву билбор-
дами с изображением Иосифа Сталина, пово-
дом послужило также обращение совета вете-
ранов (см. 

”
Ъ“ от 1 апреля 2010 года).

Близкий к мэрии собеседник 
”
Ъ“ говорит, 

что не слышал об уже принятом решении, но 
в пользу ухода сенатора Долгих из верхней па-
латы говорит «возраст и возможность исполь-
зовать пост для политического размена». На-
помним, РБК сообщил 5 июня, что к согла-
шению могут прийти подмосковные власти 
с коммунистами: сенатором сможет стать де-
путат Госдумы от КПРФ Алексей Русских, если 
партия не выдвинет сильного кандидата (о 
претендентах на выдвижение от Компартии 

”
Ъ“ сообщал 31 мая). В мэрии Москвы не стали 

говорить 
”
Ъ“ о будущих кандидатах в сенато-

ры. Представитель Владимира Долгих не смог 
оперативно ответить на вопрос 

”
Ъ“. В 2013 го-

ду господин Долгих приоритетным кандида-
том в СФ не был, на эту должность тогда про-
чили Александра Галушку, который в тот мо-
мент был сопредседателем центрального шта-
ба ОНФ. После этого господин Галушка полу-
чил пост министра по развитию Дальнего Вос-
тока (не переназначен в 2018 году). Еще одним 
кандидатом в сенаторы была глава публично-
го штаба кандидата Сергея Собянина, вице-

спикер Госдумы Людмила Швецова (сконча-
лась в октябре 2014 года).

Возможно, покинут СФ и отдельные пред-
ставители оппозиционных партий. Лидер 
справороссов Сергей Миронов заявил, что 
партия будет выдвигать кандидатов в губер-
наторы во всех регионах, и добавил: «Кроме 
случаев, когда исполняющий обязанности 
или глава региона, который идет на перевы-
боры, внесет нашего кандидата в СФ». «Здесь 
мы готовы губернатора поддержать, но пока 
эти вопросы проговариваются»,— отметил 
он. На уточняющий вопрос, идет ли речь о на-
правлении в СФ члена партии Антона Беляко-
ва (выдвинут от главы Владимирской области 
Светланы Орловой, которой предстоят пере-
выборы в этом году), лидер «Справедливой 
России» ответил отрицательно. «Речь идет о 
других регионах РФ,— сообщил 

”
Ъ“ господин 

Миронов.— Про Белякова я пока сказать ни-
чего не могу». Антон Беляков сказал 

”
Ъ“, что 

у него «очень много работы, куча обществен-
ных проектов», а он сам не только член пар-
ламента, но и возглавляет региональное от-
деление справороссов. Вопрос о продлении 
полномочий сенаторов, по словам господина 
Белякова, «пока рановато ставить», поскольку 
еще «многое может измениться».

Максим Иванов,  
Наталья Корченкова, Лиза Миллер

В Совете федерации  
наметилась сменяемость
Сенаторы Владимир Долгих и Антон Беляков  
могут не дождаться переназначений

Законопроект о добровольном изучении 
родных и государственных языков ре-
спублик будет «кардинальным образом 
переработан» ко второму чтению, зая-
вил глава думского комитета по обра-
зованию Вячеслав Никонов. Против 
принятия проекта ранее выступили в на-
циональных республиках. Если родите-
ли школьника выберут для него татар-
ский, удмуртский или башкирский язык, 
он будет «учить его наравне с русским», 
но «принудительно заставить нетитуль-
ные народы изучать язык титульной на-
ции» нельзя, поясняют депутаты.

Депутаты кардинально поправят резо-
нансный проект о добровольном изучении 
национальных языков, заявил Вячеслав Ни-
конов, возглавляющий рабочую группу по 
его доработке. Вчера прошло первое заседа-
нии группы при участии представителей Ро-
собрнадзора и Министерства просвещения 
РФ. Во многих субъектах восприняли пер-
воначальную версию проекта «как исклю-
чение родного языка из обязательной части 
федеральных государственных стандартов», 
сказал господин Никонов. «С этим мы реши-
тельно не согласны. Изучение родного языка 
должно быть обязательным для тех, кто вы-
бирает его изучение»,— говорит он. По сло-
вам депутата, «компромиссный вариант за-
конопроекта» «в основном устраивает всех», 
но детали еще будут обсуждаться на очеред-
ном заседании рабочей группы 8 июня.

Поправками к закону «Об образовании» 
(внесены в Госдуму 10 апреля), напомним, 
предлагается закрепить, что преподавание 
и изучение государственных языков респу-
блик РФ «осуществляется на добровольной 
основе и не может осуществляться в ущерб 
изучению государственного языка РФ». Как 
писал 

”
Ъ“, в национальных республиках вы-

ступили против принятия проекта. Госсо-
вет Татарстана направил обращение спике-
ру Госдумы Вячеславу Володину, в котором 
сравнил проект с «холокостом», «репресси-
ями при Сталине» и «приговором» для язы-
ков. Аналогичное письмо на Охотный Ряд 
направил Всемирный курултай башкир, а в 

Чувашии потребовали отзыва представляю-
щих их регион депутатов Алены Аршиновой 
и Олега Николаева, которые стали соавтора-
ми документа.

Как объяснил 
”
Ъ“ первый зампред дум-

ской фракции «Единой России» Андрей Иса-
ев, согласно новой редакции проекта, ре-
спублики смогут устанавливать обязатель-
ное изучение родного языка, но часы изуче-
ния русского языка не могут быть сокраще-
ны, поэтому государственный язык всем 
школьникам придется изучать в любом слу-
чае. Это означает, что, «если родители школь-
ника выбирают для него татарский, удмурт-
ский или башкирский, он учит его нарав-
не с русским», пояснил он. Если же «родите-
ли не хотят, чтобы ребенок учил националь-
ный язык, они смогут учить в качестве род-
ного русский, это будет дополнительный к 
основному курс», сказал 

”
Ъ“ господин Иса-

ев. Все поправки, по его словам, будут запи-
саны в постановлении, которое будет при-
нято вместе с первым чтением проекта. Как 
писал 

”
Ъ“, в первом чтении документ будет 

рассмотрен уже в осеннюю сессию, посколь-
ку был отправлен в рассылку до 6 июля. Пер-
вый зампред комитета по образованию Олег 
Смолин (КПРФ) сказал 

”
Ъ“, что проект после 

правки станет «значительно более приемле-
мым для республик, но при этом концепция 
документа сохранится: нельзя принудитель-
но заставить нетитульные народы изучать 
язык титульной нации».

Рабочая группа также обсудит создание 
Фонда родных языков. Такой фонд, по сло-
вам господина Никонова, мог бы способст-
вовать воссозданию системы изучения род-
ных языков на федеральном уровне, а также 
созданию соответствующих стандартов. Ан-
дрей Исаев напомнил, что в РФ существует 
около 277 языков и наречий, однако обуче-
ние идет лишь на 72 из них. «По ряду языков 
есть проблемы с учебниками. В федераль-
ном центре отсутствуют специалисты, кото-
рые могли бы отрецензировать эти учебни-
ки»,— сказал он.

Наталья Корченкова,  
Екатерина Гробман

Языки республик  
не станут обязательными 
для русских
Но резонансный проект Госдума перепишет

Российский и австрийский пре-
зиденты уединились, и для послед-
него это было, скорее всего, важнее: 
его родители — из России, его дед бе-
жал из революционной России, а до 
этого был большим чиновником во 
Пскове… А русского не знает, пото-
му что не научили… И в общем, бы-
ла тут, видно, такая смесь неслучив-
шихся воспоминаний, событий, 
бывших не с ним, и желания, может, 
поправить что-то на исходе лет, что 
этот человек, мне казалось, сильно 
волнуется, без конца, пока идет по 
двору, обращаясь к Владимиру Пути-
ну и вскидывая руки вверх и в сторо-
ны… И долго их не было потом.

Потому что еще обедали. Наконец 
они появились перед журналиста-
ми. Я чуть было не пропустил этот мо-
мент, так как увлекся удивительным, 
я считаю, зрелищем, открывшимся 
мне из окна: прямо подо мной, во дво-
ре Хофбурга, встали в круг беремен-
ные и мамаши с колясками и приня-
лись под контролем инструктора со-
вершать ритуальные действия: при-
седали, похлопывали себя по живо-
там, нескромно разводили и сводили 
ноги, прихлопывали по тому, по чему 
их вообще-то должны прихлопывать, 
надеюсь, другие… И это продолжа-
лось минут сорок и, наверное, доль-
ше, так как я, завороженный этой кар-
тиной, развернувшейся передо мной 
прямо во время переговоров на выс-
шем уровне на самой режимной тер-
ритории, все-таки вынужден был уй-
ти на пресс-конференцию.

Президент Австрии Александр 
Ван дер Беллен тоже вначале гово-
рил о родителях. Он признался, что 
они в свою очередь между собой го-
ворили только на русском, и что по-
этому он вырос на русской литерату-
ре (причинно-следственную связь 
тут искать не следовало и, главное, 
не хотелось). Президент демонстри-
ровал расположенность к России, 
рассказывал, что не понимает, когда 
при нем произносят: «Россия и Евро-
па…» — потому что «на самом деле 
это и есть Европа или по крайней ме-
ре большая часть России». (Как это? 
Разве может частью Европы быть 
часть России? — А. К.)

И при этом слова его выглядели, 
этого нельзя было не заметить, де-
журно. Когда он встретил Владими-
ра Путина, то, по-моему, переживал 
гораздо больше, чем сейчас.

Я все ждал, когда российский пре-
зидент скажет, что Австрия благода-
ря Советскому Союзу и России прев-
ратилась в энергетический хаб Евро-
пы. Должен же он был это сказать.

Можно было не засекать время: 
Владимир Путин произнес это через 
две минуты.

При этом российский президент 
тоже выглядел не самым увлеченным 
человеком: отвечая на вопрос о санк-
циях, говорил, что «санкции и любые 
политически мотивированные ог-
раничения… такие, как протекцио-
низм… — это способы решения по-
литических вопросов, негодные для 
достижения цели».

Он продолжал, что «Россия прео-
долела все проблемы, связанные с ог-
раничениями… Мы не только сохра-
нили макроэкономическую устой-
чивость, но и укрепили ее…» (Пого-
ворил бы Владимир Путин об этом с 
Виктором Вексельбергом или Олегом 
Дерипаской… Впрочем, в этом случае 
речь идет, очевидно, о микроэконо-
мической устойчивости. — А. К.)

Вопросы австрийских и россий-
ских журналистов были такими до-
брожелательными, что их хотелось 
переформулировать хотя бы при пе-
реводе. Отвечая на один из них, пре-
зидент Австрии сказал, что не только 
его страна, но и весь ЕС импортирует 
газ из России, а что «в последнее вре-
мя существует упрек со стороны не-
которых американских партнеров, 

что зависимость ЕС от России слиш-
ком велика. Но упускается из виду, 
что американский сжиженный газ 
вдвое-втрое дороже! На этом фоне по-
купать американский сжиженный 
газ с экономической точки зрения 
невыгодно».

Впрочем, никто и не настаивает 
же в этой ситуации на экономиче-
ской точке зрения. Кроме, видимо, 
австрийского президента.

Австрийская журналистка нако-
нец задала вопрос, нет ли у России 
проблем с достоверностью. Я думал, 
Владимир Путин переспросит, о чем 
это она, потому что я, например, не 
понял, что это такое: «проблемы с до-
стоверностью».

Но Владимир Путин охотно отве-
тил: он не думает, что у России есть 
проблемы с достоверностью.

А президент Австрии сказал, что 
вопрос достоверности в политике ра-
но или поздно возникает.

— В отношении моей персоны то-
же может возникнуть вопрос о досто-
верности,— добавил он.

Что же это за достоверность такая? 
Может, они адекватность имели в ви-
ду? Тогда все сразу более понятно. 
Или все-таки достоверность? И тогда 
все сразу запутывается.

По крайней мере я понял, что эти 
люди в состоянии ответить на лю-
бой вопрос любого журналиста, и 

им нет никакой нужды переспра-
шивать или уточнять.

После этого Владимир Путин 
встречался с канцлером (в их при-
сутствии «Газпром» подписал с ав-
стрийскими коллегами соглашение 
о поставках газа на территорию Ав-
стрии до 2040 года. См. материал на 
стр. 1–9), а часть журналистов перее-
хала в Палату экономики, на встречу 
российского президента с деловыми 
кругами России и Австрии. О, поезд-
ка автобуса с журналистами встрях-
нула этот сонный городишко.

Везде были пробки, и два поли-
цейских на мотоциклах, сопрово-
ждавшие автобус, приняли единст-
венно верное решение: идти парал-
лельным курсом, мимо пробок, по 
трамвайным путям. И мы пошли. В 
ужасе, в шоке и крике разбегались 
горожане, мирные австрийцы, чу-
дом успевавшие оттащить велосипе-
ды и отпрыгнуть сами, шарахались 
от нас встречные трамваи (вы спро-
сите, как могут шарахаться трамваи? 
А вот они шарахались)…

А за рулем нашего автобуса ока-
зался природный серб, которого 
все это привело в состояние не то 
что возбуждения, а какого-то ис-
ступления. «Русские едут! — кри-
чал он на весь автобус, обнаружив 
к тому же навыки нашего языка, и 
я понимал, что для него это и есть 

реванш, может быть, всей его, ско-
рее всего, не лучшей жизни и уча-
сти. — Уйди, бабка!!»

— Нормально я? — постоянно пе-
респрашивал он у пассажиров авто-
буса, и разве тут был хоть кто-то, кто 
стал бы разубеждать его в этом сей-
час?

Мы были даже раньше.
Форум между тем был уже в раз-

гаре. Я застал выступающей Ольгу 
Акмулину, которая, выйдя на трибу-
ну, высказалась от имени всех жен-
щин, сидящих в зале (скорее всего, 
к их изумлению), на том основании, 
что она — единственный женский 
спикер в этот день.

И ее женский голос, надо при-
знать, со всей силой зазвучал на фору-
ме. Она призывала австрийских биз-
несменов активнее, пока не поздно, 
инвестировать в разработки ее и кол-
лег. Она перечисляла эти разработки: 
сельскохозяйственный кооператив 
«Теплая Русь» уже освоил производ-
ство угольных брикетов из высоко-
качественной древесины (путем, на-
до полагать, полного сожжения этой 
древесины).

— Крайне интересная разработ-
ка,— продолжала она,— получение 
энергии при использовании воды 
разных типов солености…

— Большое спасибо, что вы пред-
лагаете нам участвовать в ваших 
разработках,— более чем сдержан-
но, как мне показалось, поблаго-
дарил госпожу Акмулину австрий-
ский ведущий.

Губернатор Новгородской обла-
сти Андрей Никитин при этом под-
писал после кофе-брейка соглаше-
ние с главой австрийской компании 
Hasslacher о расширении инвести-
ций этой компании в ее проекты в од-
ном из самых депрессивных районов 
Новгородской области. Hasslacher за-
нимается там лесоразработкой.

— Они у нас теперь не просто до-
ски будут пилить,— в меру доходчи-
во объяснял мне Андрей Никитин,— 
а клееный брус делать, и такой, из ко-
торого многоэтажные здания мож-
но строить и детские садики. Это, мо-
жет, лучший лесопользователь в Ев-
ропе, а то у нас в Новгородской обла-
сти десятилетиями мошенники ра-
ботали в лесоразработке: вырубают 
хвою и пропадают, а после них растет 
осина… Летишь на вертолете, смо-
тришь: десятки километров прога-
лин… А эти все сосенками и елочка-
ми засаживают…

Судя по довольному виду главы 
Hasslacher, стоявшего рядом с Анд-
реем Никитиным и явно желающе-
го о чем-то договорить с ним, он бо-
лее чем удовлетворен перспекти-
вой засадить сосенками и елочка-
ми новые пространства в Новгород-
ской области.

Владимир Путин появился на 
этом форуме вместе с федеральным 
канцлером Австрии Себастьяном 
Курцем. Было такое впечатление, что 
бизнесмены до последнего не вери-
ли, что такое возможно. Аплодисмен-
тов не было: у зала были заняты руки. 
Все стояли и снимали.

Федеральный канцлер был крас-
норечив, но не многословен:

— Австрия,— произнес он,— ста-
ла первой страной ЕС, которую вы 
после выборов посетили. Для нас это 
большая честь и радость!

И по сияющему лицу юного кан-
цлера и вправду можно было решить, 
что это так.

Первой и последней, почему-то хо-
телось добавить.

Господин Курц рассказал, как хо-
рошо складывается сотрудничество 
России и Австрии:

— Наша страна в прошлом году 
инвестировала в Россию $7 млрд! — 
сообщил он, неумело скрывая свой 
восторг.

А что же Россия? Оказалось, тоже 
не осталась в долгу. Она, по словам 
канцлера, инвестировала в Австрию 
«более миллиона ночевок!».

— Однако мы живем в эпоху не-
стабильности,— все же оговорился 
канцлер и дал понять, что именно Ав-
стрия готова стать гарантом этой ста-
бильности для России в ЕС. То есть так 
прямо об этом и сказал. Впрочем, уже 
не в первый раз: в конце концов эта 
роль обещает по крайней мере новые 
миллионы ночевок.

Владимир Путин, как и утром на 
пресс-конференции, долго перечи-
слял положительные последствия 
санкций для экономики России, по-
ка не дошел до новой информации:

— Благодаря относительн… ответ-
ственной бюджетной политике…— 
он оговорился, зачитывая свою речь, 
и вышло, вышло «относительно от-
ветственной», с чем, конечно, и не 
поспоришь.— У нас сократился де-
фицит бюджета…

А как бы он сократился, если бы 
эта политика была абсолютно ответ-
ственной!

Внезапно Владимир Путин пере-
шел на немецкий:

— Наше сотрудничество способно 
быть в хорошем состоянии. Мы мо-
жем этого достичь, и мы должны это-
го достичь! И мы этого достигнем!

Господин Путин, по-моему, ку-
пался в этих в меру сложных не-
мецких конструкциях и после пау-
зы добавил:

— Однако это зависит от вас!
С нескрываемым удовольствием 

он сел на место. Дело, по его мнению, 
было, видимо, сделано.

То есть в очередной раз снял с себя 
ответственность.

Андрей Колесников, Вена

Владимир Путин взял Вену на себя

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А С А М Ы Е М О Л О Д Ы Е И С А М Ы Е В О З РА С Т Н Ы Е С Е Н АТ О Р Ы

По данным на 5 июня, средний возраст членов Совета федерации составляет 58,4 года. Самыми молодыми  
членами верхней палаты парламента являются Рауф Арашуков (31 год), представляющий Карачаево-Черке-
сию, и сенатор от Коми Дмитрий Шатохин (38). Самым пожилым является Владимир Долгих (93 года) 
— представитель от исполнительной власти города Москвы. Его полномочия истекают в сентябре текущего года 
(дата наделения полномочиями — 13 сентября 2013 года).

Возраст сенатора от Белгородской области Николая Рыжкова, занимавшего в 1980-е годы пост предсе-
дателя Совета министров СССР и входившего в политбюро ЦК КПСС, составляет 88 лет. Он работает сенатором 
с сентября 2003 года, полномочия истекают в сентябре 2022-го.

Бывшему губернатору Свердловской области, а ныне ее представителю Эдуарду Росселю — 80 лет.  
Дата наделения полномочиями — 16 декабря 2009 года (истекают в 2022 году). Бывшему уполномоченному  
по правам человека, а ныне сенатору от Тверской области Владимиру Лукину также 80 лет (дата наделения 
полномочиями — 23 сентября 2016 года, истекают в 2021 году).

Представителю Мурманской области Игорю Чернышенко 72 года. Срок наделения его полномочиями —  
6 июня 2013 года, истекают в сентябре 2019 года. Сенатору от Марий Эл Наталии Дементьевой также  
72 года. В Совете федерации она работает с июня 2004 года, полномочия истекают в следующем году.
Евгения Чернышева, Михаил Малаев

Министр экономического 
развития Максим 
Орешкин (слева) 
засвидетельствовал свое 
почтение федеральному 
канцлеру Себастьяну Курцу 
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Российская академия наук получила от-
вет на свое непубличное письмо Влади-
миру Путину, о котором ранее сообщал 

”Ъ“. Вчера заседание президиума РАН 
посетили два высокопоставленных чи-
новника — вице-премьер Татьяна Голи-
кова, курирующая науку, и глава нового 
Миннауки Михаил Котюков. Они завери-
ли ученых, что руководству страны важ-
но их мнение, и предложили несколько 
вариантов совместного участия в нац-
проекте «Наука». Вчера же президента 
РАН Александра Сергеева принял пре-
мьер Дмитрий Медведев — они догово-
рились в ближайшее время «приступить 
к обсуждению нескольких крупных про-
ектов, связанных с пространственным 
освоением страны».

Еженедельное заседание президиума 
РАН было посвящено проблемам россий-
ских научных журналов, однако накануне 
вечером программа мероприятия была из-
менена. Академикам сообщили, что заседа-
ние президиума посетят профильные чи-
новники — и это будет ответом власти на не-
дельной давности письмо президенту Пути-
ну, в котором президиум «выражал обеспо-
коенность» по поводу создания Министерст-
ва науки и высшего образования (см. 

”
Ъ“ от 

30 мая). Его руководитель Михаил Котюков 
пришел на заседание 5 июня, также акаде-
миков посетила вице-премьер Татьяна Голи-
кова. Представляя ее, глава академии Алек-
сандр Сергеев уточнил: «Татьяна Алексеев-
на курирует вопросы науки и образования, 
поэтому РАН теперь рапортует наверх через 
нее. Чем я уже начал на прошлой неделе за-
ниматься».

Госпожа Голикова подтвердила, что при-
шла лично развеять беспокойство акаде-
миков. «Никаких кардинальных измене-
ний во взаимодействии РАН, ликвидиро-
ванного ФАНО и вновь созданного Миннау-
ки не произойдет,— подчеркнула она.— Хо-
тя предстоит уточнить некоторые норматив-
ные документы». По ее словам, теперь имен-
но Миннауки будет «проявлять заботу» об уч-
реждениях РАН. «Я хочу сразу заверить вас, 
что учреждения, которые находились в веде-
нии ФАНО, вне зависимости, относятся они 
к школьному образованию, дошкольному 
образованию, среднему специальному обра-
зованию, все равно останутся в ведении Ми-
нистерства науки и не будут переданы в Ми-
нистерство просвещения»,— пояснила Тать-
яна Голикова.

Госзадание для институтов, как и прежде, 
будет согласовываться с РАН, заверила она. 
Представители академии, если пожелают, 
смогут войти в состав коллегии Миннауки. 
«Я, со своей стороны, приглашаю РАН вклю-
чить своих представителей в состав эксперт-
ных групп по любому нацпроекту»,— ска-
зала госпожа Голикова. Также вице-премь-
ер пригласила президента РАН участвовать 
в своих еженедельных оперативных сове-
щаниях. «И если по темам вашей повестки 
дня будет важно мое присутствие, я тоже бу-
ду с удовольствием приезжать на заседание 
президиума, чтобы вы смогли задать все во-
просы»,— сообщила она академикам.

Разобравшись с опасениями, вице-премь-
ер перешла к задачам: «Наша работа в 2018 
году будет организована в два этапа. К 29 
июня Миннауки с вашим участием должно 

представить предварительный набор меро-
приятий, которые будут включены в нац-
проект 

”
Наука“. И к 15 сентября, за две неде-

ли до внесения бюджета в Госдуму, мы долж-
ны будем сформировать полноценный доку-
мент, который станет основополагающим на 
следующие шесть лет». По ее словам, прави-
тельство ожидает от ученых «поиска тех клю-
чевых тем или прорывных идей, в которые 
можно вложить финансовые ресурсы и кото-
рые в средней и долгосрочной перспективе 
дадут отдачу».

Бывший глава нелюбимого академика-
ми ФАНО, министр науки Михаил Котюков 
в своем выступлении был краток. «Я в этом за-
ле чувствую себя как дома,— улыбаясь, сооб-
щил он президиуму.— Мы обсуждали с вами 
немало непростых вопросов, но смогли объ-
единить усилия и сделать шаг вперед. Очень 
важно эти успехи закрепить и развить».

«Мы получили необходимый ответ на свое 
письмо, необходимые заверения,— конста-
тировал глава РАН Александр Сергеев.— 
Многие острые проблемы во взаимоотно-
шениях с властью возникают из-за того, что 
с учеными забывают посоветоваться. Это бы-
ло и в 2013 году, и в этом году мы тоже наблю-
даем какие-то подобные моменты. Но, ду-
маю, при таком отношении мы будем полно-
ценно информированы о происходящем».

Впрочем, не все присутствующие оказа-
лись настроены столь миролюбиво. «Мы не 
были счастливы, работая с ФАНО и Михаи-
лом Михайловичем Котюковым,— открыто 
сказал на заседании академик Сергей Сти-
шов.— Когда было объявлено, что ФАНО 

расформировано, мы немного воспряли. 
Но потом известие о новом министре вызва-
ло большую фрустрацию в нашей среде». Го-
сподин Котюков продолжил улыбаться и не 
стал комментировать это выступление. В ро-
ли миротворца пришлось выступить Татья-
не Голиковой — она пообещала «урегулиро-
вать все вопросы», если у РАН и Миннауки 
«возникнут какие-то проблемы».

Тем же вечером премьер-министр Дмит-
рий Медведев провел совещание с главой 
РАН Александром Сергеевым. Господин Мед-
ведев заявил, что правительство, Миннауки 
и академия должны объединить усилия для 
реализации нового майского указа прези-
дента. «Фундаментальная задача — выбрать 
приоритеты, которые позволят нам войти 
в число ведущих стран. Задача сверхтруд-
ная, но она по силам, я надеюсь, нашей стра-
не и, конечно, научному сообществу, вклю-
чая и основную часть научного сообщества, 
которая сконцентрирована в Российской 
академии наук»,— сказал премьер на откры-
той части встречи. Позже господин Сергеев 
рассказал журналистам, о чем договорился 
с премьером. «Были даны указания членам 
правительства в ближайшее время присту-
пить к обсуждению нескольких крупных 
проектов, связанных с пространственным 
освоением страны»,— сказал президент 
РАН. В качестве примера он привел «проект 
создания высокоскоростных магистралей, 
чтобы организовать очень быструю тран-
спортировку грузов». По его словам, проект 
был сформулирован 10–12 лет назад, но не 
был реализован из-за финансового кризиса. 
«Есть указания этим вопросом заняться. Ду-
маю, на следующей неделе будет организо-
вана встреча с профильными министерства-
ми и компаниями для обсуждения этого во-
проса»,— сказал Александр Сергеев.

Александр Черных

Академикам предложили  
освоить пространство
Татьяна Голикова вызвалась быть арбитром для РАН и Миннауки

В правовом управлении Госдумы тогда со-
чли «проектируемую норму излишней», на-
помнив, что информация о состоянии несо-
вершеннолетнего может быть предоставле-
на его близким в случае неблагоприятного 
прогноза развития заболевания. Аналогич-
ные доводы содержались и в заключении ко-
митета Совета федерации по соцполитике, 
который также не поддержал проект.

В пояснительной записке к внесенному 
в мае 2018 года законопроекту самарские 
депутаты отмечают, что «дети старшего под-
росткового возраста зачастую не склонны 
сообщать родителям, усыновителям и по-
печителям о проблемах переходного пери-
ода (ранняя беременность, болезни, пере-
даваемые половым путем, увечья, получае-
мые во время конфликтов с ровесниками, 
пристрастие к употреблению алкогольных 
напитков, курение табачных изделий, ток-
сикомания, наркомания)». Авторы записки 
ссылаются на статистические и социоло-
гические данные разных лет. Так, согласно 
опросу учащихся 7, 9 и 11-х классов, прове-
денному Центром социологии образования 
Института управления образованием РАО, 
22% школьников ведут половую жизнь (сре-
ди одиннадцатиклассников опыт сексуаль-
ных отношений имеют почти 38%). По дан-
ным Всемирной организации здравоохра-
нения, опирающейся на всемирное иссле-
дование 2013–2014 годов среди несовершен-
нолетних, в РФ 3% 11-летних, 7% 13-летних 
и 12% 15-летних мальчиков употребляют ал-
когольные напитки не менее раза в неделю. 
Один из инициаторов проекта депутат Са-
марской губернской думы Николай Сомов 
считает, что поправки имеют практическое 
значение для сохранения здоровья нации: 
«Не имея информации от родителей о про-
блемных детях, соответствующие службы не 
могут принять своевременных мер по спасе-
нию подростков. В результате происходит со-
циальная деградация. Это вопрос благополу-
чия огромного числа подростков».

«Мы занимаемся экспертизой законопро-
екта,— рассказал 

”
Ъ“ председатель комите-

та Госдумы по охране здоровья Дмитрий Мо-
розов.— В том графике, в котором мы сей-
час работаем, он должен быть рассмотрен 
в осеннюю сессию». Господин Морозов отме-
тил, что инициативу поддерживают не все 
члены комитета: «Многие коллеги, с которы-
ми мы ее обсуждали, говорят, что теоретиче-
ски мы можем предположить такую пробле-
му, но в реальной жизни ее нет. За 30 лет в ме-
дицине я не встречал случая, когда в семье, 
где есть мама, папа и ребенок, возникает си-
туация, что ребенок якобы сохраняет врачеб-
ную тайну и родители не знают о его пробле-
мах со здоровьем. Могу предположить, что 
такие ситуации могут возникать, но это ско-
рее какие-то исключения». По его мнению, 
«было бы неразумным делать целый законо-
проект, например, всего для трех случаев».

Адвокат Павел Астахов в разговоре с 
”
Ъ“ 

заявил, что с правовой точки зрения опекун, 
попечитель, родитель «содержит, обеспечи-
вает, отвечает за ребенка, который находит-
ся на его полном иждивении, и по этим при-

чинам должен иметь право узнать о том, что 
происходит со здоровьем ребенка, чтобы 
первым помочь ему». При этом он отметил, 
что в сложившейся ситуации «много вопро-
сов» и к родителям: «Ссылаться на врачеб-
ную тайну, которая не позволяет вовремя уз-
нать диагноз и помочь ребенку,— это бить 
по хвостам: первопричина всех проблем 
с подростком не в этом».

Директор работающей с воспитанника-
ми социальных и медицинских учрежде-
ний общественной организации «Домик 
детства» Антон Рубин убежден, что проект 
самарских депутатов ограничивает права 
подростков на врачебную тайну и частную 
жизнь: «15 лет — это возраст, когда многие 
уже начинают жить половой жизнью. С их 
стороны вполне возможно обращение к ве-
нерологам и гинекологам. Если дети обра-
щаются к врачам сами, без участия родите-
лей, скорее всего, они не хотят, чтобы па-
па или мама знали о результатах обследова-
ния. То, что родители будут наделены пра-
вом знать обо всем, что происходит с под-
ростком до 18 лет,— шаг назад в решении 
проблем, на которое нацелен закон». По 
мнению господина Рубина, предоставле-
ние права родителям получать информа-
цию об обследовании детей до 18 лет не ре-
шит проблему наркомании и алкоголизма 
среди несовершеннолетних, а многие из 
них в таком случае «перестанут делать вы-
бор в пользу здорового образа жизни»: «Бо-
юсь, что вся мотивация к самостоятельному 
лечению молодого человека в таком случае 
будет напрочь отбита ремнем. Я бы делал 
упор на доверительные отношения между 
родителями и детьми. Никакие кандалы, за-
преты и меры принудительного характера 
никогда не приведут ни к чему хорошему».

«Законопроект в целом может быть взят 
за основу в части, которая предоставляет ро-
дителям право знать о здоровье своего не-
совершеннолетнего ребенка,— заявила 

”
Ъ“ 

уполномоченный по правам ребенка в РФ 
Анна Кузнецова.— Авторы закона справед-
ливо отметили, что законные представите-
ли не имеют возможности полноценно ре-
ализовать право и обязанность заботиться 
о здоровье своих детей. Однако проект тре-
бует своей доработки в части системного 
подхода. В апреле на координационном со-
вете детских омбудсменов с участием пред-
ставителей профильных министерств и ве-
домств мы представили свой план меропри-
ятий по профилактике чрезвычайных про-
исшествий в общеобразовательных органи-
зациях. В частности, мы предлагаем обеспе-
чить право родителей принимать решение 
по вопросам тестирования несовершенно-
летнего на наркотики и оказывать ему соот-
ветствующее лечение».

«Указанный законопроект не поступал 
в Минздрав России»,— сообщили 

”
Ъ“ в ве-

домстве, отметив, что «необходимо обсу-
ждение инициативы с привлечением пред-
ставителей экспертного сообщества». Мин-
здрав, по словам его представителей, готов 
участвовать в таком обсуждении.

Евгения Просина,  
Валерия Мишина,  
Георгий Портнов, Самара

Врачебную тайну 
приоткроют родителям

В день 300-летия российской полиции 
сотрудники главного управления собст-
венной безопасности (ГУСБ) МВД и ФСБ 
провели знаковое задержание. По по-
дозрению в даче взятки был отправлен 
в ИВС главный безопасник МВД Дагес-
тана Магомед Хизриев. За $2 млн пол-
ковник пытался зачистить собственное 
досье, с тем чтобы уже через год претен-
довать на пост главы МВД республики, 
который сейчас занимает генерал-лейте-
нант Абдурашид Магомедов, достигший 
пенсионного возраста. Теперь в СКР на-
верняка дадут ход компромату, собран-
ному на полковника его же коллегами.

Магомеда Хизриева задержали днем 5 
июня в одном из зданий ГУСБ МВД в Мо-
скве. Оперативники управления «К» ФСБ по-
дошли к полковнику, когда он что-то писал 
за столом в кабинете, объявили ему о возбу-
ждении уголовного дела и задержании, а за-
тем забрали телефон и служебное удостове-
рение, после чего отвезли в здание ГСУ СКР 
по Москве на Новом Арбате. Там следователь 
по особо важным делам вынес постановле-
ние о привлечении полковника Хизриева, 
занимающего должность начальника опера-
тивно-разыскной части службы безопасно-
сти МВД Дагестана, в качестве подозреваемо-
го по ч. 5 ст. 291 УК РФ (дача взятки в особо 
крупном размере).

По версии следствия, за $2 млн полков-
ник рассчитывал договориться с руководст-
вом ГУСБ о том, что из его досье будут уда-
лены все компрометирующие его сведения. 
Представители ГУСБ сообщили о коррупци-
онном предложении в ФСБ, после чего пе-
реговоры с Магомедом Хизриевым прохо-
дили под негласным контролем уже двух ве-
домств. «Руководством ГУСБ взято на контр-
оль проведение служебной проверки в от-
ношении задержанного, по результатам ко-

торой будет решаться вопрос о его дальней-
шем прохождении службы в органах вну-
тренних дел»,— сообщили 

”
Ъ“ в пресс-служ-

бе МВД России.
Чистое досье, или дело оперативного уче-

та, понадобилось полковнику Хизриеву для 
того, чтобы попытаться занять место главы 
МВД Дагестана. Последние восемь лет ведом-
ство возглавляет генерал-лейтенант Абду-
рашид Магомедов. В этом году генералу ис-
полнилось 60 лет — предельный возраст для 
службы. Более того, генерал Магомедов ока-
зался единственным руководителем правоох-
ранительных органов республики, которому 
удалось сохранить должность при смене гла-
вы Дагестана на бывшего первого заместите-
ля главы МВД, лидера фракции партии «Еди-
ная Россия» в Госдуме Владимира Васильева.

Однако контракт с Абдурашидом Маго-
медовым был заключен на год — соответ-
ственно, в 2019 году вопрос с кандидатом 
на пост главы дагестанской полиции снова 
становится актуальным. Как раз в это время 
и должны были перейти к активным дейст-
виям полковник Хизриев и те дагестанские 
политики, которые поддерживали и про-
двигали его.

В досье между тем говорилось, что, несмо-
тря на определенные заслуги — полковник 
был награжден орденом Мужества и имел 
многочисленные ведомственные поощре-
ния,— за ним числились и серьезные нару-
шения, при которых любой другой полицей-
ский чиновник скорее уже давно находил-
ся бы за решеткой, нежели пытался продви-
нуться по службе. Так, еще в период, когда го-
сподин Хизриев возглавлял РОВД Советско-
го района Махачкалы, правоохранительные 
органы получали информацию о его воз-
можных связях с участниками НВФ. Серьез-
ные претензии по службе ему неоднократно 
высказывал начальник УВД Махачкалы Ах-

мед Магомедов. В ответ во время одного из 
публичных конфликтов между ними госпо-
дин Магомедов получил угрозу убийством. 
Начальник РОВД был отстранен от службы, 
а в 2010 году Ахмеда Магомедова вместе с во-
дителем и двумя охранниками расстреляли 
в центре Махачкалы. Посмертно офицеру 
присвоили звание Героя России.

По оперативным данным, сохранить ме-
сто в дагестанской милиции, а затем и за-
нять высокую должность в полицейском ве-
домстве полковнику Хизриеву якобы помо-
гли бывший глава отделения Пенсионного 
фонда России по Дагестану, депутат Народ-
ного собрания республики Сагид Муртаза-
лиев и его правая рука экс-глава Кизлярско-
го района Андрей Виноградов. За это, пола-
гают уже в ФСБ, офицер мог оказывать им 
определенные услуги.

Даже после того, как улетевшего в ОАЭ 
Сагида Муртазалиева объявили в розыск за 
преступления террористической направ-
ленности, а Андрея Виноградова арестова-
ли (сейчас его дело слушается в Северо-Кав-
казском окружном военном суде), полков-
ник Хизриев остался в должности. Говорят, 
что на этот раз он нашел поддержку у весьма 
авторитетных политиков—выходцев из Да-
гестана в Москве.

Предполагается, что уже в ближайшее 
время полковнику будет предъявлено офи-
циальное обвинение, после чего следствие 
обратится в Пресненский райсуд с ходатай-
ством о его аресте. При этом не исключено, 
что для дальнейшего расследования его дело 
передадут в центральный аппарат СКР. Его 
сотрудники вместе с ФСБ и проверят опера-
тивные данные из досье, которые за $2 млн 
хотел уничтожить полковник. Получить 
комментарии представителей последнего 

”
Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев, Всеволод Инютин

Полковник МВД расплатился за прошлое
Главного безопасника дагестанской полиции  
задержали за взятку в Москве Как стало известно ”Ъ“, Генпрокурату-

ра РФ подвела итоги борьбы с поставка-
ми из-за границы контрафактного шир-
потреба и его реализации, в том числе 
через интернет. Всего за последнее 
время было выявлено 25 тыс. подоб-
ных случаев, причем, как оказалось, 
особой популярностью у поставщиков 
пользуются шубы — их изъято несколь-
ко тысяч. Ущерб от незаконной дея-
тельности, по предварительным оцен-
кам, измеряется сотнями миллионов 
рублей. По фактам выявленных в этой 
сфере нарушений возбуждено более 
50 уголовных дел.

Надзорное ведомство подвело первые 
итоги работы по выполнению поручения 
президента РФ и постановления прави-
тельства от 2016 года по пресечению неза-
конного оборота изделий легкой промыш-
ленности.

Как отметили прокуроры, ситуация с по-
ставками контрафактного ширпотреба по-
прежнему остается тревожной: в ходе про-
верок за последние два года было выявлено 
около 25 тыс. нарушений закона.

В частности, были пресечены постав-
ки из-за границы контрафактного ширпо-
треба в аэропортах и портах Приморско-
го края, Новосибирской и Самарской обла-
стей. Особый резонанс вызвала операция 
сотрудников ФСБ, проведенная в марте это-
го года в Приморье. Чекисты установили, 
что местный предприниматель Родион Ти-
хонов создал преступное сообщество, неза-
конно провозившее под видом строймате-
риалов дорогие меховые изделия. В рамках 
дела также был задержан первый замна-
чальника Дальневосточной таможни ФТС 
генерал-майор Сергей Федоров, за взятки 
прикрывавший этот криминальный биз-
нес. Нужно отметить, что шубы пользуют-
ся у поставщиков и продавцов контрафакта 
особой популярностью — их незаконные 
поставки также были выявлены во Влади-

мирской, Самарской и Нижегородской об-
ластях, Ставропольском крае, Санкт-Пе-
тербурге. Общее число изъятых меховых 
изделий составило за это время несколь-
ко тысяч экземпляров. По этим фактам бы-
ли возбуждены уголовные дела по п. «б» 
ч. 2 ст. 171.1 УК РФ (сбыт товаров без марки-
ровки в особо крупном размере).

В больших масштабах завозится и реали-
зуется в России обувь, имитирующая про-
дукцию известных компаний. Недавно, 
к примеру, в Новосибирской области был 
пресечен канал поставок гражданами КНР 
обуви с поддельными логотипами торго-
вых марок Adidas, Reebok, Nike, Lacoste. По 
итогам оперативных мероприятий было 
возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 180 УК 
РФ (незаконное использование средств ин-
дивидуализации товаров группой лиц по 
предварительному сговору).

По результатам прокурорских проверок 
было установлено, что большая часть про-
дукции «сомнительного происхождения» 
реализуется через интернет — такие слу-
чаи имели место в самых различных реги-
онах России.

Отдельно в надзорном ведомстве отме-
тили, что в ходе проверок прокуроры столк-
нулись и с многочисленными случаями не-
добросовестной работы правоохранитель-
ных, таможенных и контролирующих ор-
ганов по пресечению незаконного оборо-
та продукции легкой промышленности. 
Речь, в частности, идет о Приморском крае, 
Кемеровской, Тюменской, Липецкой, Кур-
ганской областях и других регионах. Всего 
по итогам прокурорских проверок с целью 
устранения нарушений в адрес таможен-
ных, правоохранительных органов, а так-
же «недобросовестных участников рынка» 
внесено более 4 тыс. представлений, при-
влечено к административной и дисципли-
нарной ответственности около 8 тыс. лиц, 
возбуждено 53 уголовных дела.

Владимир Белугин

Из контрафактных шуб 
нашили дел
Пресечены незаконные поставки ширпотреба 
из-за границы

Вице-премьер Татьяна Голикова  
пообещала академикам 
присмат ривать за Миннауки 
(справа — глава ведомства  
Михаил Котюков) 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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«Важно создать новые правила,  
которые не дадут старым элитам вернуться во власть»
Депутат Верховной рады — о том, зачем Украине Высший антикоррупционный суд

Верховная рада Украины обсуждает 
во втором чтении законопроект прези-
дента Петра Порошенко о Высшем анти-
коррупционном суде (ВАС). Принять его 
могут уже 7 июня. Споры идут вокруг от-
бора судей: в администрации президен-
та хотят, чтобы последнее слово было за 
Высшей квалификационной комиссией 
судей, а общественники и Запад — чтобы 
право вето было у Общественного сове-
та международных экспертов. Депутат 
Рады Мустафа Найем из тех, кто жест-
ко критикует украинского лидера за его 
позицию по суду и настаивает на втором 
варианте. В интервью спецкору ”Ъ“ Вла-
димиру Соловьеву он объяснил, зачем 
Украине ВАС, что он изменит и почему 
господин Порошенко как политик дол-
жен остаться в прошлом.

— Как так происходит, что Петр Поро
шенко даже под давлением Запада отка
зывается делать Высший антикоррупци
онный суд действительно независимой 
структурой?
— Большие страхи. Этот суд может по-
менять систему. Он не может быть пана-
цеей, но это как сыворотка. Появляет-
ся механизм, посредством которого ре-
ально можно посадить высокопостав-
ленных чиновников. Это уже происхо-
дит. За 25 лет у нас никогда не было тако-
го, чтобы глава налоговой службы — че-
ловек, близкий к президенту,— оказал-
ся в изоляторе (речь идет о Романе Наси-
рове, задержанном 2 марта 2017 года.— 

”
Ъ“), пусть и временно. И он до сих пор 

под следствием. Мы никогда не видели, 
чтобы мэров, близких к президенту, за-
держивали и они становились подозре-
ваемыми (мэр Одессы Геннадий Труханов 
14 февраля был задержан в Киеве, позже 
отпущен под поручительство.— 

”
Ъ“). Мы 

никогда не видели, чтобы депутаты пров-

ластной фракции оказывались под след-
ствием. Такое представить невозможно 
было.

Опасность в том, что мы можем пройти 
лишь половину пути. Мы можем провес-
ти следствие, доказать факты, довести де-
ло до суда. Однако суда, который был бы 
таким же независимым, как следственные 
органы и антикоррупционная прокурату-
ра, пока нет.
— Как вы объясняете то, что у условно
го Порошенко получившего в свои руки 
все рычаги власти, не возникает жела
ния реально изменить страну?
— Люди не меняются. Эти люди выстраи-
вали себя в политике, в бизнесе, злоупотре-
бляя властью, подкупая власть, играя с ней 
и используя ее как инструмент собственно-
го обогащения. Мы надеялись, что смерти 
на Майдане, война, исторический момент 
притупят эти инстинкты или уберут их. Что 
появится историческая миссия, о которой 

вы говорите, желание войти в историю. Но 
оказалось, в ежедневной механике эти ин-
стинкты побеждают. Вместо того чтобы ин-
вестировать время, силы, талант, ум — они 
же не глупые люди — в страну, они инвес-
тируют в себя.
— Вам наверняка предоставлялась воз
можность поставить эти вопросы перед 
Порошенко. Что он отвечал?
— Некорректно цитировать какие-то разго-
воры. Они всегда заканчиваются какими-то 
обвинениями, на которые человек не может 
ответить, либо ты вынужден слушать оправ-
дания. А оправдание есть всегда.
— Что в целом происходит на Украине? 
Снаружи все выглядит неприятно: то 
марши националистов, то высылки из 
страны неугодных политиков вроде Ми
хаила Саакашвили.
— Есть объективный исторический процесс, 
он не зависит от нас, он зависит от реально-
сти, в которой мы живем, от времени. Стра-
на куда-то движется. И есть субъективный 
процесс, он касается людей, которые управ-
ляют этой страной. Противоречие двух ре-
альностей выглядит, мягко говоря, доволь-
но сумбурным.
— Понимаете, как это со стороны вы
глядит?
— Очень хорошо понимаем. Но мы фокуси-
руем внимание на Украине, сравнивая ее 
с чем? С двумя большими мирами: США с ЕС 
с одной стороны, Россия и какие-то малень-
кие страны вокруг — с другой. Все проходи-
ли свою историю. Это было в других обсто-
ятельствах, и у них тоже не все было хоро-
шо. Это не оправдание для Украины, но го-
ворить, что здесь происходит нечто такое, че-
го нигде не было, нельзя. Нам многое не нра-
вится в плане того, как это происходит, с ка-
кой скоростью. Но если смотреть на общий 
вектор страны, то за последние годы многое 
изменилось.
— Например?

— Поменялись базовые инстинкты госу-
дарства и людей во взаимоотношениях 
друг с другом. Сейчас сломать общество, 
пойти наперекор очень сложно. Заложе-
ны краеугольные камни в плане прозрач-
ности, подотчетности. Создали систему 
электронного декларирования, которая 
появилась благодаря огромному давле-
нию общественности, западных партне-
ров. Она создана. А у власти люди, кото-
рые все это ментально не воспринимают. 
Тимошенко (лидер партии «Батькивщи-
на» Юлия Тимошенко.— 

”
Ъ“) и Порошен-

ко двенадцать лет назад были врагами. Ну, 
так они и сейчас есть.
— И стоит вопрос, кто будет следующим 
президентом — Тимошенко или Поро
шенко?
— Не думаю, что так стоит. Все быстро меня-
ется. Хорошим примером является то, что 
произошло с Порошенко на прошлых выбо-
рах. В 2013 году он прорывался на пост мэ-
ра Киева — это был его электоральный пото-
лок. Через каких-то восемь месяцев он стал 
президентом с 55% поддержки.
— Здесь нельзя не делать поправку на то, 
что происходило в стране, когда он бал
лотировался в президенты.
— Да. Но до следующих президентских вы-
боров еще год, и мы не знаем, что будет про-
исходить. Кроме того, если раньше запрос 
(общества.— 

”
Ъ“) формулировался так: «что 

угодно, лишь бы против власти», то сейчас 
такое есть, но еще есть огромный запрос на 
людей из нового поколения. Этот запрос не 
родился сегодня, это запрос, который был на 
Майдане с самого начала. Потребность, кото-
рая была на Майдане, она ведь была не про-
сто против Януковича, а за все новое в це-
лом. Достаточно вспомнить, как относились 
люди к той же Тимошенко, которая выходи-
ла на Майдан,— не очень хорошо.
— Потребности, о которых вы говорите, 
новая власть не удовлетворила.

— В том и проблема, что новой власти не по-
явилось. Сразу после Майдана началась вой-
на. Закончился Майдан, и через две недели 
наши ребята уже поехали на фронт. Кроме 
того, у людей, которые стояли на Майдане 
и хотели что-то сделать, объективно не бы-
ло опыта. Давайте посмотрим на страны во-
круг нас. Вот представим себе, что молодые 
оппозиционеры, которые у вас есть, придут 
во власть. Они что-то умеют? Я имею в виду 
в госуправлении. Не уверен. Так что Украина 
в этом смысле не уникальная страна.

Но ситуация сдвинулась. Много моло-
дых пошло во власть. Мы оказались вну-
три, а оказавшись внутри, нам пришлось 
бороться. Ведь средний менеджмент остал-
ся тем же. Политики, у которых были день-
ги, ресурсы, опыт, они возглавили все это. 
И есть ситуация внутренней войны, когда 
ты постоянно хочешь внедрить что-то но-
вое, новые правила, стандарты, новое виде-
ние, а система этому сопротивляется. И со-
противляется очень активно.
— Какое будущее у Порошенко?
— Не хочу на него оглядываться. Порошенко 
и люди, которые его окружают, кого он счи-
тает командой, элитой, отжили свое. Мно-
го хорошего было сделано, но очень много 
и негатива. Думаю, для Порошенко идеаль-
ный вариант — остаться в прошлом и суметь 
через какое-то время честно смотреть в глаза 
людям. А нам нужно строить другой нарра-
тив. Новое поколение придет к власти. Это 
неизбежно. Но важно, чтобы на этом пути 
мы сохранили то хорошее, что сделали, по-
тому что, если градус (борьбы.— 

”
Ъ“) будет 

очень высокий, будет большой соблазн сне-
сти все в ноль. Важно сохранить институци-
онально то, что было сделано, и создать но-
вые правила, которые не дадут старым эли-
там вернуться во власть.

полная версия 
kommersant.ru/12338

Нового посла США  
в Германии сочли неуместным
Немецкие политики требуют выслать Ричарда Гренелла из страны

В Германии набирает обо-
роты беспрецедентный 
дипломатический скан-
дал: представители ря-
да политических сил тре-
буют высылки посла США 
Ричарда Гренелла. Ди-
пломат за неполный ме-
сяц работы в Берлине сде-
лал два заявления, крайне 
возмутившие местную об-
щественность. Во-пер-
вых, он в категорической 
форме потребовал от не-
мецких компаний поки-
нуть Иран. А во-вторых 
заявил о намерении под-
держивать консерватив-
ные политические силы 
в Европе. В Бундестаге со-
чли это вмешательством 
во внутренние дела стра-
ны. В среду американско-
му послу придется объяс-
ниться в МИД ФРГ.

Новый посол США в ФРГ 
заступил на свой пост лишь 
8 мая, но в Бундестаге уже 
требуют его высылки. Не-
мецких политиков возмути-
ло вышедшее на этой неделе 
интервью Ричарда Гренелла 
американскому интернет-
изданию Breitbart, в кото-
ром тот заявил о намерении 
поддержать «консерватив-
ные силы в Европе». «Я смо-
трю на политический лан-
дшафт (в Европе.— 

”
Ъ“) и ви-

жу, что предстоит еще мно-
го работы, — сказал он.— Но 
я считаю, что избрание До-
нальда Трампа вдохновило 
людей заявить о том, что они 
не могут позволить полити-
ческому классу еще до выбо-
ров определять, кто должен 
одержать победу и кто дол-
жен участвовать в выборах». 

По словам американ-
ского дипломата, после его 
прибытия в Берлин многие 
представители политиче-
ских партий в беседе с ним 
высказали мнение, что для 
консервативных движений 
в европейских странах «на-
ступил период возрожде-
ния». «Я очень хочу вооду-
шевить других консервато-
ров по всей Европе,— объя-
вил он.— Думаю, что консер-
вативная политика укореня-
ется в Европе, поскольку ле-
вые идеи потерпели крах».

Это заявление вызвало 
шквал критики в немецком 
политическом истеблиш-
менте. Представитель прави-
тельства ФРГ заявил, что в не-

мецком МИДе ждут от посла 
«объяснений». Дать их он 
должен будет уже в среду — 
на встрече со статс-секрета-
рем Андреасом Михаэлисом. 

Между тем глава фракции 
«Левых» в Бундестаге Сара 
Вагенкнехт уже потребова-
ла объявить Ричарда Гренел-
ла персоной нон грата. «Тот, 
кто думает, что он, как поме-
щик, может назначать управ-
ляющих в Европе, не может 
далее работать дипломатом 
в Германии. Если власти ФРГ 
всерьез заботятся о сувере-
нитете страны, они должны 
без проволочек выслать Гре-
нелла»,— заявила она в ин-
тервью газете Die Welt. 

Реакция социал-демо-
кратов (СДПГ) была не ме-
нее жесткой. Зампред пар-
тии Торстен Шефер-Гюм-
бель написал на своей стра-
нице в Twitter, что «гражда-
не Европы не позволят вас-
салу Трампа диктовать се-
бе, кого им выбирать». «Че-
ловек, который столь откро-
венно вмешивается в демо-
кратические процессы дру-
гих стран, не может быть по-
слом»,— заключил он. 

Бывший глава СДПГ, глав-
ный оппонент Ангелы Мер-

кель на прошлогодних вы-
борах Мартин Шульц в свою 
очередь напомнил, что «по-
слы представляют свои стра-
ны, а не политические дви-
жения». «Но посол Гренелл 
ведет себя не как дипломат, 
а как праворадикальный ко-
лониальный офицер. Мы не 
должны терпеть такое пове-
дение»,— отметил он. По его 
мнению, «если бы посол ФРГ 
в США заявил о намерении 
поддерживать Демократиче-
скую партию, его уже выдво-
рили бы из страны». 

Раскритиковали заявле-
ние американского посла 
и в партии «Зеленые». Внеш-
неполитический спикер 
фракции Омид Нурипур ска-
зал журналу Der Spiegel, что 
«граждане США ожидают от 
представителя своей страны 
в ФРГ политического нейтра-
литета». «Он ведь представ-
ляет всех американцев, а не 
только поклонников (кон-
сервативных СМИ.— 

”
Ъ“) 

Breitbart и Fox News»,—на-
помнил политик. 

Даже заместитель главы 
фракции свободных демо-
кратов, традиционно высту-
пающих за укрепление свя-
зей с США, граф Александр 

Ламбсдорф предположил, 
что «Гренелл, вероятно, ско-
ро поймет, что многие кон-
серваторы в Европе при-
держиваются совсем иных 
взглядов, чем президент 
США». 

Наиболее сдержанно на 
слова посла США отреаги-
ровали в Христианско-демо-
кратическом союзе канцле-
ра Ангелы Меркель. Предста-
витель партии Юрген Хардт 
лишь заявил Der Spiegel, что 
в германо-американской по-
вестке сейчас много «серьез-
ных и сложных тем» и Ричар-
ду Гренеллу стоило бы уде-
лить им «первостепенное 
внимание». 

Ричард Гренелл крити-
ку в свой адрес воспринял 
спокойно. По его словам, 
ему «важно иметь возмож-
ность открыто говорить 
о любых вещах, тем более 
с союзниками». Отметим, 
что первое скандальное 
заявление он сделал, едва 
заступил на новый пост: 
8 мая, после того как пре-
зидент США объявил о вы-
ходе из иранской ядерной 
сделки, новый американ-
ский посол в Берлине при-
звал немецкие компании 

«незамедлительно поки-
нуть Иран». Многие немец-
кие политики и эксперты 
тогда заявили о недопусти-
мости подобного рода кате-
горичных указаний. 

Напомним, отношения 
США и Германии ухудши-
лись после прихода к влас-
ти Дональда Трампа, при-
нявшего ряд решений, про-
тиворечащих интересам Бер-
лина: о выходе из Парижско-
го соглашения по климату 
и иранской сделки, о пере-
носе американского посоль-
ства в Иерусалим и введении 
заградительных импортных 
пошлин на сталь и алюми-
ний. В ходе майского опро-
са, проведенного исследо-
вательской группой «Выбо-
ры» (Wahlen) для телекана-
ла ZDF, лишь 14% немцев зая-
вили, что считают США «над-
ежным политическим парт-
нером». «То, насколько вы-
сок уровень дефицита дове-
рия, показывает сравнение 
результатов с опросами по 
России и Китаю,— сказано 
на сайте телеканала.— В Рос-
сии видят надежного партне-
ра 36% респондентов, а в Ки-
тае — 43%». 

Елена Черненко

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Украинский «список 47» объявили тайной следствия
Служба безопасности Украины (СБУ) назвала «тайной следствия» подлинность списка 
из 47 российских журналистов, которые сейчас работают на украинском телевидении, а также 
их украинских коллег и блогеров — все они, по версии правоохранителей, могли стать жертва-
ми покушений. Преступления, как утверждают в Киеве, планировали те же люди, которые пыта-
лись убить российского журналиста Аркадия Бабченко.

Вчера список потенциальных жертв опубликовал украинский сайт «Страна.ua» со ссылкой 
на источники в спецслужбах. В СБУ заявили, что никому не передавали этот список, при этом 
пресс-секретарь ведомства Елена Глитянская в беседе с агентством «Интерфакс-Украина» 
 отказалась подтвердить или опровергнуть подлинность документа.

О существовании некоего списка еще 1 июня сообщил генпрокурор Украины Юрий Луценко 
на своей странице в Facebook. Он написал, что все 47 человек «уведомлены об опасности» 
и что Украина обеспечивает их защиту. В эфире радиостанции «Новое время» Юрий Луценко 
рассказал, что в списке СБУ есть журналисты Евгений Киселев и Матвей Ганапольский — 
а их имена присутствуют в обнародованном «Страна.ua» документе. Господа Ганапольский 
и Киселев ранее подтвердили, что сотрудники украинских правоохранительных органов проин-
формировали их и других журналистов об угрозе во время встречи, посвященной инсценировке 
убийства Аркадия Бабченко. Матвей Ганапольский предположил, что в списке находятся люди, 
которые «неугодны российскому режиму», однако отметил, что сам список участникам встречи 
не показали. Екатерина Мареева

МИД ждут перемены  
на восточном 
направлении
Россия сменит посла в Сеуле 
и директора первого департамента Азии

Как сообщили ”Ъ“  несколько 
дипломатических  источников, 
в МИД РФ готовятся к  замене 
российского посла в Южной 
 Корее. Нынешнего главу дип-
миссии РФ в Сеуле Александра 
Тимо нина сменит директор пер-
вого департамента Азии МИД РФ 
Андрей Кулик. Информация о за-
мене пришла на фоне активиза-
ции дипломатической деятель-
ности на Корейском полуострове 
и в преддверии  готовящейся 
встречи между главами США 
и КНДР.

Как сообщили 
”
Ъ“ дипломатиче-

ские источники, Андрей Кулик будет 
назначен главой миссии РФ в Сеуле 
и сменит на этом посту Александра 
Тимонина. Нынешний посол России 
в Южной Корее занимает свой пост 
с 26 декабря 2014 года. Замена посла 
будет осуществлена в рамках плано-
вой ротации.

Андрей Кулик возглавляет в МИД 
РФ первый департамент Азии (кури-
рующий Китай, Монголию, Индию 
и Корею) с 26 декабря 2011 года. Он 
родился в 1952 году и окончил МГИ-
МО со знанием китайского языка 
в 1976 году. Значительную часть ка-
рьеры работал в центральном аппа-
рате МИД РФ в Москве, но в перио-
ды с 1976 по 1980 год, с 1983 по 1989 
год и с 1993 по 1996 год также был 
сотрудником посольства СССР и РФ 
в Китае. С 1996 года по нынешнее 
время продвигался внутри первого 
департамента Азии, дослужившись 
до его главы.

Среди кандидатур на его заме-
ну рассматриваются несколько кан-
дидатов, и 

”
Ъ“ сообщили о том, что 

один из них — нынешний глава по-

сольства России в Таиланде Кирилл 
Барский, по совместительству ис-
полняющий функции постпреда РФ 
при Экономической и социальной 
комиссии ООН для Азии и Тихого 
океана (ЭСКАТО) в Бангкоке. Родил-
ся в 1964 году, в 1989 году окончил 
МГИМО также с китайским языком. 
Работал в постпредстве РФ при ООН 
в Нью-Йорке и посольстве в КНР. 
В 2001–2004 годах работал в первом 
департаменте Азии, в 2008–2011 го-
дах — в департаменте азиатского 
и тихоокеанского сотрудничества. 
С 2004 по 2008 год был советником-
посланником посольства РФ в Ин-
донезии, в 2011–2014 годах — спец-
представителем президента РФ и на-
циональным координатором РФ 
в ШОС. 25 августа 2014 года был на-
значен на нынешние должности.

Информация о смене посла РФ 
в Южной Корее пришла на фоне бур-
ных перемен на Корейском полу-
острове. 12 июня должна состоять-
ся первая в истории встреча между 
главами Северной Кореи и США, на 
которой также будет представитель 
от Южной Кореи. Как сообщил 

”
Ъ“ 

31 мая министр иностранных дел 
РФ Сергей Лавров, если руководст-
во КНДР согласится на переход к по-
степенному отказу от ядерного ору-
жия, санкции против Пхеньяна бу-
дут ослаблены и можно будет гово-
рить о восстановлении трехсторон-
них проектов с участием РФ, КНДР 
и Южной Кореи. Среди них — строи-
тельство Транскорейской железной 
дороги с выходом на Транссиб, меж-
дународного газопровода и электро-
энергетической сети.

Михаил Коростиков,  
Елена Черненко

Посол США в Германии Ричард Гренелл уверен, что может открыто говорить союзникам все,  
что о них думает   ФОТО EPA-EFE/VOSTOCK-PHOTO
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22539,54 (+63,6)
РТС 1172,77 (−7,01)
FTSE 100 7686,8 (−54,49)

DAX 30* 12787,13 (+16,38)
DJIA* 24790,28 (−23,41)
NASDAQ Composite* 7626,58 (+20,12)

*На 20:46    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.06.18
Австралийский доллар 47,3482
Английский фунт 82,6781
Белорусский рубль** 30,9292
Датская крона* 97,5345

Доллар США 61,9822
Евро 72,5130
Индийская рупия*** 92,2800
Казахский тенге*** 18,7057

Канадский доллар 47,9887
Китайский юань* 96,8169
Норвежская крона* 76,5685
СДР 87,9298

Сингапурский доллар 46,4634
Новая турецкая лира 13,4525
Украинская гривна* 23,6967
Шведская крона* 70,9146

Швейцарский франк 62,8304
Японская иена*** 56,4398
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Н ад в и га ю щ и й с я  к рах  U r b a n 
Group — одного из крупных за-
стройщиков жилья в Подмоско-
вье — случился некстати для губер-
натора области Андрея Воробьева, 
который готовится к очередным вы-
борам главы региона. На этом фоне 
еще один слой недовольного электо-
рата в лице дольщиков, купивших 
квартиры у Urban и рискующих 
остаться без жилья, будет для поли-
тика дополнительным вызовом. Ве-
роятно, поэтому власти Подмоско-
вья сразу согласились внести день-
ги на докапитализацию созданно-
го государством Фонда защиты прав 
дольщиков, который будет теперь 
курировать достройку объектов Ur-
ban. Кстати, топ-менеджеры ком-
пании возглавляли ассоциацию за-
стройщиков Подмосковья, которая 
пыталась выработать новые стан-
дарты жилья. И вот такой печаль-
ный конец.

Владелец компании Александр 
Долгин в интервью РБК 5 июня зая-
вил, что готов продать за 1 руб. свой 
бизнес, если ему не будут предъяв-
лены претензии. По его подсчетам, 
сейчас на достройку всех объектов 

необходимо около 16 млрд руб. От-
куда такая финансовая дыра у деве-
лопера, который собрал у дольщи-
ков 80 млрд руб., так и не проясни-
лось. Некоторые эксперты полага-
ют, что Urban потянул вниз проект 
«Лайково», предусматривающий до-
стройку за печально известным СУ-
155 домов в подмосковном Одинцо-
во. Но девелоперов, с которыми я об-
суждал сложившуюся ситуацию, та-
кой аргумент удивляет: маржа Urban 
с каждого проданного «квадрата» — 
10 тыс. руб. и, по идее, этого хвати-
ло бы компенсировать потери «Лай-
ково». В то же время мои собеседни-
ки уверены: проблемы Urban Group 
станут бикфордовым шнуром, ко-
торый подорвет рынок. Многие за-
стройщики сейчас реально опасают-
ся кризиса доверия покупателей, ко-
торые думают примерно так: «Если 
на грани краха оказался респекта-
бельный Urban, то в два щелчка мо-
жет сгинуть любой девелопер».

Ситуация с Urban уже привела 
к педалированию перехода от до-
левого строительства к проектно-
му финансированию, когда до 70% 
средств выдают банки в виде зай-
мов и строго контролируют их целе-
вое использование: это может слу-
читься уже в следующем году. За-
стройщики опасаются: новый ме-
ханизм приведет к гибели частных 
компаний средней руки. На самом 
деле у них просто не будет источни-
ка бесплатного финансирования, 
каковым сейчас являются деньги 
дольщиков. Негативный эффект 
Urban скажется на рынке Подмо-
сковья, где ежегодно выдается раз-
решение на строительство более 
5 млн кв. м жилья. Такие объемы 
при текущем спросе, который ниже, 
чем в Москве, уже вынуждают под-
московных застройщиков серьез-
но снижать цены. По классике де-
велоперского жанра: демпинг зача-
стую приводит к строительству од-
ной большой пирамиды. А что если 
Urban — это тот самый камешек, ко-
торый приведет к падению годами 
выстраиваемой пирамиды?

обсудить 
kommersant.ru/12340

правила  
игры

«Если на грани краха 
оказался респекта-
бельный Urban, то в два 
щелчка может сгинуть 
любой девелопер»

в банкротства застройщиков 
жилья изучал редактор отдела 
потребительского рынка

Халиль Аминов

Global Ports снова спорит с ФАС
Стивидор оспаривает предписание регулятора в суде

”
Ъ“ стали известны детали разбира-

тельства, которое начнется 6 июня 
в суде между одним из крупнейших рос-
сийских портовых холдингов Global 
Ports и ФАС. Стороны вернулись к спо-
ру о переводе тарифов компаний хол-
динга в рубли, который урегулирова-
ли миром всего полгода назад. Пробле-
ма в том, что ФАС снова выставила для 
Global Ports еще более жесткие требо-
вания после того, как более 30% акций 
холдинга купила группа «Дело». Порто-
вики оспаривают противоречия между 
мировым соглашениям и новым пред-
писанием ФАС, но юристы полагают, 
что шансы Global Ports невысоки.

Сегодня Арбитражный суд Москвы рас-
смотрит иск Global Ports к ФАС о противоре-
чии условий, выставленных службой при 
удовлетворении сделки по покупке группой 
«Дело» доли в компании, мировому соглаше-
нию между ней и службой. Мировое согла-
шение было заключено в декабре 2017 года 
после того, как ФАС оштрафовала три терми-
нала Global Ports — Первый контейнерный 
терминал (ПКТ), «Петролеспорт» (ПЛП) и Вос-

точную стивидорную компанию (ВСК) — 
на 7 млрд руб. за злоупотребление домини-
рующим положением. В результате миро-
вого соглашения, по данным 

”
Ъ“, санкции 

были снижены до 20 млн руб.
Источник 

”
Ъ“, близкий к Global Ports, по-

ясняет, что в мировом соглашении указано, 
что компания будет предпринимать шаги 
по переводу тарифов в рубли после унифи-
кации законодательной базы. Но закон, за-
прещающий устанавливать цены на услу-
ги в морских портах в валюте, до сих пор 
не принят, отмечает собеседник 

”
Ъ“. Кроме 

того, требования, зафиксированные в согла-
шении, касались только перевалки контей-
неров, а не всех грузов, и не во всех портах 
группы, а только в портах без иностранного 
участия, подчеркивает он.

А в феврале этого года ФАС, разрешая 
группе «Дело» купить 30,75% в Global Ports, 
выдала последней предписание, противоре-
чащее мировому соглашению, говорит собе-
седник 

”
Ъ“. По документу, компания долж-

на в течение 30 дней после закрытия сдел-
ки (ее закрыли в апреле) перевести в рубли 
тарифы ПКТ, ПЛП, ВСК, а также Усть-Лужско-

го контейнерного терминала и ООО «Моби 
Дик» (25% принадлежит финской Contain-
er Finance). Рассчитать тарифы служба долж-
на на основании расходов на основную де-
ятельность или так, чтобы они не превыша-
ли цены 2013–2014 годов с корректировкой 
на инфляцию. Как это возможно без учета, 
например, позиции иностранных партне-
ров в «Моби Дике», непонятно, говорит собе-
седник 

”
Ъ“. Также у группы имеются публич-

ные долговые обязательства — еврооблига-
ции и корпоративный долг, номинирован-
ные в иностранной валюте, подчеркивает он.

По информации собеседника 
”
Ъ“, компа-

ния находится в диалоге с ФАС и рассматри-
вает возможность заключения мирового со-
глашения при устранении противоречий. 
Однако, говорит он, складывается впечатле-
ние, что ФАС намеренно затягивает с реше-
нием, поскольку законопроект, обязываю-
щий стивидоров перейти на рубли, уже вне-
сен в Госдуму. Но, во-первых, закон обратной 
силы не имеет, во-вторых, не очень ясно, как 
сформулированные ФАС требования могут 
базироваться на еще не действующих нор-
мах законодательства, замечает он.

О том, что Global Ports будет оспаривать 
в суде тарифные предписания ФАС, стало из-
вестно в мае. Тогда глава ведомства Игорь Ар-
темьев назвал это «неожиданностью» и от-
метил, что служба не предполагала никаких 
исков, а в ФАС говорили, что противоречий 
между документами не видят и особенных 
требований к группе не предъявляют.

В отсутствие самого текста мирового со-
глашения необходимо понимать, было 
ли в документе закреплено, что именно сто-
роны подразумевают под «унификацией пра-
вовой базы» и «шагами» к переходу на рубли, 
отмечает партнер компании «Нафко-Кон-
сультанты» Павел Иккерт. Вполне вероятно, 
рассуждает он, что Global Ports не предпри-
няла пресловутых «шагов» и служба решила 
ускорить действия стивидора. Результаты об-
жалования, полагает господин Иккерт, зави-
сят исключительно от того, какие сроки пе-
рехода к рублевым тарифам и на какие услу-
ги были указаны в мировом: если никаких 
конкретных сроков документ не содержит, 
то шансы на то, что суд поддержит стивидо-
ра, невысоки.

Анастасия Веденеева

Российские планшеты уступили китайским
Huawei опередила Irbis по продажам

На российском рынке планшетов сме-
нился лидер: им стала китайская Hua-
wei, на которую в первом квартале 2018 
года пришлось 23% от всех проданных 
устройств. Сохранившая первое место 
по продажам в денежном выражении 
Apple также нарастила долю благодаря 
спросу на iPad премиального и началь-
ного уровней. При этом российский 
бренд Irbis переместился с первого 
сразу на пятое место, что может быть 
связано со снижением популярности 
планшетов на платформе Windows.

На рынке планшетов сменился лидер, со-
общили 

”
Ъ“ представители розничных се-

тей. По итогам первого квартала 2018 года 
на первое место по продажам в штуках выш-
ла Huawei, заняв 23% рынка, рассказал источ-
ник в одном из ритейлеров. Huawei увеличи-
ла продажи в два с половиной раза к анало-
гичному периоду прошлого года и заняла 
около четверти рынка, в том числе в онлай-
не, за счет роста продаж в среднем ценовом 
сегменте, подтвердили в «М.Видео», «Эльдо-
радо» и «Связном».

Прежний лидер по продажам россий-
ский бренд Irbis переместился на пятое ме-
сто, отмечает собеседник 

”
Ъ“. По итогам пер-

вого квартала 2017 года Irbis занимал до 16% 
в продажах в штуках, сейчас доля сократи-
лась до 11%, подтвердил представитель брен-
да. «Мы переориентировали внимание на сег-
мент ноутбуков, где у нас идет разработка но-
вых моделей»,— пояснил он. Компания го-
товит новые модели и на рынке планшетов, 
планируя выйти в этом сегменте на показа-
тель прошлого года уже во втором полугодии, 
отметил представитель Irbis.

Irbis могла сократить долю из-за снижения 
спроса на планшеты на Windows. В первом 
квартале 2018 года продажи устройств на этой 
операционной системе от разных вендоров 
упали в полтора раза к аналогичному перио-
ду прошлого года, отмечают «М.Видео» и «Эль-
дорадо»: более 70% рынка в деньгах и более 
90% в штуках занимают планшеты на Android.

В первом квартале 2017 года Huawei была 
на шестом месте с долей 8%; в течение года 
она увеличила рыночную долю на 15 про-
центных пунктов, напомнил собеседник 

”
Ъ“ в одном из ритейлеров. «Популярность 

планшетов Huawei обусловлена расширени-
ем модельного ряда в начале 2018 года, а так-
же технологичностью и присутствием моде-
лей в разном ценовом сегменте»,— считает 
коммерческий директор «Связного» Дагма-
ра Иванова. Второе и третье место в штучных 
продажах заняли Lenovo и Digma, сообщили 
в «Связном».

Huawei лидирует и по поставкам план-
шетов в Россию, свидетельствуют данные 
IDC. По итогам первого квартала доля брен-
да в штучном выражении составила 24%, а по-
ставки увеличились в два с половиной раза 
к первому кварталу 2017 года, рассказала 
старший аналитик IDC Наталья Виноградо-
ва. В пятерку по поставкам также пошли Sam-
sung, Irbis, Prestigio и Lenovo. Рынок план-
шетов, по данным IDC, в штуках составил 
за квартал 730 тыс., в деньгах — $134,9 млн.

В январе—марте в России продано более 
780 тыс. планшетов на 7,7 млрд руб., оцени-
вают в «М.Видео» и «Эльдорадо». Продажи 
снизились к аналогичному периоду на 1,5% 
в деньгах и на 11,5% в штуках. Лидером по вы-

ручке на рынке планшетов остается Apple, 
которая нарастила продажи на 41% в деньгах 
и на 62% в штуках. В первом квартале Apple 
продала планшетов на сумму более 1,8 млрд 
руб., отметила Дагмара Иванова. Рост продаж 
планшетов Apple в денежном выражении 
стал возможен за счет высоких продаж моде-
ли начального уровня iPad 2017 года и преми-
альных моделей iPad Pro, объясняют в пресс-
службе МТС.

На фоне небольшого падения рынка доли 
вендоров перераспределяются, при этом 
у Huawei сохраняется положительная дина-
мика, которая и позволила ей попасть в пер-
вую тройку, констатирует директор по стра-
тегическому развитию «Марвел-Дистрибу-
ции» Михаил Фечин. По его словам, в денеж-
ном выражении лидерами рынка остаются 
Apple, Huawei, Lenovo и Samsung. В штучных 
же продажах значительную часть рынка так-
же занимают Digma, Irbis и Prestigio, которые 
участвуют в тендерах операторов и за счет это-
го удерживают высокие продажи, добавил го-
сподин Фечин.

Юлия Тишина

Показ артхаусного кино 
в России сокращается, следу-
ет из данных «Невафильм Re-
search». В 2017 году немейн-
стримовые фильмы выходи-
ли лишь в 21% кинотеатров, 
тогда как годом ранее — в 38%, 
а их сборы упали с 6,7 млрд 
руб. до 4,1 млрд руб. соответст-
венно. Независимые дистри-
буторы связывают ситуацию 
с «конъюнктурным отбором 
картин» и политикой Минкуль-
та, но крупные кинотеатраль-
ные сети настаивают, что, на-
против, прилагают усилия для 
популяризации артхауса.

В России значительно сократил-
ся прокат «художественных филь-
мов» — артхауса, арт-мейнстрима 
и «серьезного кино для взрослой ау-
дитории», свидетельствуют данные 
«Невафильм Research» (есть у 

”
Ъ“). 

По подсчетам компании, в 2017 
году такие фильмы показывал 21% 
российских кинотеатров, тогда как 
в 2016 году широта росписи была 
почти в два раза больше и достигала 
38%. Для сравнения, «попкорн-блок-
бастеры», то есть топ-50 релизов 
года, показывали 87% и 86% киноте-
атров соответственно, а остальные 
жанровые фильмы — 46% и 44%.

При этом именно у традицион-
ных жанровых картин резко выро-
сло число сеансов: с 3,1 млн в 2016 
году до 5,1 млн в 2017-м. Артхаус 
же в 2017 году вышел на 1,1 млн се-
ансов против 1,4 млн в 2016-м. Про-
порционально числу показов со-
кращаются посещаемость и бокс-
офис артхаусных фильмов. В 2017 

году их посмотрели 15,8 млн чело-
век, а годом ранее — 25,7 млн. Посе-
щаемость жанровых фильмов уве-
личилась в этот период с 48,3 млн 
до 84,2 млн человек, а блокбасте-
ров — снизилась с 125,6 млн 
до 116,6 млн. Кассовые сборы также 
значительнее всего нарастили жан-
ровые картины: они освоили в рос-
сийском прокате 20,4 млрд руб. 
против 11,7 млрд в 2016 году. Сборы 
блокбастеров сократились с 31 млрд 
руб. до 28,7 млрд руб., а артхаус-
ных художественных фильмов — 
с 6,7 млрд руб. до 4,1 млрд руб.

В прокате артхауса намети-
лась «ниспадающая тенденция», 
подтверждает глава Antipode 
Sales & Distribution Антон Мазу-
ров. В числе ее основных причин 
он называет незаинтересованность 
в этом сегменте российских теле-
каналов. Телевидение «покупает 
принципиально меньше арт-ки-
но, соответственно, прокатчики 
делают ставку на окупаемость за-
трат за счет кинотеатрального про-
ката, и это приводит к более конъ-
юнктурному отбору картин — вы-
бору проверенных имен и наград», 

рассуждает он. Сказывается и ситуа-
ция с независимыми кинофестива-
лями, включая закрытие «2morrow/
Завтра» и «2-in-1» «с подачи полити-
ки Минкульта», добавляет господин 
Мазуров. Аналитик Kinodata.pro 
Сергей Лавров напоминает и о за-
крытии кинопоказчиков, включая 
кинотеатр «35 мм», который спе-
циализировался на артхаусе. В це-
лом спад закономерен, считает он: 
у независимых дистрибуторов нет 
возможности вкладываться в рас-
крутку фильмов, а затраты на про-
кат артхауса возвращаются годами. 

Тем не менее рынок проката арт-ки-
но в России конкурентен, подчерки-
вает господин Мазуров: на прошед-
шем в мае Каннском кинорынке за-
падные продавцы отмечали рост 
интереса российских покупателей 
арт-кино к борьбе за фильмы, цены 
росли, «и продавцы посчитали это 
неким ренессансом».

Крупные кинотеатральные сети 
не согласны с отсутствием интере-
са к артхаусу. «Мы целенаправлен-
но прилагаем усилия для популяри-
зации такого кино и привлечению 
в наши кинотеатры взрослой, дума-
ющей аудитории. Доля независимо-
го кино в объединенной сети кино-
театров 

”
Синема Парк“ и 

”
Формула 

Кино“ составляет около 15% от об-
щих сборов»,— сообщила предста-
витель сети Александра Артамоно-
ва. При росписи артхаусных филь-
мов сеть, как правило, ориентирует-
ся лишь на отдельные кинотеатры, 
но в то же время некоторые относя-
щиеся к арт-мейнстриму фильмы, 
такие как «Три билборда на грани-
це Эббинга, Миссури» и «Леди Берд», 
хорошо сработали по всей сети, до-
бавляет госпожа Артамонова.

В «Каро» сегмент альтернативно-
го контента растет, говорит прези-
дент киносети Ольга Зинякова: вы-
ручка недавно запущенного направ-
ления «Каро.Арт» с начала 2018 года 
увеличилась почти в три раза и до-
стигает 3,5% от общего бокс-офиса 
сети. В «Каро» рассчитывают, что 
в ближайшие два года доля направ-
ления достигнет 7%, «что соответст-
вует опыту европейских стран».

Елизавета Макарова
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Артхаусу не хватает широты
Авторское кино стали меньше показывать



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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В рамках борьбы с недобросо-
вестными практиками агент-
ских продаж банками ЦБ иници-
ировал создание правил игры на 
этом рынке. Разработкой их зай-
мутся банковские ассоциации и 
саморегулируемые организации 
в сфере финансового рынка (СРО 
НФО). В результате должны поя-
виться стандарты продаж небан-
ковских продуктов, присоедине-
ние к которым будет носить до-
бровольный характер. Однако, 
как показывает практика, суще-
ственно повлиять на ситуацию 
могут лишь обязательные для 
выполнения всеми игроками 
требования.

О том, что 6 июня будет подписан 
меморандум о взаимодействии бан-
ковских ассоциаций и СРО НФО, рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с си-

туацией. По их словам 
”
Ъ“, инициато-

ром выступила служба ЦБ по защите 
прав потребителей и обеспечению до-
ступности финансовых услуг. В ЦБ от-
казались от комментариев. Подписан-
тами меморандума выступят Ассоциа-
ция банков России, Ассоциация рос-
сийских банков, Ассоциация негосу-
дарственных пенсионных фондов 
(АНПФ), Национальная ассоциация не-
государственных пенсионных фондов 
(НАПФ), Национальная ассоциация 
участников фондового рынка, Нацио-
нальная финансовая ассоциация и Все-
российский союз страховщиков.

Меморандум (есть в распоряжении 

”
Ъ“) закрепит намерения разработать 

стандарты продаж банками страховых 
и пенсионных продуктов, услуг по до-
верительному управлению, брокер-
ских услуг в рамках борьбы с недобро-
совестными практиками. Стандарты 
будут содержать положения о качест-
вах продуктов НФО (характере, стоимо-
сти, сопутствующих рисках и иных су-
щественных условиях), общие требо-
вания к коммуникациям работников 
банков и их клиентов при продажах 
небанковских продуктов, а также меха-
низмы контроля.

Выполнение стандартов будет для 
кредитных организаций доброволь-
ным. Данные о банках, присоединив-
шихся к стандартам, ассоциации будут 
раскрывать на сайтах в форме реестра. 
Ассоциации будут следить за выполне-
нием стандартов своими членами и в 
случае несоблюдения раскрывать ин-
формацию об этом на сайтах. «Надо по-
нимать, что ассоциации фактически не 
могут принять каких-то мер в отноше-
нии членов-нарушителей,— поясняет 
гендиректор ИК 

”
Харитонов Капитал“ 

Максим Харитонов.— Их нельзя будет 
привлечь ни к какой ответственности».

Подписанты поддерживают иници-
ативу ЦБ, но считают, что правила игры 
на рынке агентских продаж должны 
быть едины для всех. По словам перво-
го вице-президента НАПФ Сергея Эр-
лика, нужно понимать, что обсуждае-
мый документ в первую очередь на-
правлен на банковское сообщество, од-
нако пенсионные продукты, в частно-
сти по ОПС, предлагаются и различны-
ми торговыми сетями, пенсионными 
брокерами и т. д. «Поэтому мы совмест-

но с ЦБ должны найти механизм, как 
бороться со всеми недобросовестными 
практиками, используемыми всеми 
участниками рынка»,— указывает он. 
В НПФ «Сафмар» (входит в АНПФ) счита-
ют, что принятие меморандума поло-
жительно скажется на отрасли, по-
скольку «проблема крайне актуальна 
на рынке НПФ». «В итоге недобросо-
вестных продаж люди при досрочном 

переходе теряют до 30% от накопленно-
го на пенсионном счете»,— говорит 
представитель фонда. По мнению пре-
зидента Всероссийского союза страхов-
щиков Игоря Юргенса, страховое сооб-
щество проблему для себя во многом 
решило. «На профильном комитете со-
юза были утверждены стандарты пре-
доставления услуги страхования жиз-
ни,— отмечает он.— Важно, что мы ви-
дим встречное движение и со стороны 
банков, эту проблему можно решить 
только совместно».

При этом эксперты отмечают, что 
механизм добровольного присоеди-
нения к таким стандартам недостаточ-
но эффективен. «С тем количеством 
недобросовестных практик, которые 
существуют на рынке, это очень мяг-
кий инструмент и существенно по-
влиять на ситуацию он не сможет»,— 
говорит руководитель проекта ОНФ 
«За права заемщиков» Виктор Климов. 
По словам Максима Харитонова, для 
того чтобы действительно эффектив-
но бороться с навязыванием лишних 
услуг, необходимы более конкретные 
действия, которые будут закреплены 
законодательно.

Кроме того, остается открытым во-
прос готовности банков в принципе 
присоединиться к обсуждаемым стан-
дартам. В Сбербанке отказались от 
комментариев, в Альфа-банке не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. В ВТБ считают про-

блему для себя не актуальной: «Наши 
сотрудники грамотно консультируют 
и осуществляют продажи небанков-
ских продуктов. По ряду услуг у кли-
ентов всегда есть возможность вос-
пользоваться периодом охлаждения. 
Все вопросы, которые возникают у 
клиентов, мы решаем в индивидуаль-
ном порядке».

Светлана Самусева,  
Илья Усов

Агентским продажам 
готовят правила
Банки получат стандарты  
по реализации сторонних продуктов

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

На стадионах во время проведе-
ния чемпионата мира по футбо-
лу (ЧМ-2018) будет доступна без-
наличная оплата только картами 
платежной системы Visa. Такие 
привилегии Visa получила тради-
ционно, как глобальный спонсор 
мероприятия. Однако в данном 
случае существует юридическая 
коллизия: по закону торговые 
точки с оборотом более 40 млн 
руб. в России обязаны прини-
мать карты «Мир».

Футбольные болельщики, кото-
рым посчастливилось приобрести би-
леты на чемпионат мира по футболу в 
этом году, смогут расплачиваться за 
товары и услуги на стадионах только 
картами Visa или наличными, сооб-
щила во вторник журналистам дирек-
тор департамента управления риска-
ми VIsa Эвелина Нечипоренко. Она 
пояснила, что карты других платеж-
ных систем не будут приниматься на 
стадионах, так как Visa — глобальный 
спонсор чемпионата мира по футбо-
лу. Если же болельщик придет на ста-
дион с картой другой платежной сис-
темы и без наличных, то он сможет 
«моментально получить предопла-
ченную карту Visa Альфа-банка и пе-
ревести на нее деньги с помощью мо-
бильного приложения своего банка», 
отметил директор по мониторингу 
электронного бизнеса Альфа-банка 

Алексей Голенищев. У Альфа-банка 
эксклюзивные права по эквайрингу 
(приему карт к оплате) в банкоматах, 
аналогичные права по эквайрингу в 
торговых точках принадлежат Сбер-
банку, добавил он. 

Как пояснил 
”
Ъ“ руководитель ко-

митета по защите имущественных 
прав ФИФА, заместитель главы Феде-
ральной антимонопольной службы 
Андрей Кашеваров, при проведении 
крупных спортивных мероприятий 
соглашения на оказание отдельных 
услуг заключаются только с офици-
альными спонсорами, именно поэто-
му на стадионах будет лишь одна пла-
тежная система. В пресс-службе ЦБ 

”
Ъ“ сообщили, что Россия, как и дру-

гие страны, принимающие соревно-
вания, обеспечивает выполнение 
принятых перед ФИФА международ-
ных обязательств. 

• Закон о подготовке и проведении 
чемпионата мира по футболу опреде-
ляет, что ФИФА вправе определять 
коммерческих партнеров и контр-
агентов. ФИФА принадлежат имуще-
ственные права на продажу товаров 
и оказание услуг в местах проведения 
чемпионата. До 2007 года эксклюзив-
ные права на оказание платежных 
услуг были у MasterCard, а с 2007 
по 2022 год (включая чемпионат ми-
ра в Катаре) контракт был заключен 
с Visa. Аналогичные эксклюзивные пра-
ва Visa имеет и на Олимпийских играх 
до 2020 года.
Впрочем, по словам юристов, в слу-

чае с ЧМ-2018 ситуация не столь одноз-
начна, ведь чемпионат проходит в Рос-
сии. «С середины 2017 года закон обя-
зывает принимать карты 

”
Мир“ торго-

вые точки с выручкой более 40 млн 
руб., и никакое соглашение не может 
быть выше закона»,— отметил глава 
АБ «Старинский, Корчаго и партнеры» 
Евгений Корчаго. По мнению собесед-
ника 

”
Ъ“ в Роспотребнадзоре, отказ 

принимать карты «Мир» является на-
рушением прав потребителей, осо-
бенно учитывая, что это националь-
ная российская карта. Платежная сис-
тема «Мир» на запрос 

”
Ъ“ сообщила 

лишь, что «с уважением относится к 
спонсорским программам ФИФА».

Ограничение по приему карт бу-
дет, скорее всего, искусственным. «Ре-
шения, которые находятся в POS-тер-
миналах, мультакартные,— отмечает 
предправления НП 

”
Национальный 

платежный совет“ Алма Обаева.— 
И потому либо продавцы будут просто 
вводить потребителей в заблуждение, 
что карты не читаются, либо туда будет 
загружаться приложение только для 
Visa, но это сложнее и дороже». Всего 
на ЧМ-2018, по данным ФИФА, будет 
продано 2,7 млн билетов. 

Вероника Горячева,  
Виталий Солдатских

Visa забьет гол 
конкурентам
Карты «Мир» и MasterCard  
не примут на объектах ЧМ-2018

Как стало известно 
”
Ъ“, крупней-

ший регистратор в России — 
группа НРК—Р.О.С.Т. покупает 
опорного игрока рынка в Северо-
Западном регионе Петербург-
скую центральную регистраци-
онную компанию (ПЦРК). ПЦРК 
будет присоединена к Р.О.С.Т. 
Сумма сделки, по оценкам экс-
пертов, превышает 100 млн руб. 
Это вторая крупная покупка ак-
ционеров НРК: в конце 2016 года 
они приобрели своего главного 
конкурента, компанию Р.О.С.Т. 
Речь идет о планомерной полити-
ке создания абсолютного лидера 
рынка, что укладывается в тен-
денции развития отрасли, отме-
чают эксперты.

О том, что группа компаний НРК—
Р.О.С.Т. приобретает ПЦРК, сообщили 

”
Ъ“ два источника на рынке. ПЦРК об-

служивает преимущественно акцио-
нерные общества Северо-Западного 
региона. В НРК—Р.О.С.Т. информацию 
подтвердили. «Мы выступаем как 
стратегический инвестор на регистра-
торском рынке России. В наших пла-
нах — создание крупной технологич-
ной группы — лидера на рынке реги-
страторских услуг в России»,— заявил 
бенефициар группы компаний Олег 
Жизненко. По его словам, «НРК—
Р.О.С.Т. Холдинг» уже подал ходатайст-
во о покупке в Федеральную антимо-
нопольную службу.

Продавцом в сделке выступает 
ООО «Группа 

”
Балтийское финансовое 

агентство“» (Группа БФА). По данным 
«Вестника государственной регистра-
ции» №5(568) от 10 февраля 2016 года, 
группа приобрела более 20% уставно-
го капитала ПЦРК 26 января 2016 года. 
Источники 

”
Ъ“ связывают Группу БФА 

с крупнейшим акционером банка 
«Уралсиб» Владимиром Коганом, ин-
формация об этом в открытых источ-
никах отсутствует. В Группе БФА под-
твердили факт договоренности о сдел-
ке. «Мы получили выгодное предло-
жение от одного из крупнейших игро-
ков о продаже своей доли в ПЦРК и ре-
шили реализовать свой пакет»,— со-
общила 

”
Ъ“ гендиректор Группы БФА 

Яна Куренкова. По ее словам, желание 
приобрести актив со стороны НРК—
Р.О.С.Т. было первично.

По данным 
”
Ъ“, ПЦРК была вы-

ставлена на продажу достаточно дав-
но. Интерес к покупке компании про-
являли практически все крупные иг-
роки. Ближе всех, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“, к сделке подошел 

регистратор АО «Драга», специализи-
рующийся на обслуживании компа-
ний газовой промышленности. «Пе-
реезжающему в Санкт-Петербург 

”
Газ-

прому“ требовался опорный реги-
стратор в регионе. ПЦРК идеально 
подходила для этой цели»,— говорит 
он. Однако договоренность по неиз-
вестным причинам так и не была до-
стигнута. В АО «Драга» эту тему не 
комментируют. По данным 

”
Ъ“, по-

купку ПЦРК рассматривал и «ВТБ 
 Регистратор», там от комментариев 
 отказались.

Интерес участников рынка к ПЦРК 
понятен. «Это хороший региональ-
ный бизнес с качественной клиент-
ской базой, полным покрытием Севе-
ро-Западного региона, стабильной вы-
ручкой»,— говорит топ-менеджер 
крупной регистраторской компании. 
По итогам 2017 года выручка ПЦРК со-
ставила 112,5 млн руб., чистая при-
быль — порядка 18,5 млн руб. По дан-
ным квартальной отчетности, на 31 
марта активы компании составляли 
порядка 260 млн руб., выручка — 
23 млн руб. Регистратор имеет семь 
филиалов.

Участники рынка уверены, что по-
сле смены собственников ПЦРК не 
растеряет своих клиентов. На обслу-
живании в ПЦРК находятся порядка 
1150 реестров. Крупнейшие клиенты 
ПЦРК — банк «Уралсиб», ОАО «Киров-
ский завод», «ОАО по строительству 
метрополитена в городе Санкт-Петер-
бурге 

”
Метрострой“», ПАО «Акрон», 

ЗАО ИСТ. «Мы планируем продолжать 
наше сотрудничество после закрытия 
сделки. По крайней мере мы не видим 
никаких предпосылок для заверше-
ния этого сотрудничества»,— сообщи-
ли в «Уралсибе».

Сумму сделки стороны не раскры-
вают. По оценке Национального рей-
тингового агентства (НРА), речь мо-
жет идти о сумме более 100 млн руб. 
Ожидается, что после закрытия сдел-
ки ПЦРК будет присоединена к реги-
стратору Р.О.С.Т., процедура завер-
шится в 2019 году. Бенефициарами 
Р.О.С.Т. с конца 2016 года являются 
Александр Москаленко, Олег Жиз-
ненко, Олег Савченко и Иван Тырыш-
кин. Эта покупка стала крупнейшей 
сделкой на регистраторском рынке 
за последние несколько лет. Приобре-
тение ПЦРК претендует стать второй 
по значимости сделкой на рынке. 
«Консолидация рынка регистраторов 
продолжается. Тенденция обусловле-
на необходимостью инвестиций в 
технологии для снижения издержек 
и повышения качества оказываемых 
услуг, а также ростом расходов компа-
ний для соответствия регуляторным 
требованиям»,— отмечает замдирек-
тора методического департамента 
НРА Елена Фивейская.

Мария Сарычева

НРК—Р.О.С.Т. 
зарегистрировал 
Северо-Запад
Холдинг покупает компанию  
в Санкт-Петербурге

ЦБ будет менять 
законодательство,  

где ответственность 
посредников за раскрытие 
информации будет такой 
же, как у производителей 

продуктов,
— Сергей Швецов,

Первый зампред Банка России,  
7 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

Во вторник стоимость европей-
ских сортов нефти на спот-рынке 
после полуторамесячного пере-
рыва опустилась ниже уровня 
$72 за баррель. На сырьевой ры-
нок негативно влияют сообще-
ния о возможном сворачивании 
сделки ОПЕК+ по ограничению 
объемов добычи по просьбе Ва-
шингтона. Если это произойдет, 
в условиях растущей добычи 
в США цены на нефть могут вер-
нуться к уровню ниже $70 за бар-
рель, прогнозируют эксперты.

По данным агентства Reuters, в хо-
де вчерашних торгов стоимость евро-
пейской нефти Brent на спот-рынке 
опускалась на 2%, до $71,91 за баррель, 
минимального значения с 13 апреля. 
Стоимость российской нефти Urals 
снижалась до $71,56 за баррель. Четы-
рехнедельный минимум обновила 
цена ближайшего контракта на по-
ставку североморской нефти — $73,81 
за баррель. По итогам дня цены на раз-
личные сорта европейской нефти за-
крепились возле значений $72,2–74,5 
за баррель.

Снижение цены на нефть происхо-
дит в ожидании сворачивания сделки 
ОПЕК+. В мае министры энергетики 
России и Саудовской Аравии отмечали 
готовность увеличить добычу, чтобы 
компенсировать сокращение поста-
вок нефти из Ирана и Венесуэлы. Во 
вторник агентство Bloomberg сообщи-
ло со ссылкой на осведомленные 

источники, что США неофициально 
обратились к Саудовской Аравии и 
еще нескольким странам ОПЕК с 
просьбой нарастить добычу нефти на 
1 млн баррелей в день. Это предложе-
ние поступило после того, как прези-
дент США Дональд Трамп публично 
пожаловался на политику ОПЕК и рост 
цен на нефть в Twitter, а также на фоне 
роста цены бензина на внутреннем 
рынке. По данным NYMEX, в конце 
мая стоимость бензина в США подня-
лась до четырехлетнего максимума — 
$2,29 за галлон ($0,5 за 1 л). По сведени-
ям агентства, просьба Вашингтона об-
суждалась министрами энергетики Са-
удовской Аравии, ОАЭ, Кувейта и Ома-
на в Эль-Кувейте в минувшую субботу. 
По ее итогам было выпущено заявле-
ние о готовности «обеспечить стабиль-
ные и своевременные поставки неф-
ти, чтобы удовлетворить растущий 
спрос и компенсировать снижение до-
бычи в некоторых частях мира».

Подобные заявления указывают на 
то, что участники соглашения ОПЕК+ в 
целом понимают необходимость по-
степенно увеличивать добычу с учетом 
ожидаемого выпадения поставок неф-
ти из Ирана и Венесуэлы во втором по-
лугодии, отмечают аналитики. «Ранее 
некоторые представители стран-нефте-
производителей скептически относи-
лись к перспективе досрочного свора-
чивания соглашения ОПЕК+,— отмеча-
ет стратег по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.— Но после 
сообщений Bloomberg даже те, кто сом-
невался в предстоящем наращивании 
предложения нефти со стороны ОПЕК 
и ее партнеров, начали закрывать 
длинные позиции, что и привело к 
снижению цен на нефть». Дальнейшее 
соблюдение сделки ОПЕК+ создает 
искусственный дефицит предложе-
ния, который становится все сложнее 
оправдать с точки зрения потребите-

лей, отмечает глава исследований сы-
рьевых рынков Julius Baer Норберт Рю-
кер. «Некоторые крупные импортеры 
нефти, например Индия, столкнулись 
с ростом цен на топливо, а ослабление 
валют развивающихся стран усилива-
ет негативный эффект от динамики 
нефтяных цен»,— отмечает господин 
Рюкер. С ростом цен на нефтепродукты 
столкнулись и потребители в России. 
По данным Росстата, розничные цены 
на бензин в мае выросли на 5,6% по 
сравнению с апрелем.

Давление на нефтяные котировки 
будет сохраняться до намеченного на 
22 июня саммита картеля, на котором 
вопрос увеличения добычи может 
быть рассмотрен официально. По сло-
вам Норберта Рюкера, соглашение не 
может работать в условиях сильного 
роста мирового ВВП и увеличивающе-
гося спроса на топливо, не стоит забы-
вать о растущей добыче в США. «Если 
инфляция издержек не станет серьез-
ной проблемой, американский слан-
цевый бизнес будет достаточно при-
быльным даже при более низких це-
нах на нефть, чем сегодня»,— отмечает 
он. По словам аналитика департамента 
брокерского обслуживания ВТБ Олега 
Душина, в условиях растущей нефтедо-
бычи в США снижение стоимости неф-
ти ниже $70 неудивительно. «Тем не ме-
нее страны ОПЕК+ вряд ли захотят, что-
бы цены опускались ниже $65–70 за 
баррель»,— заключает эксперт.

Виталий Гайдаев

В ОПЕК+ обозначился минус
Нефть дешевеет на перспективах увеличения добычи
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КАК МЕНЯЛАСЬ СТОИМОСТЬ ЭНЕРГОНОСИТЕЛЕЙ В 2018 ГОДУ   ИСТОЧНИК: REUTERS. 
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

Алкогольная сибирская группа 
(АСГ), производящая водку 
«Пять озер», приобрела у созда-
теля сети магазинов «Экспеди-
ция» часть прав на этот бренд. 
Под ним компания собирается 
выпустить новые водки в суб-
премиальном сегменте. Рознич-
ный проект «Экспедиция» тем 
временем сворачивается: мага-
зины останутся только в при-
быльных локациях.

Договор об отчуждении исклю-
чительного права на товарный знак 
«Экспедиция» по 32-му и 33-му клас-
сам (пиво и алкогольные напитки) 
был заключен в мае между владель-
цем марки ООО «Руян» и кипрской 
«КПО маркетинг компани Лтд», со-
общается в материалах Роспатента. 
«Руян» управляет сетью магазинов 
«Экспедиция», специализирую-
щихся на продаже товаров для ак-
тивного отдыха. «КПО маркетинг» 
— структура Алкогольной сибир-
ской группы, на которую зареги-
стрированы некоторые ее водоч-

ные товарные знаки (например, 
«Хаски» и «Кедровица»).

Единственный владелец ООО «Ру-
ян» Александр Кравцов подтвердил 
факт соглашения с АСГ, подчеркнув, 
что оно касается только товарного зна-
ка со словесным написанием «Экспе-
диция», не включающего графиче-
ские элементы. «Мы когда-то сами ду-
мали выпускать водку, но отказались 
от этой идеи, решив ограничиться 
производством настоек в нашей сети 
ресторанов 

”
Экспедиция. Северная 

кухня“»,— сказал он. С АСГ, по его сло-
вам, у него сложились хорошие отно-
шения, есть совместные планы по раз-
ным проектам в сфере маркетинга.

Сумму сделки по переуступке ча-
сти прав на бренд стороны не раскры-
вают. Директор ЦИФРРА Вадим Дро-
биз сомневается, что она могла превы-
сить несколько миллионов рублей.

В АСГ сообщили, что в перспекти-
ве трех месяцев приступят к выпуску 
линейки водок «Экспедиция»: они 
будут продаваться в субпремиаль-
ном сегменте — в рознице их цена 

составит до 350 руб. за бутылку 0,5 л. 
В том же сегменте сейчас представ-
лен и флагманский бренд АСГ — вод-
ка «Пять озер» (по имеющимся у 

”
Ъ“ 

данным Nielsen, в феврале—марте 
занимала второе место среди самых 
продаваемых в России водок с долей 
4,1% в натуральном выражении). 
«Новый бренд заряжен эмоциями 
путешествий, которые должны им-
понировать самой активной группе 
потребителей»,— говорит гендирек-
тор АСГ Игорь Савельев. Он рассчи-
тывает, что в течение трех лет «Экспе-
диция» выйдет на объем продаж не 
менее 0,5 млн дал в год. Для сравне-
ния: продажи «Пяти озер» в 2017 году 
составили 3,9 млн дал (данные жур-
нала Impact).

Бренд-директор московского за-
вода «Кристалл» и создатель «Путин-
ки» Станислав Кауфман говорит, что 
около десяти лет назад тоже хотел 
выпускать водку «Экспедиция», но 
не сделал это, так как права на товар-
ный знак по 33-му классу были заня-
ты. «Название для водки подходя-

щее, но я бы не стал сейчас выводить 
продукт в этой ценовой категории, 
так как конкуренция в ней самая се-
рьезная: кроме 

”
Пяти озер“ там при-

сутствуют 
”
Зеленая марка“, 

”
Талка“ и 

другие сильные бренды»,— пояснил 
он. Тем не менее, считает маркето-
лог, обнародованный АСГ план про-
даж «Экспедиции» выглядит дости-
жимой задачей.

Сеть «Экспедиция» создана в 2006 
году. В прежние годы количество ее 
магазинов доходило до 350. По дан-
ным «Infoline-Аналитики», за 2017 

год количество точек сократилось с 
88 до 73, из которых собственных 
осталось около десяти. По словам 
Александра Кравцова, развитие оф-
лайновых магазинов перестало 
быть приоритетом в связи с тем, что 
спрос на их ассортимент сместился 
в сегмент онлайн-торговли, где ста-
ло сложно конкурировать с ино-
странными компаниями. Закры-
вать все магазины «Экспедиция» го-
сподин Кравцов не планирует: «Мы 
будем оставлять точки в прибыль-
ных локациях».

Приоритетными направлениями 
Александр Кравцов назвал другие 
проекты «Экспедиции». Кроме сети 
ресторанов к ним относится преми-
альная сеть VIP-подарков и сувениров 
«Экспедиция-Фактория», где можно, 
например, легально купить шкуру бе-
лого медведя и бивень мамонта. Так-
же в бизнес предпринимателя входит 
парк отдыха «Экспедиция парк» в 
Подмосковье и организация зимних 
гонок на внедорожниках по маршру-
ту Мурманск—Владивосток.

Олег Трутнев
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УТОЧНЕНИЕ

В статье «”ТПС Недвижимость“ выплывает 
из Ocean Plaza», опубликованной в номере 
от 4.06.2018, следует читать: «АО ”ТПС 
Недвижимость“ контролируется компанией 
TPS Real Estate, в которой 66,7% принадле-
жит дискреционному трасту, действующему 
в интересах семей Александра Понома-
ренко и Александра Скоробогатько, 33,3% 
косвенно принадлежат Лилии Ротенберг».

Вслед за Объединенной авиа-
строительной корпорацией 
и «Вертолетами России» инвес-
тором индустриального фонда 
Skolkovo Ventures станет ОАО 
РЖД. Госмонополия готова вло-
жить в фонд 300 млн руб., рас-
считывая применить в своей 
деятельности технологии стар-
тапов в сфере видеоаналитики 
и дополненной реальности.

ОАО РЖД и Skolkovo Ventures под-
писали соглашение, подразумеваю-
щее инвестиции госмонополии в вен-
чурный фонд, рассказали 

”
Ъ“ замести-

тель гендиректора ОАО РЖД Андрей 
Старков и гендиректор «Сколково—
Венчурные инвестиции» Василий Бе-
лов. Сумма вклада ОАО РЖД в Skolkovo 
Ventures составит 300 млн руб. По сло-
вам Василия Белова, предварительно 
уже одобрены инвестиции в две ком-
пании, разработки которых примени-
мы для внедрения в железнодорож-
ной монополии. «Один проект зани-
мается видеоаналитикой и контролем 
производственных процессов, другая 
компания на базе технологий допол-
ненной реальности позволяет прово-
дить удаленно пусконаладку сложно-
го оборудования»,— уточнил он.

Госкомпании уже сотрудничают со 
Skolkovo Ventures. В октябре 2017 года 
Объединенная авиастроительная 
корпорация объявила о планах вло-
жить в этот фонд до 300 млн руб. 31 
мая «Сколково» договорилось об инве-
стициях на сумму 300 млн руб. с «Вер-
толетами России». Якорным инвесто-
ром фонда выступает Российская вен-
чурная компания (РВК), которая пре-
доставит 1,5 млрд руб., а целевой раз-
мер фонда составляет 2,5–3 млрд руб.

18 мая сопредседателем фонда 
«Сколково» был избран бывший вице-
премьер Аркадий Дворкович, зани-
мающий сейчас пост председателя со-
вета директоров ОАО РЖД. Партнерст-
во с РЖД открывает для фонда и его 
партнеров новые возможности, уве-
рен заместитель гендиректора и ин-
вестиционный директор РВК Алек-
сей Басов. «Транспорт, логистика, но-
вые технологии перевозок и доставки 
грузов — крайне перспективные от-
расли, привлекающие большое коли-
чество предпринимателей и вызыва-
ющие интерес со стороны инвесто-
ров»,— говорит он.

Приоритетные направления для 
Skolkovo Ventures — робототехника, 
аддитивные технологии и новые ма-
териалы, беспилотные технологии, 
интеллектуальная энергетика, пре-
диктивная аналитика и промышлен-
ный интернет вещей, отметил пред-
ставитель «Сколково». В каждый про-

ект Skolkovo Ventures будет инвести-
ровать 100–200 млн руб., таким обра-
зом, планируется вложить средства 
примерно в 15 компаний. «У нас, по 
сути, уникальная позиция на рынке, 
потому что фонд обеспечивает такой 
широкой доступ для внедрения тех-
нологий высокотехнологичных стар-
тапов, которого нет ни у кого. Все 
участники предоставляют возможно-
сти для обкатки, внедрения и мас-
штабирования решений портфель-
ных компаний в рамках своего биз-
неса»,— доволен господин Белов.

По сути, Skolkovo Ventures объе-
диняет корпоративных инвесторов, 
не конкурирующих между собой, по-
ясняет директор по инвестициям 
Maxfield Capital Алексей Тукнов. По 
такой модели работает акселератор 
Startupbootcamp, партнером которо-
го выступает дочерняя компания 
Швейцарских федеральных желез-
ных дорог SBB Cargo, считает он. 
Есть  и  другие  примеры:  на 
ПМЭФ-2018 «Роснано», РВК и Фонд 
развития Дальнего Востока и Бай-
кальского региона подписали дого-
вор о формировании Дальневосточ-
ного фонда развития и внедрения 
высоких технологий объемом до 
5 млрд руб., есть также совместный 
фонд АФК «Система» и «Роснано» 
Rusnano Sistema, добавляет акцио-
нер Run Capital Андрей Романенко. 
Фонды, созданные несколькими 
корпорациями, своей первоочеред-
ной целью видят развитие отрасли в 
целом, а не преследуют корпоратив-
ные цели, при этом такая модель все-
таки пока не очень распространена, 
считает господин Романенко.

Роман Рожков

Стартапы ставят на рельсы
Skolkovo Ventures получит 300 млн руб. от РЖД 

О технологиях —  
нельзя останавливаться  

ни на минуту, иначе поезд,  
что называется, уйдет

— Аркадий Дворкович,
председатель совета директоров РЖД,  

в ноябре 2017 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

Компания «Ингеоцентр», под-
контрольная членам семьи по-
койного Михаила Рудяка, совет-
ника бывшего мэра Москвы,  
отказалась от планов продажи 
двух проектов строительства 
элитного жилья в центре сто- 
лицы — на Большой Дмитровке 
и в Камергерском переулке.  
Девелопер теперь самостоя 
тельно готов построить более 
50 тыс. кв. м, на что потребуется 
5–7 млрд руб. Не исключено,  
что соинвесторами проектов 
станут владельцы «Кроны-мар-
кета» Леонид Баренбойм и Лео-
нид Раков.

« И н г е о ц е н т р »  п о с т р о и т 
57,87 тыс. кв. м элитной недвижимо-
сти в рамках двух девелоперских 
проектов на Большой Дмитровке и 
между Камергерским и Георгиев-
ским переулками, говорится в пре-
зентации проектов, которая есть в 
распоряжении 

”
Ъ“. По информации 

собеседника 
”
Ъ“, знакомого с проек-

тами, «Ингеоцентр» не единствен-
ный инвестор, в строительстве могут 
принять участие совладельцы ком-
пании «Крона-маркет» Леонид Раков 
и Леонид Баренбойм. При этом име-
ющихся в распоряжении партнеров 
средств пока недостаточно, расска-
зывает источник 

”
Ъ“. «Сейчас они за-

няты поиском дополнительных ин-
вестиций»,— добавил он.

Представитель «Кроны-маркета» 
во вторник уточнил, что, по его ин-
формации, господа Баренбойм и Ра-
ков уже вышли из проекта. В «Инге-
оцентре» участие предпринимате-

лей в строительстве не прокоммен-
тировали, указав, что владельцем 
проекта на Большой Дмитровке вы-
ступают собственники торгового 
центра «Атриум», а его развитием за-
нимается управляющий партнер 
Федор Воробьев.

Бенефициарами торгцентра 
«Атриум» считаются Александр, Эр-
нест и Маргарита Рудяк. Все они на-
следники основателя ЗАО «Объеди-
нение 

”
Ингеоком“» Михаила Рудяка, 

погибшего в 2007 году. Основным 
видом деятельности его компании 
долгое время было инфраструктур-
ное строительство. Но в 2015 году 
члены семьи Рудяк уступили контр-
оль над «Ингеокомом» группе ВТБ. В 
их собственности остались все акти-
вы в области коммерческой недви-
жимости, рассказывает другой собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В 

их числе оказалось и АО «Ингео-
центр», созданное в 2002 году.

• Компания «Крона-маркет» Леони-
да Ракова и Леонида Баренбойма бы-
ла создана в 1994 году. На официаль-
ном сайте компании указываются 
такие активы, как анонсированный 
еще в 2007 году проект по строи-
тельству на МКАД торгово-развле-
кательного комплекса «Абрамцево» 
(329 тыс. кв. м), оптовый комплекс 
«Новокосинский» (23,75 тыс. кв. м).
В 2003 году по распоряжению 

правительства Москвы «Ингео-
центр» стал инвестором реконструк-
ции двух кварталов на Большой 
Дмитровке (0,73 га) и между Камер-
герским и Георгиевским переулками 
(0,84 га). Инвестор должен был пере-

числить в бюджет города более 
$5 млн и передать часть площадей 
МХТ имени Чехова. Совместно с МИ-
АН (позднее «Коперник») Александра 
Сенаторова «Ингеоцентр» планиро-
вал вложить в реконструкцию 
$200 млн. За эти деньги планирова-
лось возвести более 70 тыс. кв. м, 
6 тыс. кв. м из которых передавались 
МХТ. Но его реализация не началась, 
«Ингеоцентр» даже рассматривал 
возможность продажи проекта.

К обсуждению проекта вернулись 
лишь летом 2017 года. Тогда мэрия 
Москвы продлила инвестконтракт, 
пояснили 

”
Ъ“ в Москомстройинве-

сте. По новым условиям строитель-
ство нужно завершить до августа 
2022 года. Общая площадь объек- 
та на Большой Дмитровке соста- 
вит 32,8 тыс. кв. м (из которых 
14,2 тыс. кв. м — полезная площадь 
инвестора за вычетом всех обреме-
нений), между Камергерским и  
Георгиевским переулками — 
25,1 тыс. кв. м (11,5 тыс. кв. м). Парт-
нер Colliers International Владимир 
Сергунин указывает, что стоимость 
работ на площадках «Ингеоцентра» 
составит 100–125 тыс. руб. за 1 кв. м, 
то есть в реализацию всего проекта 
инвестору придется вложить 5,89–
7,23 млрд руб. Стоимость апартамен-
тов при реализации может составить 
550–650 тыс. руб. за 1 кв. м. По дан-
ным Welhome, сейчас на Тверской 
район приходится 6% предложения 
первичной элитной недвижимости 
в Москве, годом ранее этот показа-
тельно оценивался в 1%.

Александра Мерцалова

«Ингеоцентр» вернулся в центр
Компания готовится строить на Дмитровке  
и в Камергерском 

«Экспедиция» набрела на водку
Владелец бренда магазинов подарков поделился им с АСГ

В результате теперь OMV получила 
самый длинный контракт из портфе-
ля «Газпрома» в Европе, который усту-
пает только соглашениям с турецки-
ми Akfel, Kibar и Bosphorus (5 млрд ку-
бометров в год, истекают в 2042 году). 
Ключевые контракты «Газпрома» в 
ЕС, с Uniper в Германии и Eni в Ита-
лии в целом на 50 млрд кубометров в 
год, заключены до 2035–2036 годов.

По данным 
”
Ъ“, годовой объем 

контракта с Австрией останется без 
изменений (6,9 млрд кубометров в 
год), как и пункт сдачи газа — Баум-
гартен (как и в контракте 50 лет на-
зад). Предыдущая волна перезаклю-
чений и продлений долгосрочных 
контрактов «Газпрома» пришлась на 
2006–2009 годы, что было связано, в 
том числе, со строительством газо-
провода «Северный поток». Тогда 
участники проекта E.On и GdF (те-
перь Uniper и Engie) подписали кон-
тракты на новые объемы газа с по-
ставкой в конечную точку «Северно-
го потока» — Грайфсвальд в север-
ной Германии, одновременно про-
длив основные контракты (в случае с 
Engie до 2031 года).

OMV выступает партнером «Газ-
прома» по «Северному потоку 2». 
Продление контракта может слу-
жить, в том числе, цели убедить бан-
ки предоставить проекту финанси-

рование, подтвердив, что Австрия 
продолжит получать российский газ 
в течение срока окупаемости буду-
щего газопровода. В то же время го-
довой объем контракта не увеличил-
ся, хотя глава OMV Райнер Зеле неод-
нократно намекал на такую возмож-
ность. По мнению Алексея Гривача 
из ФНЭБ, отказ наращивать объем 
вызван неопределенностью в энер-
гополитике Австрии: «Неясно, про-
должит ли страна субсидировать воз-
обновляемые источники энергии 
или выберет более экономически 
обоснованное решение». Учитывая, 
что до истечения контракта остава-
лось еще 10 лет, решение его про-
длить выглядит во многом символи-
ческим, добавляет аналитик. По его 

мнению, этот шаг «может стать сиг-
налом для других участников рынка 
продлевать контракты».

Продление контракта идет враз-
рез с политикой Еврокомиссии, ко-
торая выступает против столь дли-
тельных соглашений, подчеркивают 
собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, и «Газ-

прому» желательно было бы поторо-
питься с перезаключением других 
контрактов. Впрочем, признают 
они, во многом долгосрочный кон-
тракт уже стал рамочным докумен-
том, потому что деградация принци-
па take-or-pay продолжается, а цено-
вые условия теперь обычно пересма-
триваются каждые три года.

В результате некоторые собесед-
ники 

”
Ъ“ считают продление кон-

тракта формальностью, а больше ин-
тересуются судьбой сделки «Газпро-
ма» по обмену активами с OMV. Она 
была анонсирована в 2015 году, но 
до сих пор не закрыта. Судьба сделки 
зависит от решения властей Норве-
гии, которые пока не разрешают пе-
редать «Газпрому» 38,5% в местных 
активах OMV, в обмен на которые ав-
стрийская компания получит 25% в 
разработке 4-го и 5-го блоков ачимов-
ских залежей Уренгойского месторо-
ждения. Как признают источники 

”
Ъ“, знакомые с позицией «Газпро-

ма», в переговорах с правительством 
Норвегии пока нет прогресса, что 
может привести к необходимости 
«реконфигурировать сделку».

Юрий Барсуков

«Газпром» взял Австрию еще на двадцать лет
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ИСТОРИЯ ПОСТАВОК РОССИЙСКОГО ГАЗА В ЗАПАДНУЮ ЕВРОПУ   ИСТОЧНИКИ: «ГАЗПРОМ», BP STATISTICAL REVIEW, МЭА, РАСЧЕТЫ “Ъ”.

В СТРАНЫ ЗАПАДНОЙ ЕВРОПЫ ПРИ СОСТАВЛЕНИИ ГРАФИКА ВКЛЮЧЕНЫ 14 ЧЛЕНОВ ЕС: АВСТРИЯ, БЕЛЬГИЯ, ДАНИЯ, ФИНЛЯНДИЯ, ФРАНЦИЯ, ГЕРМАНИЯ (ФРГ ДО 1991 ГОДА), 
ГРЕЦИЯ, ИРЛАНДИЯ, ИТАЛИЯ, НИДЕРЛАНДЫ, ПОРТУГАЛИЯ, ИСПАНИЯ, ШВЕЦИЯ, ВЕЛИКОБРИТАНИЯ, А ТАКЖЕ ШВЕЙЦАРИЯ И ТУРЦИЯ.

ДАННЫЕ ПО ПОТРЕБЛЕНИЮ ГАЗА БЫЛИ ПЕРЕСЧИТАНЫ ИЗ СТАНДАРТНЫХ ЕВРОПЕЙСКИХ КУБОМЕТРОВ В СТАНДАРТНЫЕ РОССИЙСКИЕ КУБОМЕТРЫ (T = 20 ГРАДУСОВ ЦЕЛЬСИЯ, 
КАЛОРИЙНОСТЬ — 8856 КИЛОКАЛОРИЙ).
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Для сравнения: бутылка бурбона 
Maker’s Mark объемом 0,7 л в катало-
ге «Красного & белого» представлена 
за 1,7 тыс. руб., на сайте сети 
Winestyle этот продукт доступен за 
2,3 тыс. руб., на сайте «Ароматного 
мира» — за 2,29 тыс. руб.

По словам господина Бурмистро-
ва, держать низкие цены «Красное & 
белое» может, в частности, за счет эф-
фективной логистики: сеть управля-
ет шестью распределительными 
центрами, ее автомобильный парк 
превышает 2,1 тыс. машин. По по-
следнему показателю ритейлер усту-
пает только Х5 Retail Group (3,03 тыс. 
автомобилей) и «Магниту» (более 
6 тыс. машин). При этом, отмечает 
эксперт, по ассортименту алкоголя 
«Красное & белое» зачастую превос-
ходит многие федеральные сети, что 
позволяет генерировать высокий 
трафик.

Алкогольный сегмент в россий-
ской рознице сегодня на подъеме, 
что отчасти связано с ростом потре-
бления вина, особенно в крупных 
городах, рассуждает госпожа Болото-
ва. Для ритейлеров, добавляет она, 
это хорошая возможность разноо-
бразить ассортимент высокомаржи-
нальным товаром и выделиться на 
фоне конкурентов. Так, по ее словам, 
активным развитием алкогольной 

полки сегодня, в частности, занима-
ются дискаунтеры «Да!» (входят в ГК 
«О’кей») и гипермаркеты Globus. 
«Спрос на категорию очень хоро-
ший: видя отклики покупателей, мы 
начали развивать эксклюзивные 
предложения»,— подтверждает 
представитель Globus.

«Красное & белое» в настоящее 
время трансформирует некоторые 
объекты в формат «магазин у дома», 
дополняя алкогольный ассорти-
мент, что позволят перетягивать по-
купателей у федеральных дискаун-
теров «Пятерочка», «Магнит», «Дик-
си» и гипермаркетов, добавляет Ми-
хаил Бурмистров. По его прогнозу, в 
ближайшие несколько лет сеть про-
должит активный рост. Свидетель-
ством того является то, что с апреля 
текущего года сеть начала откры-
вать более 200 новых магазинов в 
месяц. С такими темпами в 2020 го-
ду ритейлер будет управлять уже бо-
лее чем 10 тыс. объектами, а его вы-
ручка превысит 500 млрд руб., под-
считал эксперт. Таким образом, ре-
зюмирует он, уже по итогам 2018 го-
да «Красное & белое» может войти в 
пятерку крупнейших сетей, вытес-
нив из нее «Дикси», а в 2021 году 
сможет конкурировать за третье ме-
сто с «Лентой».

В «Красном & белом» во вторник 
не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

Розница в розлив
с1 с1
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первые лица

Газопровод «Северный поток-2» 
входит в стадию строительства, 
хотя пока и не имеет разреше-
ний от Швеции и Дании. Как ев-
ропейские партнеры «Газпро-
ма» видят проект в свете давле-
ния со стороны США и соседних 
стран, например Польши, 

”
Ъ“ 

рассказал председатель правле-
ния Wintershall Марио Мерен.

— Польский антимонопольный 
регулятор начал расследование в 
отношении компаний, участвую-
щих в финансировании Nord 
Stream 2, в том числе в отноше-
нии Wintershall. Как это может 
повлиять на вас и на проект?
— Да, мы получили уведомление, 
что польский регулятор выдвигает 
обвинения и начинает расследова-
ние, и сейчас пытаемся разобраться 
в том, что нам прислали. Анализиру-
ем, какие правовые основания для 
этих действий они приводят. Я не по-
нимаю, как та структура финансиро-
вания, которую мы используем для 
Nord Stream 2, может нарушать ка-
кое-либо существующее в мире ан-
тимонопольное законодательство.
— Могут ли эти претензии повли-
ять на привлечение внешнего фи-
нансирования для Nord Stream 2?
— Нет, не думаю. Внешнее финанси-
рование будет привлекать Nord 
Stream 2 AG. Сейчас, насколько я 
знаю, интерес к этому проекту очень 
большой. И я не думаю, что вопрос, 
связанный с претензиями польского 
регулятора, может создать какие-то 
сложности для проекта. Я имею в ви-
ду, что польские власти и госкомпа-
нии постоянно судятся с нами, пред-
принимают различные юридиче-
ские действия, но пока без какого-
либо успеха.
— Когда вы должны предоставить 
следующий транш финансирова-
ния для Nord Stream 2?
— Мы должны получить обновлен-
ный финансовый план, в котором 
будут указаны сроки следующего 
транша, и осуществим его, как толь-
ко Nord Stream 2 запросит средства. 
Насколько я помню, последний раз 
мы перечисляли деньги в феврале.
— Nord Stream 2 нужно получить 
разрешения на прокладку газо-
провода в Дании и Швеции, и, 
что касается последней, по дан-
ным 

”
Ъ“, вопрос может быть отло-

жен до парламентских выборов в 
сентябре. Какая у вас информа-
ция на этот счет?
— Прежде всего всем процессом по-
лучения разрешений занимается 
Nord Stream 2 AG, и мы не вовлечены 
в это активно. Насколько мы знаем, 
процесс получения разрешений в 
Швеции и Дании до сих пор шел 
очень гладко, и на все вопросы, кото-
рые возникали у властей этих стран, 
были даны ответы, а также предо-
ставлена вся документация. Так что, 
скажем так, с технической точки зре-
ния разрешения могут быть получе-
ны в ближайшее время. Но, думаю, 
мы должны принимать во внимание 
тот факт, что в предвыборный пери-
од могут быть задержки. У меня нет 
дополнительной информации на 
этот счет. Я ожидаю, что, если все бу-
дет происходить в соответствии с 
правилами, мы получим разреше-
ния скорее раньше, чем позже, и я не 
вижу причин, по которым мы могли 
бы вообще не получить разрешения.
— Если задержка возможна, по-
прежнему ли вы рассчитываете 
ввести газопровод в эксплуата-
цию в конце 2019 года?
— На данный момент проектная ком-
пания работает полностью по графи-
ку. Подготовительные работы на бере-
гу в Германии уже начались, тендеры 
проведены, и та информация, кото-
рую мы получаем от Nord Stream 2 AG, 
свидетельствует о том, что нет причи-
ны менять дату запуска.

— Считаете ли вы, что ход перего-
воров о будущем транзита газа че-
рез Украину оказывает или может 
оказать влияние на процесс выда-
чи разрешений для Nord Stream 2?
— Нет, я не думаю, потому что в Евро-
пе есть четкие правила выдачи таких 
разрешений, и этот процесс должен 
быть полностью независим от любых 
переговоров с Украиной. Если мы го-
ворим об Украине, то речь идет ско-
рее о политических настроениях, ко-
торые могут улучшиться, если удастся 
достичь договоренности. Но, на мой 
взгляд, то, что обсуждали канцлер Ан-
гела Меркель и президент Владимир 
Путин (в контексте переговоров по 

украинскому транзиту.— 
”
Ъ“),— в 

этом нет ничего нового. Еще год назад 
я слышал заявление президента Пу-
тина о том, что, конечно, украинские 
транзитные мощности потребуются в 
будущем, то же говорили Алексей 
Миллер (глава «Газпрома».— 

”
Ъ“) и 

Александр Медведев (зампред прав-
ления «Газпрома».— 

”
Ъ“), как и то, что 

продолжение транзита через Украину 
возможно при наличии разумных ус-
ловий. Потому что в конечном итоге 
именно мы, европейские потребите-
ли, платим за это.
— Совет ЕС рассматривает поправ-
ки к газовой директиве, которые 
вводят новое регулирование для 
морских газопроводов. Как вы 
оцениваете законопроект?
— С моей точки зрения, это просто 
катастрофа для защиты инвестиций 
в Европе. Я имею в виду, что сущест-
вование какой-либо юридической 
лакуны относительно случая Nord 
Stream 2 — это миф. У нас есть кри-
стально ясное регулирование для га-
зопроводов на суше, а также для газо-
проводов, которые соединяют ЕС со 
странами, не входящими в союз, и по 
этим правилам были реализованы 
многие проекты.

Так что я не знаю, зачем нужен 
весь этот процесс, поскольку он яв-
ляется абсолютно дискриминацион-
ным — сначала вы вводите норму, а 
затем даете исключения из нее для 
всех проектов, кроме Nord Stream 2. 
Я удивлен… хотя нет, скорее, я не 
удивлен, что этот процесс продолжа-
ется. Сначала юридическая служба 
Совета ЕС заявила, что Nord Stream 2 
не подпадает под Третий энергопа-
кет, и, разумеется, Еврокомиссии это 
не понравилось. Теперь юридиче-
ская служба говорит, что намерение 
Еврокомиссии распространить ев-
ропейское регулирование на мор-
скую акваторию противоречит Кон-
венции ООН по морскому праву.

Когда я говорю, что это катастро-
фа, я именно это и имею в виду, пото-
му что Европа — это не банановая ре-
спублика, где мы принимаем зако-
ны только для того, чтобы препятст-
вовать частным инвестициям, цель 
которых в укреплении энергетиче-
ской безопасности ЕС. Это просто 
стыдно.

— Последние действия США — не 
только противодействие Nord 
Stream 2, но и попытки поме-
стить американский СПГ на евро-
пейский рынок — как они выгля-
дят с точки зрения европейского 
бизнеса?
— Я могу говорить только о своей точ-
ке зрения. США начали очень агрес-
сивную торговую войну в различных 
сферах. Думаю, для глобальной эконо-
мики торговые войны никогда не яв-
ляются благом. Я совершенно не раз-
деляю точку зрения, что торговые 
войны — это хорошо и что в них легко 
победить. И еще хуже, если страна пы-
тается продвинуть на рынок свой про-

дукт, используя санкции в качестве 
инструмента. Думаю, довольно оче-
видно, что США пытаются продать 
свой СПГ на европейский рынок, но 
они также понимают, что не могут 
конкурировать по цене с трубопро-
водным газом. Так что они должны ка-
ким-то образом ограничить возмож-
ности Европы получать трубопровод-
ный газ. Я лично считаю, что в связи с 
этим мы должны защищать россий-
ско-европейские энергетические свя-
зи, потому что это означает защиту 
конкурентоспособности европей-
ской промышленности.

Посмотрите на рынок СПГ. В этом 
году была очень холодная погода в 
феврале—марте, и никакого СПГ в 
Европу не пришло. Американский 
СПГ остался в США, где тоже было хо-
лодно, или отправился в Азию, где 
цены были выше, чем в Европе. Если 
речь идет о европейской энергетиче-
ской безопасности, действительно 
ли мы должны основывать ее на 
партнерстве со страной, которая счи-
тает, что торговые войны — это хоро-
шо и в них легко победить? И что тог-
да случится завтра, когда они скажут 
— теперь давайте поговорим не об 
алюминии, а о газе?

Нам нужно всерьез защищать на-
ши интересы, интересы Европы, и 
это значит, что нам нужен макси-

мально возможный доступ к источ-
никам сырья и максимально надеж-
ная инфраструктура по его доставке. 
И если однажды американский СПГ 
сможет конкурировать по цене с тру-
бопроводным газом, я буду очень 
рад, потому что мы занимаемся биз-
несом. И мы не боимся такой конку-
ренции, но это должна быть честная 
игра без использования тарифов 
или санкций в попытке продвинуть 
свой товар на рынок.
— Глава Еврокомиссии Жан-Клод 
Юнкер говорил 17 мая, что увели-
чение закупок американского 
СПГ может быть частью сделки по 
отмене введенных США тарифов 
на алюминий.
— Хочу подчеркнуть: Европа не име-
ет ничего против того, чтобы заку-
пать американский СПГ, но если вы 
хотите продать товар, вам нужен по-
купатель, который захочет его прио-
брести. И основной вопрос — цена. 
Если вы хотите продать товар, на ко-
торого нет покупателя, значит, кто-то 
должен будет переплатить.

И кто же будет платить эти допол-
нительные деньги — Еврокомиссия, 
которая скажет, что ей больше нра-
вятся американские молекулы газа, 
чем российские или норвежские? 
Или это в итоге будут потребители, 
что приведет к уменьшению конку-
рентоспособности европейской про-
мышленности, что, конечно, станет 
большим праздником для промыш-
ленности США и Китая? Эта идея по 
увеличению закупок СПГ из США на-
поминает мне инициативу, которую 
когда-то предлагал еврокомиссар 
Гюнтер Эттингер,— о том, что Евро-
комиссия должна вести переговоры 

по всем газовым контрактам. Я ду-
мал, что у нас в Европе, к счастью, 
есть четкое разделение между бизне-
сом и политикой… Так что мне слож-
но согласиться с таким подходом.

— В рамках будущего слияния с 
DEA ваш газотранспортный биз-
нес был исключен из оценки. Оз-
начает ли это, что он не войдет в 
сделку и, возможно, будет продан?
— Думаю, тут возникло недопонима-
ние, потому что мы выбрали довольно 
сложную схему. Газотранспортный 
бизнес будет полностью включен в 
сделку. Идея в том, чтобы полностью 
слить Wintershall «как есть», с нашим 
добычным и газотранспортным биз-
несом, с DEA. Единственное — перво-
начально распределение долей в объ-
единенной компании будет основано 
только на оценке добычного бизнеса: 
так мы пришли к структуре, где 67% бу-
дет у BASF и 33% у LetterOne. Через ка-
кое-то время — самое позднее, когда 
мы сделаем IPO объединенной компа-
нии — газотранспортный бизнес бу-
дет внесен в объединенную компа-
нию, и в результате доля BASF увели-
чится. Такая схема принята, чтобы 
снизить сложности при проведении 
оценки активов, поскольку оценка до-
бычного бизнеса и газотранспортных 
активов проводится по-разному.
— То есть вы не собираетесь прода-
вать газотранспортный бизнес?
— Нет, абсолютно нет. Хочу подчерк-
нуть и сказать абсолютно ясно, что 
наши газотранспортные активы яв-
ляются сейчас и будут в будущем од-
ной из ключевых составляющих на-
шего бизнеса, поскольку они обеспе-
чивают связь с нашими добычными 
активами в Западной Сибири.
— Ожидаете ли вы, что продолжи-
те руководить объединенной 
компанией после слияния с DEA?
— Конечно, это будет зависеть от ре-
шения акционеров. Но я вполне уве-

рен, что знаю, кто будет возглавлять 
компанию. (Улыбается.)
— О российских активах. Вы по-
прежнему рассчитываете запу-
стить добычу на 4-м и 5-м блоках 
ачимовских залежей Уренгойско-
го месторождения в 2020 году?
— Да, это наша цель, она непростая, 
так как вы, наверное, знаете, у нас 
есть некоторые задержки. К счастью, 
сибирская зима нам помогает, так 
как все еще довольно холодно в рай-
оне Нового Уренгоя, и в результате 
мы можем завозить оборудование и 
вести ряд подготовительных работ, 
строить дороги и т. д.
— Как я понимаю, «Газпром» отло-
жил ввод Новоуренгойского ГХК, 
а также сдвинул сроки ввода уста-
новки деэтанизации конденсата. 
Ожидаете ли вы, что в результате 

вам придется сократить добычу 
конденсата в 2020 году по сравне-
нию с планом?
— Давайте посмотрим, какие объе-
мы добычи конденсата в реальности 
будут с этих блоков. Да, есть опреде-
ленные узкие места, связанные с 
тем, что строительство газоперераба-
тывающего комплекса было отложе-
но, и поэтому «Газпром» начал работу 
над установкой деэтанизации. На-
сколько мне известно, там неплохой 
прогресс, я был там последний раз в 
марте. Так что я уверен, что ход работ 
над установкой деэтанизации и на-
ши планы по добыче совпадут по 
времени, может быть, будет месяц 
или около того задержки, но в прин-
ципе мы ожидаем, что сроки будут 
гармонизированы.
— Каков ваш план по выходу на 
«полку» по этим блокам?
— Речь идет о 2023 годе, плюс-минус. 
Судя по опыту «Ачимгаза» (СП с «Газ-
промом», работает на блоке 1 ачи-

мовских отложений.— 
”
Ъ“), где мы 

собираемся выйти на «полку» в кон-
це следующего года или, возможно, 
в начале 2020 года, а разработку мы 
начали в 2011 году, думаю, что пла-
ны по блокам 4 и 5 по выходу на 
«полку» реалистичны.
— Изменились ли ваши планы по 
капзатратам?
— В целом нет, акционеры 4-го и 5-го 
блоков одобрили план по инвести-
циям, которые составляют пример-
но 140–150 млрд рублей на первую 
фазу проекта, то есть до 2020–2021 
годов. Потом, конечно, будет вторая 
фаза. Думаю, опыт «Ачимгаза» помо-
жет нам контролировать затраты.
— Правительство РФ решило сни-
зить НДПИ для «Ачимгаза». Каков 
будет положительный экономи-
ческий эффект для проекта от 
этого решения?
— Я бы ответил на этот вопрос ина-
че. Из-за неожиданных изменений 
законодательства в части ставки НД-
ПИ налоговая нагрузка на все наши 
СП с «Газпромом» существенно вы-
росла. Потому что правительство ре-
шило взять часть прибыли «Газпро-
ма» не в форме дивидендов, а в виде 
роста налогов.

Проблема в том, что Wintershall 
не принадлежит российскому пра-
вительству. Мы, как и наш акционер 
BASF, вели диалог с правительством, 
объясняя, что в итоге мы, как инвес-
тор, в определенном смысле были 
дискриминированы просто потому, 
что являемся хорошим партнером 
«Газпрома». И правительство пошло 
нам навстречу в случае ачимовских 
отложений и понизило налоговую 
ставку. Но, честно говоря, текущий 
уровень нагрузки, хотя он и меньше, 
чем после повышения, все равно 
больше, чем был изначально. Так 
что, конечно, есть позитивный эф-
фект от решения правительства, но в 
данном случае «позитивный» означа-
ет «менее негативный, чем раньше».

В ходе дискуссии с правительст-
вом мы обращали внимание на то, 
что уровень НДПИ изменился очень 
сильно за короткий промежуток вре-
мени. И нам, как инвесторам, кото-
рые вкладывают деньги на 20–30 
лет, хотелось бы большей налоговой 
стабильности. В то же время я хотел 
бы отметить, что у нас был очень хо-
роший, открытый экспертный диа-
лог с министерствами по поводу 
снижения НДПИ для ачима, что по-
зволило получить хорошее решение 
для всех сторон.
— Смотрите ли вы на новые про-
екты в России?
— Постоянно. На самом деле, как я 
уже говорил, Россия занимает очень 
значительную часть нашего портфе-
ля, почти половину нашей добычи, и 
поэтому нам нужно балансировать 
портфель. С другой стороны, мы су-
щественно увеличиваем добычу в 
Норвегии и теперь планируем актив-
но работать в Бразилии, так что тут мо-
гут возникнуть новые возможности. 
Особенно, если произойдет слияние с 
DEA, а у DEA вообще нет никаких ак-
тивов в России, так что доля россий-
ских проектов в нашем портфеле сни-
зится, и тогда я буду стремиться снова 
ее увеличить, поскольку текущая до-
ля российских проектов в нашем пор-
тфеле мне очень нравится.
— В последнее время цена газа на 
немецком хабе NCG регулярно 
оказывается ниже, чем на нидер-
ландском TTF, а ликвидность рас-
тет. Не считаете ли вы, что про-
блемы на Гронингене могут при-
вести к падению ликвидности на 

TTF, тогда как NCG после заверше-
ния строительства Nord Stream 2 
может стать основным хабом в 
континентальной Европе?
— Такое может произойти, потому 
что до сих пор Нидерланды были ос-
новным центром газовой торговли, в 
том числе из-за высокой добычи на 
Гронингене. Теперь Нидерланды вы-
нуждены импортировать газ, и это, 
безусловно, может привести к смене 
бенчмарка. Сложно сказать, как 
«Брексит» может повлиять на этот 
процесс, потому что британский NBP 
тоже является очень важным хабом, 
но, наверное, нам бы хотелось иметь 
собственный бенчмарк в пределах 
ЕС. В целом да, на мой взгляд, можно 
ожидать подобных перемен на рын-
ке в будущем.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

полная версия 
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«Это просто стыдно»
Глава Wintershall Марио Мерен  
о политике США в Европе и давлении на «Северный поток-2»

C O M P A N Y  P R O F I L E W I N T E R S H A L L  H O L D I N G  G M B H

Основана в 1894 году, штаб-квартира в Касселе. Крупнейшая нефтегазодобывающая 
компания Германии, на 100% принадлежит нефтехимическому концерну BASF. Зани-
мается добычей углеводородов, а также транспортировкой природного газа. Участвует 
в крупных газотранспортных инфраструктурных проектах — газопроводах Nord Stream 
(15,5%) и проектируемом Nord Stream 2 (10%), владеет сетью более чем из 2 тыс. км 
трубопроводов в Германии. Всего работает в 40 странах мира, в том числе в герман-
ском, норвежском и нидерландском секторах Северного моря, а также в Ливии, Ар-
гентине, ОАЭ и России. Добыча Wintershall за 2017 год — 165 млн баррелей нефтяного 
эквивалента, объем доказанных запасов нефти и газа — 1,677 млрд баррелей нефтяно-
го эквивалента. Чистая прибыль в 2017 году составила €719 млн, EBIT — €1,043 млрд. 
Штат — 2 тыс. человек. Председатель правления — Марио Мерен, глава наблюдатель-
ного совета — член правления BASF SE Ганс Ульрих Энгель.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О М А Р И О  М Е Р Е Н

Родился 24 ноября 1970 года в Кобленце (ФРГ). В 1998 году окончил Саарский уни-
верситет по специальности «экономика производства» и начал работу в крупнейшем 
химическом концерне BASF с позиции специалиста отдела сводной отчетности фи-
нансового управления. В 2001–2003 годах занимал пост начальника расчетно-финан-
сового отдела в офисе BASF в Шварцхайде. В 2003–2006 годах был управляющим по 
финансам и административным вопросам подразделения в Чили. В 2006–2007 годах 
стал членом наблюдательных советов сразу трех российских компаний — АО «Ачим-
газ», ООО «Волгодеминойл» и ЗАО «ЮРГМ Газпром трейдинг». В 2006–2011 годах воз-
главлял управление финансов и информационного менеджмента в Wintershall Holding 
(стопроцентная «дочка» BASF). В 2011 году вошел в состав наблюдательного совета 
ОАО «Севернефтегазпром». В 2011–2014 годах был членом правления Wintershall, воз-
главлял департамент «Россия». В 2014 году возглавил департамент геологоразведки 
и добычи по России, Северной Африке и Южной Америке. 1 июля 2015 года назначен 
председателем правления Wintershall.
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Европа — это не банановая республика, 
где мы принимаем законы только для того, 
чтобы препятствовать частным 
инвестициям, цель которых в укреплении 
энергетической безопасности ЕС

Если речь идет о европейской 
энергетической безопасности, действительно 
ли мы должны основывать ее на партнерстве 
со страной, которая считает, что торговые 
войны — это хорошо и в них легко победить?

Конечно, есть позитивный эффект 
от решения правительства РФ по снижению 
налогов, но в данном случае «позитивный» 
означает «менее негативный, чем раньше»
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В российский прокат выходит фильм израильского режиссера 
Шмуэля Маоза «Фокстрот» — одна из сенсаций  
последнего Венецианского кинофестиваля

7 июня в парижской Opera Bastille 
состоится премьера оперы Му-
соргского «Борис Годунов» в по-
становке одного из самых во-
стребованных театральных 
режиссеров — бельгийца Иво ван 
Хове. Это его дебют в Парижской 
опере. За дирижерский пульт 
встанет Владимир Юровский, 
а заглавную партию исполнит 
Ильдар Абдразаков. Спектакль 
будет транслироваться в киноте-
атрах Москвы и Петербурга. Пе-
ред премьерой Иво ван Хове по-
говорил о постановке с Марией 
Сидельниковой.

— Для вас «Борис Годунов» — это 
народная драма или драма Бо
риса?
— Смотря в какой из двух версий, ко-
торые сделал Мусоргский. Во второй 
редакции слишком много всего, да 
и с точки зрения драматургии, на мой 
взгляд, она менее интересна. Я же вы-
брал именно первоначальную ре-
дакцию 1869 года, более личную, бо-
лее политическую, без «польского ак-
та», без любовной линии, сосредото-
ченную на Борисе. Для меня здесь два 
главных персонажа: Годунов и народ. 
Народ фрустрирован. Хочет перемен, 
но ничего для этого не делает, на ре-
волюции не готов, а чаще и вовсе рав-
нодушен. Люди по-настоящему счаст-
ливы только однажды — во время ко-
ронации Бориса. Потом — отчаяние 
и безысходность.

— В этих людях мы должны уз
нать себя?
— Можно и так сказать. Но я не режис-
сер-морализатор. Давать уроки не моя 
профессия. Искусство может быть по-
литическим, но не ангажированным. 
В театре я ценю диалектику. На сце-
не я — и Борис, и Шуйский, и народ, 
защищаю каждого персонажа, пыта-
юсь его понять. Злость и раздражение 
действительно приметы сегодняш-
него дня независимо от страны. Но 
люди не знают, что с этим делать. Так 
и в «Борисе» мы видим эту растерян-
ность. Есть сцена сильнейшего него-
дования, кажется, что вот сейчас на-
родный гнев прорвется. Но все схо-
дит на нет.
— Насколько важен для вас литера
турный первоисточник?

— Для меня «Борис Годунов» — это 
шекспировская драма, ведь Пушкин 
был большим поклонником Шекспи-
ра. Да и я, кажется, поставил уже все 
драмы Шекспира. И параллели неиз-
бежны. Работая над оперой, я думал 
о Макбете и чаще — о Цезаре. Борис 
задается тем же вопросом: власть че-
рез убийство — как с этим жить?
— Как вам работалось с Владими
ром Юровским? Кто из вас дикто
вал? Кто уступал?
— Это было очень уважительное со-
трудничество на равных. Находить-
ся в постоянном контакте с музы-
кальным руководителем для режис-
сера сегодня редкость. Владимир же 
постоянно присутствовал в театре, 
на всех репетициях. Он прекрасно 
знает, что ставить оперу — это сое-
динять музыку и театр, находить об-
щий темп действия, и они должны 
быть равноправны.
— Из кино вы делаете театр, из те
атра, а теперь и из оперы — кино. 
Видео — главная декорация «Бори
са Годунова». В чем идея?
— Видео всегда рассказывает исто-
рию. В «Борисе» вся история проис-
ходит в голове царя, и у видеоряда 
несколько задач. Картинка позволя-
ет визуально создать ощущение на-
родной массы. В других сценах мы 
видим пейзажи — всюду бедность, 
заброшенные промзоны, разрушен-
ные дома. Все эти кадры были сдела-
ны в России. И третий тип видео — 
это убийство, оно преследует Бори-

са, мысли о нем постоянно крутятся 
у него в голове. Это «видеонаважде-
ние» в финале становится реально-
стью на сцене.
— С оперой вам так же комфортно 
работать, как с драмой?
— Да, потому что я очень люблю музы-
ку. Я меломан со стажем. В юности на-
изусть знал весь репертуар La Monnaie 
(оперный театр в Брюсселе.— 

”
Ъ“). 

Опера многим обязана именно дра-
матическим режиссерам — Петеру 
Штайну, Патрису Шеро…
— …но споры о том, на пользу ли 
опере драматические режиссеры, 
не утихают.
— Опере нужен режиссер, нужен че-
ловек, который сведет воедино пение 
и драматургию. Иначе это не спек-
такль, а концерт. Поэтому вторжение 
и давление постановщика — явление 
закономерное и неизбежное. Речь 
не идет о том, что я, режиссер, отдаю 
приказ, а ты, певец, играй и пой под 
мою дудку. Нет, такие подчиненные 
отношения в прошлом. Я всегда ста-
раюсь работать вместе с артистами.
— Много ли в вашем «Борисе Году
нове» России?
— «Борис Годунов» — это история 
России, здесь, конечно, не поспо-
ришь. Но я ставил оперу не про Рос-
сию, а про власть. Вам Борис, возмож-
но, покажется Путиным, французы 
разглядят Макрона, американцы — 
Трампа. Но это непринципиально. Хо-
чется верить, что спектакль получил-
ся универсальным.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Я ставил оперу не про Россию, а про власть»
Режиссер Иво ван Хове о своем «Борисе Годунове»

В Сочи продолжается фестиваль 
«Кинотавр». О первых картинах 
основной конкурсной программы 
рассказывает Юлия Шагельман.

 Первой в конкурсе «Ки-
нотавра» стала «Война Анны» Алек-
сея Федорченко — неожиданная 
лента о войне и холокосте. Она вы-
бивается и из традиции советского 
и российского кино, где тема истре-
бления евреев всегда старательно 
и осторожно обходилась, и из запад-
ной, где примеры показа холокоста 
глазами ребенка существуют, но ни-
когда еще об этом не говорилось с та-
кой макабрически-сказочной и в то 
же время пронзительно правдивой 
интонацией.

Шестилетняя Анна (Марта Козло-
ва) оказывается единственной вы-
жившей в расстрельном рву, где по-
гибла ее семья. На самом деле о воз-
расте и имени девочки можно уз-
нать, соответственно, только из 
трейлера и названия фильма, а в его 
реальности она такая же безымян-
ная и бессловесная жертва, как те, 
кто в этом рву остался. Место дейст-
вия тоже не названо — это просто 
зона немецкой оккупации, о терри-
ториальной принадлежности кото-
рой можно догадаться по обрывкам 
украинской речи на заднем плане. 
Старички, вытащившие ребенка из 
ямы, снабжают его теплой одеждой, 
парой ботинок и за руку приводят 
в немецкую комендатуру — эта обы-
денность зла, поданная безыскусно 
и как бы мимоходом, с первых ми-
нут забрасывает зрителя в ту смер-

тельно искаженную реальность, 
в которой он будет существовать 
вместе с героиней.

Сбежав от работника коменда-
туры из местных, девочка прячется 
в неработающем камине. Начинает-
ся история ее собственного малень-
кого и глубоко личного Сопротив-
ления, которое заключается в про-
стом акте выживания, становящем-
ся в предложенных условиях нече-
ловечески сложным. Днем Анна на-
блюдает за жизнью снаружи сквозь 
дырочку в разбитом зеркале над ка-
мином, становясь Алисой в жутком 
Зазеркалье. А ночью, когда здание 
бывшей школы покидают люди, вы-
ходит из укрытия, ищет воду и еду, 
заводит дружбу с кошкой, бродит по 
пустым классам, заполненным уди-
вительными предметами, которые 
утаскивает в свое тесное жилище, об-
устраивая зазеркальный быт.

Слов в картине почти нет — сама 
Анна все время молчит и даже пла-
чет только один раз, а многоязычная 
речь взрослых сливается в непонят-
ный гул, в котором ухо иногда вых-
ватывает знакомое русское, украин-
ское или немецкое слово. Время те-
чет по каким-то потусторонним зако-
нам, непонятно, проходит на экране 
неделя, месяц или год, есть ли над-
ежда вырваться из этой страшной 
сказки, или она будет вечной.

Фильм весь состоит из запре-
щенных приемов: пресловутая сле-
зинка ребенка или смерть живот-
ных бьют по нервам наотмашь, не-
смотря на внешне спокойную ин-
тонацию. Он заполнен метафорами 
и аллюзиями, отчего иногда кажет-
ся слишком уж умным и просчитан-
ным. Но невероятная органичность 
маленькой исполнительницы глав-
ной роли, выполнившей задачу, ко-
торая не каждому взрослому по пле-
чу, подробный и выпуклый вещест-
венный мир, живая камера Алише-
ра Хамиходжаева и честная история, 
написанная самим Федорченко вме-
сте с Натальей Мещаниновой, выво-
дят картину с территории искусства 
на территорию настоящей жизни, 
которая смотрит с экрана огромны-
ми глазищами маленькой девочки 
и заставляет верить, что чудо все-та-
ки возможно.

Совсем иной взгляд на войну 
и человека внутри войны предлага-
ет другой фильм конкурса — «Мира» 
Дениса Шабаева. Это мокьюментари 
с непрофессиональными актерами, 
рассказывающее историю словака 
Миры, то есть Мирослава (Мирослав 
Рогач), поехавшего в Донбасс снача-
ла воевать, а потом неожиданно для 
самого себя увлекшегося восстанов-
лением памятников советской эпо-
хи — всех этих Лениных и шахтеров, 

застывших посреди безжизненного 
пространства символами несбыв-
шихся надежд.

Мира — настоящий герой смут-
ного времени, который, несмотря 
на свое говорящее имя, находится 
в состоянии перманентной войны 
и в поиске врага. Кто это будет — Ев-
росоюз, Украина, скучные англий-
ские обыватели,— не так уж важно, 
главное то, что в мирной жизни тако-
му человеку нет места, поэтому его 
тянет в горячие точки, а там, хоть он 
и пытается ухватиться за каменные 
и бетонные воплощения стабиль-
ности, продержавшейся семьдесят 
с лишним лет, эта иллюзия тоже ру-
шится вместе с пустотелыми гипсо-
выми вождями.

Второй главный герой этого 
фильма — это сама «народная респу-
блика», где реальность так же иска-
жена и перевернута, а индивидуаль-
ности стерты, как в мире «Войны Ан-
ны». Камера оператора-документа-
листа Ирины Шаталовой бесстраст-
но фиксирует разбитые стекла, полу-
разрушенные дома, остановившие-
ся заводы и шахты, а эхо бомбежек 
где-то за границей кадра озвучива-
ет жизнь, в которой не осталось ме-
ста для прошлого и будущего, есть 
только безнадежное муторное здесь 
и сейчас. И сам фильм, в котором ав-
торская позиция намеренно выве-
дена за скобки, кажется не столько 
художественным высказыванием, 
сколько свидетельским показанием.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Миры войны
Старые и новые военные травмы в фильмах «Кинотавра»

На российские экраны выхо-
дит фильм Кирилла Серебрен-
никова «Лето». Действие ленты 
происходит в 1981 году, в ос-
нове сюжета — любовный треу-
гольник, состоящий из Виктора 
Цоя (немецкий кореец Тео Ю), 
Майка Науменко (лидер груп-
пы «Звери» Роман Билык) и На-
тальи Науменко (Ирина Стар-
шенбаум). Борис Барабанов 
посмотрел «Лето» и решил, что 
это стоило сделать хотя бы ра-
ди того, чтобы освежить в па-
мяти любимые с юности песни.

 Сложнее всего оценить фильм 
Кирилла Серебренникова «Лето», не 
пропуская его сквозь контекстуаль-
ные фильтры. А их как минимум два. 
Один — ситуация с режиссером, ко-
торый оказался в центре скандально-
го судебного процесса, когда съемки 
«Лета» выходили на финишную пря-
мую. Доделывали фильм без него. Не-
возможно также абстрагироваться 
и от того факта, что свидетели и участ-
ники событий, в том числе такие ав-
торитетные, как Борис Гребенщиков 
и Андрей Тропилло, фильм раскри-
тиковали задолго до премьеры.

Шум стоял вполне сравнимый 
с «Матильдой»: Тео Ю на Цоя не по-
хож, гопник Рома не чета интеллекту-
алу Майку, и как вообще рука подня-
лась... Так мы получили лишнее под-
тверждение того обстоятельства, что 
Виктор Цой — «наше все» в том же ря-
ду, что и Пушкин, Николай II и Влади-
мир Высоцкий, и каждый знает, как 
именно нужно снимать про него ки-
но. Добавим, что на съемочной пло-
щадке встретились актуальные пер-
сонажи сегодняшней культурной 
и общественной жизни, от Лии Ахед-
жаковой до группы Shortparis. При 
желании можно рассматривать «Ле-
то» как фото выпускного класса — ис-
кать знакомые лица среди учеников 
и учителей.

Все это касается столичной публи-
ки, которая ходит в клубы, на выстав-
ки и на спектакли «Гоголь-центра». 
Для артистической прослойки «Ле-
то» и правда важно как моменталь-
ный снимок не столько «той» эпохи, 
сколько сегодняшнего дня. Но есть 
еще и другие люди.

«Лето» легко сразу по несколь-
ким параметрам сравнить с недав-
ним «Довлатовым» Алексея Германа-
младшего. Общее место действия — 
Ленинград, художники-подпольщи-
ки под прессом идеологии, даже чи-
сло копий в прокате примерно оди-
наковое — около 400. Однако «Дов-
латов» позиционировался как «арт-
хаус» — с таким главным героем и та-
ким режиссером других вариантов 
не было. «Фильм про Цоя» все же по-
дан как массовая картина и соседст-
вует в мультиплексах с «Дэдпулом-2» 
и «Красным воробьем». «Лето» претен-
дует на кошельки тех, кто не следит 
за историей Кирилла Серебреннико-
ва и, может быть, вовсе не знает о та-
ком режиссере. Есть подозрение, что 
тем, кто зайдет на «Лето» случайно, 
просто опоздав на сеанс «Хана Соло», 
только имя Виктора Цоя скажет хоть 
что-то. Майк Науменко — это уже ми-
мо. Талантливый кинодебют лидера 
«Зверей» — это еще и создание образа 
Майка буквально с нуля. Народным 
героем этот музыкант так и не стал, 
и по радио его «Зоопарк» не крутят.

Для большинства зрителей «Ле-
то» — это просто романтическая 
история любви, ну, скажем, в сти-
ле «Я шагаю по Москве», тоже, кста-

ти, черно-белого кино. И хорошо, что 
Кирилл Серебренников и его колле-
ги не стали усиливать «диссидентст-
во» своих персонажей. Молодые лю-
ди, незнакомые со спецификой кон-
цертной деятельности в СССР, уви-
дят ребят, которые самовыражают-
ся в общем довольно свободно. Хо-
тят — горланят песни на пляже, хо-
тят — играют концерты в рок-клу-
бе, хотят — записываются в студии. 
И разговоры у них преимуществен-
но о творческих материях.

Вопрос «литования» программы 
или организации квартирников то-
же стоит довольно остро. Но все же, 
несмотря на тесноту в коммуналках 
и давку в троллейбусах, главное в ди-
алогах Виктора и Майка — музыка. 
И с коллегами по первому составу 
«Кино» юноша говорит об аранжиров-
ках, а не о том, как плохо жить в СССР.

Экранный Майк совсем не хочет 
писать песни протеста, как бы его ни 
увещевал придуманный Кириллом 
Серебренниковым Скептик (Алек-
сандр Кузнецов). Про песни же Цоя, 
которые ему помогают записывать 
Майк и Боб (Никита Ефремов в обра-
зе Бориса Гребенщикова), сразу по-
нятно, что какая-либо существен-
ная поэтическая или продюсерская 
огранка им вовсе не нужна. Это «мо-
ментальная классика», как написа-
ли бы в любимых Майком западных 
рок-журналах.

Мир центральных персонажей 
весь соткан из музыкальной мате-
рии. Даже оригинальных записей 
«Кино» и «Зоопарка» хватило бы для 
того, чтобы произвести впечатление 
на далекого от русского рока киноз-
рителя. Но Кирилл Серебренников 
позволил Роману Билыку интерпре-
тировать песни Майка Науменко в бо-
лее современном ключе, так что лю-
ди, незнакомые с «Зоопарком», услы-
шав в фильме «Дрянь» и «Звезду рок-н-
ролла», могут подумать, что эта груп-
па звучала как «Звери», а в 1980-е в со-
ветских ДК практиковался стейдж-
дайвинг.

Более того, в фильме есть но мера 
из репертуара зарубежных любим-
цев Майка — «Passenger» Игги Попа, 
«Perfect Day» Лу Рида, «Psycho Killer» 
Talking Heads, «All The Young Dudes» 
Дэвида Боуи. Эти песни с нарочи-
тым русским акцентом исполняет 
киношная массовка, а «All The Young 
Dudes» — одна из самых ярких отече-
ственных групп 2017 года Shortparis. 
Авторы «Лета» не за были добавить 
в эти вставные номера анимацию, 
передав таким образом привет «Ас-
се» и «Черной розе...» Сергея Соловь-
ева. Наслаивая весь этот карнаваль-
ный флер на основную историю, они 
ищут общий язык с современным 
зрителем. То ли следуют стилисти-
ке спектаклей «Гоголь-центра», то ли 
идут в фарватере «Стиляг» Валерия То-
доровского.

Однако «Лето» все же не восприни-
мается как мюзикл, пусть даже с при-
ставкой «кино-». Превращению ти-
хой романтической истории в бала-
ган препятствует литературная осно-
ва — воспоминания супруги Майка 
Науменко Натальи. Их несложно най-
ти в интернете, и своей щемящей ин-
тонацией затянутый на добрых пол-
часа фильм во многом обязан этому 
недлинному тексту. А также, собст-
венно, песням Виктора Цоя. В кото-
рый раз поражаешься, как у этого сов-
сем молодого человека, может быть, 
не столь искушенного, как его стар-
шие товарищи, получилось создать 
конечный объем идеального песен-
ного материала, ничуть не тронутого 
коррозией времени.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Музыкальное 
воспроизведение
«Лето» вступило в свои права

Мир центральных персонажей «Лета» весь соткан  
из музыкальной материи  ФОТО WDSSPR

Мы получили подтверждение того 
 обстоятельства, что Виктор Цой — 
 «наше все» в том же ряду,  
что и Пушкин, Николай II  
и Владимир Высоцкий, и каждый  
знает, как нужно снимать  
про него кино

Маленькая актриса Марта 
Козлова органически 
справляется с артистиче-
скими задачами, которые 
не каждому взрослому 
по плечу   
ФОТО SAGA FILM COMPANY

«Война Анны» вся состоит из запре-
щенных приемов: пресловутая сле-
зинка ребенка или смерть животных 
бьют по нервам наотмашь, несмотря 
на внешне спокойную интонацию
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В 1/4 финала Открытого чемпионата Франции  
Мария Шарапова сыграет с Гарбинье Мугурусой
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Сборная России 
подготовилась без побед
Она не смогла выиграть последний контрольный матч 
перед чемпионатом мира

Во вторник сборная России провела за-
ключительный контрольный матч перед  
стартом чемпионата мира. В Москве 
на «ВЭБ Арене» она сыграла вничью с Тур-
цией — 1:1. Голы забили Александр Са-
медов и Юнус Маллы на 36-й и 60-й ми-
нутах соответственно. Таким образом, 
команда Станислава Черчесова не смо-
гла прервать свою безвыигрышную се-
рию, которая достигла уже семи встреч.

последнем тестовом матче пе-
ред началом чемпионата мира для сборной 
России было важно не только содержание 
игры, но и результат. Все-таки она не побе-
ждала уже на протяжении шести встреч. 
Да и вообще за последние два года, что ко-
мандой руководит Станислав Черчесов, ей 
не часто удавалось завершить спарринг в 
свою пользу. В 13 предыдущих матчах она 
одолела лишь Гану, Румынию, Венгрию и 
Южную Корею. Ну, еще обыграла Новую Зе-
ландию на Кубке конфедераций-2017. Пять 
побед в 19 попытках — не лучшая статисти-
ка даже с учетом того, что россияне сопер-
ничали с рядом топовых сборных. Так что 
неплохо было бы ее немного поправить, 
не говоря уже о психологической подо-
плеке заключительной встречи в преддве-
рии мирового первенства. К сожалению, 
ни о какой психологии победителей при-
менительно к российским футболистам го-
ворить не приходится. Им неплохо было 
бы просто вспомнить, каково это в прин-
ципе — побеждать.

По сравнению с матчем против Австрии 
Черчесов произвел четыре перестановки в 
стартовом составе. В центре обороны на этот 
раз действовали Сергей Игнашевич и Илья 
Кутепов (вместо Владимира Граната), по кра-
ям располагались Игорь Смольников (заме-
нил Марио Фернандеса) и Юрий Жирков 
(в запасе остался Федор Кудряшов). В сред-
ней линии играли Александр Головин, Ро-
ман Зобнин, Александр Самедов, Алан Дза-
гоев и Юрий Газинский (таким образом, из 
основной обоймы выпал Далер Кузяев). На 
острие атаки был выдвинут Федор Смолов, 
а ворота защищал Игорь Акинфеев. Главный 
тренер команды обещал, что в противосто-
янии с Турцией она будет выглядеть лучше, 
чем неделю назад в Инсбруке. Хотя бы функ-
ционально.

Первый тайм получился малособытий-
ным. Достаточно сказать, что хозяева и го-
сти за 45 минут нанесли всего по одно-
му удару в створ ворот. Правда, россиянам 
и этого хватило, чтобы открыть счет. К го-
лу привел прессинг на чужой половине по-
ля. Смолов отобрал мяч вблизи турецкой 
штрафной площади, переадресовал его Дза-
гоеву, а тот отдал результативную передачу 
Самедову, который технично поразил цель 
с довольно острого угла. В целом же подо-
печные Черчесова находились в поиске сво-
ей игры. Нельзя не отметить и тот факт, что 

противник не очень их напрягал. Запомни-
лись разве что опасное подключение при 
розыгрыше углового защитника Чаглара 
Сёюнджю и удар головой форварда Кенана 
Карамана, с которым, впрочем, Акинфеев 
легко справился.

Главный тренер сборной Турции Мирча 
Луческу сделал три замены в перерыве, а вот 
Черчесов обошелся без изменений. Во вто-
ром тайме гости добавили в активности и до-

бились успеха. Сработала одна из замен в ли-
це Юнуса Маллы. Центральные защитники 
предоставили ему слишком много свободы 
и позволили беспрепятственно пробить со 
средней дистанции. После этого инциден-
та решил освежить состав и главный тренер 
российской сборной — Дзагоев отправился 
на скамейку запасных и на поле появился 
Алексей Миранчук. Хозяева смогли провес-
ти несколько перспективных атак, и у Смо-
лова был хороший момент для взятия ворот, 
однако у нападающего «Краснодара» пока 
есть трудности с реализацией. Напомним, 
он и в матче с Австрией не использовал свой 
голевой шанс.

С другой стороны, еще более выгодную 
возможность забить имели турки. Причем 
провал в обороне россиян произошел по-
сле того, как на замену вышли защитни-
ки Федор Кудряшов и Марио Фернандес. 
В итоге больше никому отличиться не уда-
лось, и генеральная репетиция команды 
Черчесова перед чемпионатом мира завер-
шилась вничью 1:1. На фоне поражения от 
Австрии это, конечно, определенный про-
гресс, но сомнения в готовности сборной 
России к турниру по-прежнему присутст-
вуют. Она так и не сумела одержать долго-
жданную победу и поднять настроение се-
бе и болельщикам.

Александр Ильин

Александр Самедов открыл счет  
в матче с турками, но удержать  
победу сборная России не смогла     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

КУБОК СТЭНЛИ

«Вашингтон» поднялся на российских очках
Евгений Кузнецов приблизил его вплотную к победе над «Вегасом»

«Вашингтон Кэпиталс», кажется, уже 
не упустит шанс взять Кубок Стэнли. 
Разгромив в четвертом матче финаль-
ной серии «Вегас Голден Найтс» — 6:2, 
в первую очередь благодаря Евгению 
Кузнецову, вашингтонцы повели в ней 
со счетом 3:1. До победы им осталось 
выиграть еще одну встречу.

та серия начиналась так, что многие, 
наверное, подумали, что поторопились с про-
гнозами. «Вегас», новичок НХЛ, по идее, дол-
жен был исчерпать лимит везения и куража 
в предыдущих раундах, но на кураже и везе-
нии взял первый матч. А от игры дебютанта 
снова веяло такой свежестью, таким азартом, 
что соблазн поставить теперь на него не мог 
не возникнуть. Но дальше все пошло по сце-
нарию, очередной порции чудес не предус-
матривающему. «Вашингтон», пережив стар-
товую осечку, отжал у «Вегаса» матч на чужой 
площадке, затем, тоже с трудом, выиграл уже 
дома. И наконец, в четвертом матче одержал, 
может быть, ключевую победу.

«Вегас», смотревшийся и в проигранных 
матчах совсем неплохо, взяв его, мог все пе-
ревернуть. 2:2 при лишнем мачте на своей 
площадке — это пусть крохотное, но преи-
мущество. А главное, такие успехи гаранти-
руют эмоциональный подъем. И что обид-
нее всего, довольно долго — чуть ли не пол-
периода — «Вегас» играл так, что имел все 
основания верить в то, что успеха добьет-
ся. Он был активнее, мобильнее, создавал 
шансы. А однажды создал шанс из тех, кото-

рые годами не выкинешь из памяти. Перед 
Джеймсом Нилом был пустой угол ворот, а 
он угодил в штангу.

А вскоре «Вегас» «посыпался». На этот 
матч, кажется, пришелся едва ли не худ-

ший день в сезоне для голкипера Марка-Ан-
дре Флери. Перед ним он выглядел реаль-
ным претендентом на Conn Smythe Trophy, 
который достается лучшему игроку play-
off. После него о такой награде, похоже, 
можно забыть. Флери не то чтобы пускал 
«бабочки» — нет, ни единой по-настояще-
му грубой ошибки он не допустил. Но ведь 
было очевидно, что «Вегасу», чтобы всерь-
ез рассчитывать на то, чтобы одолеть «Ва-

шингтон» с его более «глубоким», более яр-
ким составом, требовалась не просто над-
ежная, без ляпов игра голкипера. Ему тре-
бовалось, чтобы голкипер команду «подтя-
гивал». А Флери в четвертом матче выше го-
ловы не прыгнул, хотя такой прыжок сей-
час был его клубу нужнее, чем когда-либо 
по ходу нынешнего сезона.

В общем, пережив несколько неприят-
ных минут, «Вашингтон» во второй полови-
не первого периода забил три гола и унич-
тожил всю интригу. А «Вегасу», как выяс-
нилось, не повезло не только с тем, что не 
шло у Флери, но и с тем, что хороший день 
был у целой группы форвардов «Вашингто-
на». А у Евгения Кузнецова — так просто по-
трясающий.

Вообще-то «Кэпиталс» принято ассоции-
ровать с другим российским нападающим 
— Александром Овечкиным. В этом розыг-
рыше Кубка Стэнли Овечкин очень неплох. 
Но Кузнецов, которого раньше восприни-
мали как кого-то наподобие оруженосца ве-
ликого снайпера, играет в play-off еще про-
дуктивнее. А четвертый матч финала прев-
ратился в его настоящий бомбардирский 
триумф. Четыре результативные передачи 
для решающей серии Кубка Стэнли — до-
стижение грандиозное. «Он мне говорит: 

”
Поставь клюшку на лед, а я уж как-нибудь 

в нее попаду“. Играть с таким партнером — 

колоссальная привилегия»,— так описывал 
роль Кузнецова автор второго вашингтон-
ского гола Том Уилсон.

После этого поражения проигравшие, ко-
нечно, говорили, что не все еще потеряно, а 
победители — что серия еще не завершена. 
Но хоккейные ресурсы приводили убийст-
венную для «Вегаса» статистику. Последний 
случай, когда уступавшей в финале со счетом 
1:3 команде удалось выкрутиться, датирован 
аж 1942 годом. Тогда в противостоянии с «Де-
тройт Ред Уингс» выкрутился «Торонто Мейпл 
Лифс». А триумфа «Вашингтон» может добить-
ся уже завтра — если одолеет соперника в пя-
том матче, который пройдет в Лас-Вегасе.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Дарья Касаткина 
обеспечила  
американский полуфинал
Она завершила выступления на Roland Garros

Дебютантке четвертьфи-
налов турниров Большо-
го шлема Дарье Касат-
киной не удалось пройти 
дальше на Открытом чем-
пионате Франции. Это вы-
яснилось после того, как 
21-летняя россиянка чуть 
более чем за час в двух 
сетах уступила 25-летней 
американке Слоун Сти-
венс. Второй полуфина-
листкой в нижней поло-
вине сетки стала другая 
представительница США 
— Мэдисон Кис, которая 
переиграла Юлию Путин-
цеву из Казахстана.

юбители прогно-
зов, которые перед четверть-
финалом между Дарьей Ка-
саткиной и Слоун Стивенс 
ставили на российскую тен-
нисистку, имели в своем ар-
сенале, по сути, один серьез-
ный аргумент. В отличие от 
американки для нее имен-
но грунт — коронное покры-
тие. При этом многие забыва-
ли, что, хотя ранее на Roland 
Garros Слоун Стивенс выда-
ющихся результатов не по-
казывала, она тем не менее 
четырежды доходила до чет-
вертого круга, проигрывая 
там исключительно силь-
ным соперницам — австра-
лийке Саманте Стосур, Ма-
рии Шараповой, своей сооте-
чественнице Серене Уильямс 
и румынке Симоне Халеп.

В общем, на грунте Сти-
венс тоже играть умеет. К то-
му же для Касаткиной поло-
жение осложнялось тем, что 
по сравнению с датчанкой 
Каролиной Возняцки, кото-
рую россиянка одолела в 1/8 
финала, американка пред-
почитает совсем иной тен-
нис — куда более атакую-
щий, с большим количест-
вом акцентированных уда-
ров. Касаткиной ответствен-
ные матчи с подобными со-
перницами даются крайне 
нелегко. Именно так было, 
например, в феврале в полу-
финале St. Petersburg Ladies 
Trophy, где после победы 
над все той же Возняцки она 
уступила Кристине Младе-
нович из Франции, и в фина-
ле в Индиан-Уэллсе против 
японки Наоми Осаки, к ко-
торому Касаткина оказалась 
не готова в том числе и пси-
хологически.

Аналогичные впечатле-
ния остались и после матча 

со Слоун Стивенс, которая с 
самого начала взяла ситуа-
цию под свой контроль и да-
ла слабину лишь при счете 
4:1 в первом сете, когда по-
зволила сопернице сделать 
брейк и сократить отстава-
ние до минимума. Ну а ре-
шающим стал восьмой гейм 
на подаче Касаткиной. Она 
проиграла его во многом 
из-за своих ошибок, и после 
этого Стивенс было уже не 
остановить.

23-летняя действующая 
победительница US Open 
теперь сыграет в полуфина-
ле со своей соотечественни-
цей Мэдисон Кис, которую, 
кстати, очень легко разгро-
мила в нью-йоркском фи-
нале девятимесячной дав-
ности, а для Касаткиной 
турнир завершен. Неудача 
в первом четвертьфинале 
на чемпионатах Большого 
шлема, конечно, неприят-
на. Тем не менее в Париже 

первая ракетка России сде-
лала шаг вперед, и есть над-
ежда, что движение в на-
правлении топ-10 будет про-
должено.

Тем временем на среду 
запланирован второй чет-
вертьфинал с участием рос-
сийской теннисистки — 
между Марией Шараповой 
и Гарбинье Мугурусой. Со-
отечественница испанки 
Кончита Мартинес, ранее 
тренировавшая ее, считает, 
что шансы соперниц при-
мерно равны.

«Когда Гарбинье Мугуру-
са настолько сконцентриро-
вана на розыгрыше каждо-
го очка, остановить ее очень 
трудно. К тому же в матче 
против Леси Цуренко, про-
должавшемся два гейма, ей 
удалось сэкономить силы, 
хотя то же самое можно ска-
зать и о Марии Шараповой, 
для которой понедельник 
стал полноценным днем от-
дыха,— говорит чемпионка 
Wimbledon 1994 года, рабо-
тающая во время нынешне-
го Roland Garros экспертом 
на канале Eurosport.— Рос-
сийская теннисистка сейчас 
тоже находится в хорошем 
психологическом состоя-
нии, поэтому я уверена, что в 
этом матче мы увидим нема-
ло затяжных розыгрышей, в 
которых обе соперницы бу-
дут стараться с первого удара 
завладеть инициативой. Ду-
маю, что как Мугуруса, так и 
Шарапова способны не толь-
ко выйти в полуфинал, но и 
выиграть турнир».

Евгений Федяков

Россия—Турция 1:1
Самедов, 35 — Юнус Маллы, 59

Россия: Игорь Акинфеев — Илья Кутепов, Сергей Игнашевич, 
Юрий Жирков — Игорь Смольников (Марио Фернандес, 77), 
Александр Самедов (Антон Миранчук, 86), Александр Головин, 
Алан Дзагоев (Алексей Миранчук, 60), Юрий Газинский (Федор 
Кудряшов, 76), Роман Зобнин (Далер Кузяев, 90+3) — Федор 
Смолов.

Турция: Серкан Кырынтылы — Шенер Озбайраклы (Зеки Че-
лик, 90), Хасан Али Калдырым, Каан Айхан — Чаглар Сёюнджю, 
Окай Йокушлу, Ирфан Джан Кахведжи (Огузхан Озъякуп, 46), 
Махмут Текдемир (Мехмет Топал, 46), Юсуф Языджи (Юнус 
Маллы, 46), Дженгиз Ундер (Сердар Гюрлер, 76)— Кенан 
Караман (Эмре Акбаба, 82).

Предупреждения: Дзагоев, 54; Жирков, 56 — Окай Йокушлу, 
50; Хасан Али Калдырым, 71; Эмре Акбаба, 87.

Судья: Овидиу Хацеган (Румыния).

5 июня. Москва, «ВЭБ Арена». 

Бомбардиры play-off 
чемпионата НХЛ
 И Г П О
1. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 23 12 19 31

2. Александр Овечкин («Вашингтон») 23 14 12 26

3. Никлас Бэкстрём («Вашингтон») 19 5 17 22

4. Джейк Гюнцель («Питсбург») 12 10 11 21

5. Сидни Кросби («Питсбург») 12 9 12 21

6. Ти Джей Оши («Вашингтон») 23 8 13 21

1/4 финала  
Roland Garros
Женщины. Мэдисон Кис (США, 13)—
Юлия Путинцева (Казахстан) 7:6 (7:5), 
6:4. Слоун Стивенс (США, 10)—Дарья 
Касаткина (Россия, 14) 6:3, 6:1.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: 
Симона Халеп (Румыния, 1)—Анжелик 
Кербер (Германия, 12), Гарбинье Мугу-
руса (Испания, 3)—Мария Шарапова 
(Россия, 28).
Мужчины. Доминик Тим (Австрия, 7)—
Александр Зверев (Германия, 2) 6:4, 6:2, 
6:1. Марко Чеккинато (Италия)—Новак 
Джокович (Сербия, 20) 6:3, 7:6 (7:4), 1:6, 
7:6 (13:11).
Сегодня в 1/4 финала встречаются: 
Рафаэль Надаль (Испания, 1)—Диего 
Шварцман (Аргентина, 11), Марин Чилич 
(Хорватия, 3)—Хуан Мартин Дель Потро 
(Аргентина, 5).

Снайперы play-off  
чемпионата НХЛ
 И Г
1. Александр Овечкин («Вашингтон») 23 14
2. Марк Шайфли («Виннипег») 17 14
3. Евгений Кузнецов («Вашингтон») 23 12
4. Джейк Гюнцель («Питсбург») 12 10
5. Сидни Кросби («Питсбург») 12 9
6. Ти Джей Оши («Вашингтон») 23 8

Финал Кубка Стэнли
«Вашингтон»—«Вегас» 6:2 (Кузнецов, 0+4; Овечкин, 0+1  
(оба — «Вашингтон»)).

Счет в серии до четырех побед 3:1.  
Пятый матч пройдет 7 июня в Лас-Вегасе.

В

Э

Л

Четыре голевых передачи  
Евгения Кузнецова (№92) помогли  
«Вашингтону» одолеть «Вегас»  
в четвертом матче финальной  
серии  ФОТО REUTERS

Поражение от Слоун Стивенс в четвертьфинале  
Roland Garros не позволило 14-й ракетке мира 
Дарье Касаткиной побороться за место в первой 
десятке рейтинга WTA  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP
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